
Валерий Кичин: 
Нет фильмов 
«о провинции» 
или «о столице». 
Искусство — 
всегда 
о человеке, 
а не о месте 
жительства 

ПРАВО В судах появятся специальные комнаты для мирных 
переговоров истцов и ответчиков

Мирный приговор

Татьяна Замахина

В
первые на уровне закона 
будут установлены требо-
вания по организации сба-

лансированного питания в дет-
садах и школах. Госдума приняла 
в первом чтении законопроект, 
регламентирующий качество и 
безопасность детского рациона. 
В документе отдельно подчерки-
вается: школьников младших 
классов раз в день обязательно 
нужно обеспечить бесплатным 
горячим питанием. 

Примечательно, что автора-
ми инициативы стали главы вер-
хней и нижней палат парламента 
— Валентина Матвиенко и Вячес-
лав Володин, а также лидеры 
всех парламентских фракций. 
Такой уровень авторства авто-
матом гарантирует успешное 
прохождение законопроекта че-
рез Госдуму и Совет Федерации. 

Комментируя документ,  Воло-
дин заметил, что рацион школь-
ников должен быть полезным и 
разнообразным. Он напомнил 
журналистам, что здоровье де-
тей — приоритет и для родителей, 
и для государства. Поэтому не-
обходимо законодательно закре-
пить основные принципы здоро-
вого и безопасного питания, чет-
ко прописать обязательность го-
рячих блюд в рационе детей. До-
кумент уточняет понятия каче-

ства пищевой продукции, харак-
теристики безопасности, пище-
вой ценности. Еда в детском 
меню должна быть такой, чтобы 
обеспечить полноценное разви-
тие ребенка в соответствии с его 
физиологическими потребно-
стями, говорили депутаты Госду-
мы во время обсуждения.

В силу разнообразия рациона 
детей и возможности аллергии 
на уровне федерального закона 
законодатели решили отразить в 

основном общие требования. Те-
перь на всей территории страны 
школьников и детсадовцев долж-
ны кормить по СанПиНам. При 
этом органы региональной влас-
ти могут обеспечивать питани-
ем детей в размере выше норм, 
установленных в них, уточнила 
вице-спикер Госдумы Ирина 
Яровая. Устанавливается пря-
мой законодательный запрет на 
использование в производстве 
детских пищевых продуктов 
ГМО, агрохимикатов, добавила 
она. Родители смогут прокон-
тролировать детское меню - оно 
будет размещаться на сайтах 
школ и детсадов. «Родители по-
лучат право информировать 
образовательное учреждение о 
состоянии здоровья ребенка, 
чтобы не допустить возможный 
вред его здоровью при 
организации питания», 
— уточнила Яровая.

Владислав Куликов

С
егодня вступают в 
силу новые правила 
примирительных 
процедур. С 25 октя-
бря граждане полу-
чат уникальную воз-
можность догово-
риться по-хорошему 
и  отменить  даже 

вступившее в силу решение 
суда. 

Мирные правовые механиз-
мы особенно могут пригодить-
ся в семейных спорах. Напри-
мер, в последнее время все чаще 
в суды стали приходить бабуш-
ки и дедушки, требуя прописать 
график общения с внуком. Та-
кие иски подаются от обиды на 
своих детей, ставших родителя-
ми и мешающих, по мнению ба-
бушек, общаться с внучатами. 
Конфликт отцов и детей плавно 
перетекает в конфликт отцов и 
дедов.

Камнем преткновения мо-
жет стать любая, казалось бы, 

мелочь. Например, однажды в 
Омске в ходе судебного процес-
са по разную сторону барьера 
сошлись взрослая и пожилая ча-
сти семьи. Бабушка и дедушка 
хотели, чтобы сын и сноха при-
возили внуков к ним домой, а 
сын и сноха говорили, мол, хо-
тите видеть, приезжайте сами. В 
итоге помогать налаживать се-
мейные связи пришлось судеб-
ным приставам.

Однако в таких делах редко 
остается довольной даже какая-
то одна сторона. Как правило, 
страдают все. Поэтому предла-
гается другой способ: людям по-

могут урегулировать семейные 
проблемы специальные посред-
ники. В судах для этого появятся 
особые люди: судебные прими-
рители. А переговоры будут 
проходить в выделенных специ-
ально для того кабинетах в суде.

Посредник объяснит все 
правовые последствия, помо-
жет найти решение, которое 
устроит всех и юридически, и 
по-человечески. 

В том же споре между бабуш-
ками и родителями своевремен-
ное вмешательство судебного 
примирителя могло бы приве-
сти к более спокойному исходу, 

когда все договорились по-хо-
рошему. 

Наши граждане в свое время 
услышали призывы государства 
решать все спорные проблемы 
не в затяжных кухонных скло-
ках, не с помощью кулачных 
разборок, а цивилизованно, в 
правовом поле. Сегодня в суды 
идет лавина исков по самым 
разным поводам - от соседских 
конфликтов до выяснения биз-
нес-отношений. 

Как подчеркнул председа-
тель Комитета Государствен-
ной Думы по государственному 
строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников, 
новые законы позволят широ-
ко применять способы урегу-
лирования споров посредством 
примирительных процедур на 
основе добровольного волеизъ-
явления сторон, в том числе 
при содействии суда. Это зна-
чит, что принуждать к миру ни-
кого не будут, но людей попро-
буют уговорить решить все без 
злобы.

«Примирительная процедура 
может быть проведена на любой 
стадии процесса по ходатайству 
стороны или по предложению 
суда при согласии сторон», — го-
ворит Павел Крашенинников.

Пленум Верховного суда Рос-
сии уже подготовил проект ре-
гламента судебного примире-
ния. В ближайшее время доку-
мент будет принят. Также Вер-
ховный суд утвердит список су-
дебных примирителей. Как со-
общил секретарь пленума Вер-
ховного суда России Виктор Мо-
мотов, заявления подали более 
тысячи судей в отставке.

Главное преимущество по-
средников в том, что они ней-
тральны и не выступают на 
чьей-то конкретной стороне. Их 
задача — помочь людям догово-
риться, а для этого надо сбавить 
градус напряжения 
между конфликтую-
щими сторонами. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла в первом чтении законопроект 
о здоровом питании детей 
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ДИСКУССИЯ

Суды будут поощрять попытки 
найти общий язык сторонами 
процесса. 

А К Ц Е Н Т

Судебные примирители смогут 
подключиться к делу на любой стадии, 
они помогут составить мировое 
соглашение, которое утвердит суд

Австралийский доллар 43,6100
Азербайджанский манат 37,4041
Армянский драм** 13,4329
Белорусский рубль 31,2610
Болгарский лев 36,3254
Бразильский реал 15,8289

Венгерский форинт** 21,5765
Вон Республики Корея*** 54,4305
Гонконгский доллар* 81,4572
Датская крона* 95,1119
Доллар США 63,8600
Евро 71,1400

Индийская рупия** 89,8456
Казахстанский тенге** 16,4129
Канадский доллар 48,8114
Киргизский сом** 91,2638
Китайский юань* 90,3253
Молдавский лей* 36,6012

Новый туркменский манат 18,2718
Норвежская крона* 69,9928
Польский злотый 16,5995
Румынский лей 14,9412
СДР   87,8822
Сингапурский доллар 46,8491

Таджикский сомони* 65,8704
Турецкая лира 11,1129
Узбекский сум**** 67,6483
Украинская гривна* 25,3942
Фунт стерлингов   82,3794
Чешская крона* 27,7339

Шведская крона* 66,4848
Швейцарский франк 64,4530
Южноафриканский рэнд* 43,6205
Японская иена** 58,7597

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.10.19

Прогноз на чартеры в Египет: 
когда их могут разрешить 
и во сколько обойдется 
отдых в стране 
пирамид

Сергей Нарышкин, 
директор СВР, 
ответил на вопросы 
журналистов 
«Российской газеты»

Эксгумация диктатора 
Франсиско Франко 
из «Долины Павших» 
вновь разделила Испанию 
на два лагеря
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ПРОЕКТ Для тех, 
кто вовремя не поставил 
машину на учет, могут 
в разы увеличить штрафы

Забывчивым —
штраф 

Владимир Баршев

Наказание для автовладельцев за то, что они забыли 
или не успели вовремя поставить машину на учет в 
ГИБДД,  предложено увеличить в разы. Впрочем, в не-
обходимости такой строгой кары сомневаются даже в 
Госавтоинспекции. 

В Госдуму внесен законопроект, который должен 
поправить часть 1 статьи 19.22 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях. Эта новелла предпо-
лагает наказание за нарушение правил государствен-
ной регистрации транспортных средств всех видов, 
механизмов и установок в случае, если регистрация 
обязательна.  Так, например, купил человек машину — 
он должен поставить ее на учет в течение 10 дней. Уже 
на одиннадцатый день  инспектор может составить на 
него протокол и привлечь к ответственности по этой 
статье. Сейчас она предусматривает штраф для гра-
ждан в размере от 1,5 до 2 тысяч рублей, для дол-
жностных лиц — от 2 до 3,5 тысячи, а юридическим ли-
цам придется заплатить от 5 до 10 тысяч рублей.

Суммы, кошелек не опустошающие. По всей види-
мости, так подумал и автор законопроекта депутат 
Алексей Куринный.Депутат предлагает увеличить 
штрафы гражданам от 5 до 10 тысяч, дол-
жностным лицам — от 10 до 15 тысяч рублей, 
а юрлицам — от 15 до 20 тысяч.
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БИЗНЕС Россия 
поднялась в рейтинге 
Всемирного банка

Места 
сбываются 

Игорь Зубков

Россия поднялась с 31-го на 28-е место в рейтинге Все-
мирного банка Doing Business 2020. Он отражает про-
стоту регистрации компаний, уплаты налогов, совер-
шения таможенных формальностей и других стандар-
тных бизнес-процедур в одних странах по сравнению с 
другими. 

В рейтинге Россия пока остается лучшей из стран 
БРИКС, опережает половину стран Европы, находясь 
между Австрией и Японией. «Но конкуренция, конеч-
но, усиливается, тот же Китай с 46-го места передви-
нулся на 31-е, нас уже вплотную поджимает, поэтому 
даже для того, чтобы просто сохранять свои позиции, 
нам придется очень активно двигаться вперед», — зая-
вил журналистам глава минэкономразвития Максим 
Орешкин. 

Для этого запущен механизм трансформации дело-
вого климата — на основе предложений деловых ассо-
циаций в начале 2019 года утвержден план по устране-
нию избыточных требований, сокращению сроков 
процедур, созданию новых сервисов, переходу на элек-
тронный документооборот и так далее. К 2021 году 
упростить условия ведения бизнеса должна 
также запущенная правительством «регуля-
торная гильотина». 
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А К Ц Е Н Т

В среднем по стране дети обеспечены 
одноразовым горячим питанием только 
на 54 процента от общего количества 
обучающихся
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Николай 
Андреев: 
Наше кино 
штампует 
далекие 
от реальной 
жизни мифы 
о российской 
провинции 
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Лионель Месси 
установил новый 
рекорд в Лиге 
чемпионов — он забивал 
голы 15 сезонов подряд

ПЛАНЫ Россиянам 
предложат новый способ 
копить на старость

Сам себе 
пенсионер

Роман Маркелов

Гарантированный пенсионный план (ГПП), который 
теперь собираются ввести с 2021 года на замену так и 
не внедренному индивидуальному пенсионному капи-
талу (ИПК), фактически станет новой схемой финан-
сирования собственных будущих пенсий гражданами. 
Отчисления в системе станут полностью доброволь-
ными, также их можно будет наследовать и снять со 
счета в случае тяжелой болезни.

Об этом «Российской газете» рассказали источни-
ки, знакомые с ходом разработки ГПП. На данный мо-
мент планируется, что пакет поправок о ГПП будет 
опубликован для общественного обсуждения на следу-
ющей неделе. Поправки разрабатываются минфином 
при участии Банка России, которые также были авто-
рами так и не представленного законопроекта об ИПК.

ГПП как дополнение к пенсии от государства должен 
будет позволить гражданам отчислять деньги на собст-
венную негосударственную пенсию при стимулирую-
щей господдержке. Собеседники «РГ» подчеркивают, 
что это будет не полностью созданная с нуля 
система, а пакет поправок в законодательство, 
в который в том числе войдут идеи ИПК.
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Звонок на обед

В законопроекте прописано четкое условие — 
в рационе учеников начальных классов обяза-
тельно наличие горячего блюда, не считая на-

питка. «Более семи миллионов ребятишек сегодня об-
учаются в начальной школе, и для всех ребят законом 
мы устанавливаем прямую гарантию обеспечения их 
горячим бесплатным питанием, — отметила Ирина 
Яровая. — Это очень важная новелла, потому что речь 
идет именно о сбережении здоровья детей». Пятая 
часть всех заболеваний, возникающих в детском воз-
расте, связана с органами пищеварения, объяснила ви-
це-спикер. А пока ситуация сложилась неоднозначная: 
регионы сами решают, кого чем кормить. Москва и ряд 
других субъектов РФ уже справляются с задачей. Но в 
среднем по стране дети охвачены одноразовым горя-
чим питанием только на 54% от общего количества об-
учающихся. Большинство ребят берет с собой в школу 
сухой перекус и снеки, горячее питание носят лишь 9% 
детей. По мнению экспертов, это свидетельство кризи-
са системы социального питания. 

Кто заплатит за улучшения в рационе детей? Источ-
ником финансирования будут не кошельки родителей, 
а бюджеты регионов, им на эти цели могут предостав-
ляться субсидии из федерального бюджета. По расче-
там Госдумы, на это понадобится 20 млрд рублей в год 
дополнительно. Закон должен будет вступить в силу 
через 60 дней после подписания. Депутаты не исклю-
чают, что в перспективе будет рассмотрен вопрос о 
бесплатной горячей еде и для старшеклассников. 

ДУМА Депутаты 
поддержали повышение 
МРОТ с 1 января 

Подняли 
нижнюю 
планку

Татьяна Замахина

Минимальный размер оплаты труда с 1 января 2020 
года собираются повысить на 850 рублей — до 12 тысяч 
130 рублей. В ряде регионов «минималка» вырастет еще 
существеннее с учетом районных коэффициентов. Со-
ответствующий законопроект, внесенный правительст-
вом, в четверг прошел первое чтение в Госдуме. Согла-
сно действующему законодательству, МРОТ составляет 
11 тысяч 280 рублей.

«Минималку» предполагается увеличить до величи-
ны прожиточного минимума трудоспособного населе-
ния за второй квартал 2019 года. Принятие законопро-
екта будет способствовать обеспечению повышения за-
работной платы около 3,2 миллиона работников, рас-
считали в кабмине. Половина указанных работников за-
няты в государственных и муниципальных учреждени-
ях, уточнил замминистра труда Всеволод Вуколов. Они 
получат, по его оценке, довольно серьезную прибавку.

На практике МРОТ будет расти в разных регионах 
по-разному, а 850 рублей станет минимальной допла-
той. Ведь при расчете данного показателя учитываются 
районные коэффициенты и процентные надбавки к за-
работной плате. Таким образом, МРОТ вырастет диффе-
ренцированно — от 850 рублей в центральных и южных 
районах до 2550 рублей в Чукотском автономном окру-
ге, где установлены наибольшие значения коэффициен-
тов и надбавок.

Дополнительные расходы организаций реального 
сектора экономики в связи с повышением МРОТ соста-
вят 20,8 млрд рублей. В документе от кабмина также ука-
зывается, что на повышение зарплаты работников бюд-
жетной сферы в 2020 году предстоит потратить пример-
но столько же — 20,9 млрд рублей. Напомним, ранее был 
введен механизм ежегодного повышения МРОТ до про-
житочного минимума. Поправки были приняты по ини-
циативе президента и стали важным решением, за кото-
рое долгие годы боролись профсоюзы. 

СОБЫТИЕ В Сочи прошел первый саммит Россия — Африка

Выход на континент
Кира Латухина, Сочи

В
чера в Сочи прошел 
первый в истории 
саммит Россия — Аф-
рика,  на который 
приехали представи-
тели всех государств 
и региональных ор-
ганизаций континен-
та. Решено, что такой 

представительный форум бу-
дут проводить раз в три года, 
следующий предложено орга-
низовать в Аддис-Абебе.

Африка набирает вес
Саммит открыл президент 

РФ Владимир Путин.  Dear 
friends! Welcome again, — по-
английски приветствовал он 
собравшихся в зале. «Россию 
и Африку связывают узы тра-
диционно дружественных от-
ношений», — сказал Путин. 
«Африканские государства 
уверенно набирают политиче-
ский и экономический вес, ут-
верждаются в качестве одной 
из важных опор многополяр-
ной системы мира, принима-
ют все более активное участие 
в выработке решений между-
народного сообщества по клю-
чевым вопросам региональ-
ной и глобальной повестки. По 
многим из них наши позиции 
близки или совпадают», — от-
метил он.

Россия выступает за повы-
шение роли государств конти-
нента в урегулировании ло-
кальных конфликтов, при этом 
следует принципу «африкан-
ским проблемам — африкан-
ские решения», продолжил 
президент. «Считаем правиль-
ной постановку африканцами 
вопроса о финансовом содей-
ствии их миротворческим уси-
лиям за счет начисленных 
взносов в бюджет ООН», — до-
бавил он.

«Нас беспокоит, что ситуа-
ция во многих регионах Афри-
ки остается, к сожалению для 
всех нас, нестабильной: не 
урегулированы межнацио-
нальные и этнические кон-
фликты, сохраняются острые 
политические, социально-эко-
номические кризисы. Разви-
тию Африканского континен-
та мешают терроризм, распро-
странение экстремистской 
идеологии, транснациональ-
ная преступность, пиратство. 
Многие страны сталкиваются 
с последствиями так называе-
мой арабской весны, в резуль-
тате чего дестабилизирована 
ситуация на всей Северной 
Африке», — констатировал Пу-
тин. В этом регионе, а также в 
Сахаро-Сахельской зоне, в 
районе озера Чад, на Африкан-
ском Роге действуют многочи-
сленные террористические ор-
ганизации.

Торговля, оружие 
и борьба с терроризмом

Российский лидер подчер-
кнул важность наращивания 
совместных усилий в области 
борьбы с терроризмом и экс-
тремизмом. Москва планирует 
активизировать контакты 
между правоохранительными 
органами и спецслужбами, ко-
ординировать усилия, обмени-
ваться информацией. А также 
продолжать готовить военно-

служащих и сотрудников пра-
воохранительных органов аф-
риканских стран в российских 
специализированных учебных 
заведениях.

Россия заключила соглаше-
ния о ВТС с более чем тридца-
тью странами Африки. Часть 
поставок идет на безвозмезд-
ной основе. Партнеры активно 
участвуют в учениях, проводи-
мых РФ, знакомятся с перспек-
тивными образцами оружия, 
военной техники, опытом при-
менения.

Сопредседатель саммита, 
президент Египта Абдель Фат-
тах ас-Сиси назвал Россию ис-
кренним другом африканских 
стран и заявил, что ключ к 
укреплению безопасности на 
континенте — борьба с терро-
ризмом. Египет проводит в 
Асуане 11—12 декабря Форум 
по вопросам мира и устойчиво-
го развития, и Сиси пригласил 
Путина и «африканских бра-
тьев» поучаствовать в нем. 
«Очень хорошая идея», — одо-
брил российский лидер.

В 2018 году внешнеторго-
вый оборот России с Африкой 
составил более 20 млрд долла-
ров и в ближайшие годы можно 
его довести как минимум до 40 
млрд, отметил Путин. В вузах 
РФ обучаются 17 тысяч сту-
дентов из Африки, ежегодная 
бюджетная квота — примерно 2 
тысячи человек, и президент 
обещал подумать, как ее увели-
чить. И еще сказал, что в Гвинее 
успешно работает НИИ эпиде-
миологии и профилактики опа-
сных инфекционных болезней, 
и предложил проработать во-
прос о создании в Африке еще 
такого же центра.

Было решено создать форум 
партнерства России и Африки 
и раз в три года проводить сам-
миты попеременно в России и 
в одном из государств конти-
нента.

Политика невмешательства 
и новые проекты

На саммите слово предоста-
вили представителям всех го-
сударств Африки, и Путин про-
комментировал многие высту-
пления. Лидеры говорили о но-
вых проектах с Россией и под-
черкивали важную роль нашей 
страны в регионе.

Президент РФ назвал «не-
посильной нагрузкой» расхо-
ды африканских стран на ре-
шение вопросов безопасности. 
«Ни для кого не секрет, и мы 
этим гордимся, — сегодня в 
России создана достаточно эф-
фективная система безопасно-
сти, и, что самое главное, эф-
фективная современная ар-
мия», — заявил он. «Но мы тра-
тим на нужды министерства 
обороны менее 3 процентов, и 
имеется тенденция к сокраще-
нию и этих расходов», — поя-
снил Путин.

После выступления главы 
правительства национального 

согласия Ливии Фаиза Сарад-
жа российский лидер заявил: 
«Считаю, что то, что сейчас 
происходит — это результат 
безответственной политики 
ряда государств, которые дей-
ствовали в нарушение между-
народного права в Ливии и из-
вратили соответствующую ре-
золюцию СБ ООН». «Мы жела-
ем вам скорейшего восстанов-
ления мира, правопорядка, и 
уверен, что стремление к дого-
воренности между всеми кон-
фликтующими сторонами 
должно привести к восстанов-
лению ливийской государст-

венности. Мы все будем спо-
собствовать именно такому 
процессу», — заверил он.

Путин назвал неприемле-
мым любое вмешательство во 
внутренние дела независимых 
государств — это приводит к 
печальным последствиям. И 
еще заявил, что «экономиче-
ские ограничения, продикто-
ванные политическими соо-
бражениями», вредят разви-
тию, но никогда не могут его 
остановить.

По итогам выступления и.о. 
президента Маврикия россий-
ский лидер заверил, что комис-
сия ЕАЭС внимательно отне-

сется к предложению прорабо-
тать вопрос создания зоны сво-
бодной торговли. И пошутил, 
что Маврикий ведет себя не-
скромно, обогнав Россию в 
рейтинге Doing Business (у 
РФ — 28-е место, у Маврикия — 
13-е). «Мы заняли ваше место. 
Но если сказать серьезно, то 
мы вас, конечно, поздравляем с 
этим», — заметил он.

Путин также сказал афри-
канцам, что «навязываемая 
помощь... подрывает собствен-
ное производство», если по-
ступает бесконтрольно и в те 
секторы, где страна сама могла 
бы что-то производить. Надо 
развивать и локализовывать 
производства, а не ограничи-
ваться поставками.

Лидер Ганы заметил, что 
Африка должна стать не кон-
тинентом возможностей, а 
континентом развития и за-
нять свое место среди разви-
тых государств. Путин назвал 
лозунг «очень ярким и очень 
правильным».

«Если взаимоувязать воз-
можности наших стран, перед 
нами открывается по-настоя-
щему светлое будущее», — ска-
зал про Россию президент Гам-
бии.

Премьер-министр Эфио-
пии Абий Ахмед, лауреат Но-
белевской премии мира, пред-
ложил организовать следую-
щий саммит в Аддис-Абебе. «И 
Африка, и Россия заинтересо-
ваны в поддержании мира и 
стабильности в регионе», — за-
ключил он.

«Результаты совместной 
работы отражены в итоговой 
декларации», — сообщил жур-
налистам Владимир Путин. 

Там, в частности, говорится, 
что односторонние санкции 
могут подорвать эффектив-
ность мер СБ ООН, а также 
подчеркнут принцип невме-
шательства во внутренние 
дела государств. Стороны ре-
шили приложить все усилия 
для воспрепятствования прев-
ращению космоса в арену во-
енной конфронтации и высту-
пили против протекционизма 
и дискриминации в мировой 
торговле,  договорившись 
«противодействовать полити-
ческому диктату и валютному 
шантажу».

В присутствии президентов 
России и Египта Евразийская 
экономическая комиссия под-
писала меморандум о взаимо-
понимании с комиссией Афри-
канского союза, а правительст-
во РФ и Африканский союз — 
меморандум о взаимопонима-
нии об основах взаимоотноше-
ний и сотрудничестве.

После саммита Владимир 
Путин сообщил журналистам, 
что это событие открыло но-
вую страницу в отношениях 
России с государствами Афри-
канского континента. «Встре-
ча была деловой, но в то же вре-
мя дружеской, если не сказать 
душевной», — оценил он. Более 
50 соглашений на сумму, пре-
вышающую 800 млрд рублей 
было подписано в ходе форума, 
сообщил советник президента 
РФ Антон Кобяков. 

Церемония фотографирования глав 
делегаций государств — участников 
саммита Россия—Африка.

А К Ц Е Н Т

Россия выступает за повышение 
роли государств континента 
в урегулировании локальных 
конфликтов

— Еще одна задача для школьников озадачила Сеть
rg.ru/art/1753637 

1

— Следите за новостями форума 
на сайте
rg.ru/sujet/6287 

— Публикацию комментирует 
Марият Мухина
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ПАРЛАМЕНТ Вячеслав 
Володин призвал ПАСЕ 
к работе над ошибками

Диалог 
в Страсбурге

Татьяна Замахина

Председатель Госдумы Вячеслав Володин выступил 
на европейской конференции председателей парла-
ментов, которая проходит в Страсбурге под эгидой 
Парламентской ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ). 
Политик представил российские предложения по по-
вышению эффективности организации, к полноцен-
ной работе в которой наша страна недавно вернулась.

Мероприятие в Страсбурге посвящено 70-летию с 
момента образования Совета Европы. И юбилей — по-
вод не только поздравить друг друга, но и подвести 
итоги работы, отметил Вячеслав Володин.

Он напомнил, что устав организации зиждется на 
принципах равенства, невмешательства в суверен-
ные дела государств, отсутствия двойных стандар-
тов. «Получается это у нас или нет? Не всегда», — при-
знал спикер, заявив о необходимости «работы над 
ошибками».

Нарушение основополагающих принципов «раз-
рушает наш общий европейский дом», предупредил 
Володин. Так, к одним странам предъявляются опре-
деленные требования, а к другим — нет. Кроме того, 
делая выводы в своих мониторингах, ПАСЕ не всегда 
учитывает традиции, культуру, историю стран.

Парламентарий предложил странам — членам 
ПАСЕ выработать общие стандарты. Для этого пред-
стоит заниматься гармонизацией законодательств. 
Так, необходимо выходить на принятие модельных 
законов по борьбе с терроризмом и сформировать 
единый список террористических организаций.

Еще одна тема, которая объединяет всех, — память 
о жертвах нацизма. «Наши и деды, и прадеды положи-
ли свои головы для того, чтобы спасти мир от корич-
невой чумы», — подчеркнул российский спикер, при-
звав «прекратить беспокоить могилы павших». Кро-
ме того, Володин пригласил коллег из стран ПАСЕ в 
Москву на празднование 75-летия Победы в Великой 
Отечественной войне в следующем году. 

МВД Переселенцы, живущие далеко от столицы, смогли попасть на прием к руководителю 
управления миграции

Помощь по видеомосту
Лидия Графова, 
председатель исполкома 
«Форума переселенческих 
организаций»

23 
октября на Чисто-
прудном бульваре 
происходил необыч-

ный личный прием начальника 
Главного управления по вопро-
сам миграции МВД России гене-
рал-майора полиции Валенти-
ны Казаковой.

Переселенцы, попавшие в тя-
желую жизненную ситуацию, 
находясь за тысячи километров 
от Москвы, могли вживую рас-
сказать высокому руководите-
лю о своей беде. Видеомост сое-
динил десять регионов Сибир-
ского федерального округа со 
столицей. На московской сторо-
не «моста» вместе с Казаковой 
выслушивали жалобы мигран-
тов представители Уполномо-
ченного по правам человека в 
России. В некоторых подразде-
лениях по вопросам миграции 
«на земле», кроме местных ру-
ководителей и нуждающихся в 
помощи лиц, присутствовали и 
правозащитники.

Как известно, наша страна 
переживает демографическую 
катастрофу, а миграционное 
законодательство тормозит 

приток новожителей в Россию. 
Президент России с тревогой 
говорил, что «процесс получе-
ния гражданства для наших со-
отечественников, для тех, кто 
культурно и духовно близок к 
России, затруднен и до без-
образия забюрократизиро-
ван». В последнее время идет 
активная работа по реформи-
рованию правовых норм в сфе-
ре миграции. Закон о граждан-
стве РФ, можно надеяться, ско-
ро приобретет репатриацион-
ный характер. Однако этот про-
цесс очень сложный и долгий. А 
для человека, не имеющего 
правового статуса в России, 
каждый день — мука. Порой из-
за отсутствия какой-нибудь не-
обходимой справки или непра-
вильно заполненной анкеты на 

легализацию уходят годы стра-
даний. Мигранты не способны 
разобраться в сложностях на-
шего запутанного противоре-
чивого законодательства, а пе-
регруженным миграционным 
чиновникам не хватает време-
ни, чтобы поискать и подска-
зать человеку законный выход. 
За дверью кабинета всегда не-
терпеливая очередь. К тому же 
за отказ мигранту чиновника 
никогда не накажут, а если он 
войдет в положение и постара-
ется помочь, впоследствии 
проверочные комиссии могут 
заподозрить, что тут дело в 
коррупции.

Вот и летят со всех концов 
России отчаянные жалобы в 
миграционный Главк МВД. Ру-
ководители на местах боятся 

брать на себя толику ответст-
венности — ждут распоряже-
ния из Москвы. У генерала Ка-
заковой огромный опыт рабо-
ты в миграции и четкое владе-
ние всеми тонкостями законо-
дательства.

Видеомост «Москва — Си-
бирь» продемонстрировал уме-
ние начальника ГУВМ быстро 

вникать в самую суть сложной 
ситуации и находить законный 
выход из, казалось бы, безвы-
ходного положения. Чиновники 
на той стороне «моста» получа-
ли четкие указания, как помочь 
человеку. Казакова призывала 
сибирских миграционных со-
трудников тщательнее вникать 
в каждую судьбу, в очевидных 

случаях не ожидать распоряже-
ния из Москвы и смелее брать 
ответственность на себя. Ведь 
надо понимать, что сейчас аппа-
рат ГУВМ занят актуальной ра-
ботой над упорядочением нор-
мативных актов, которые могут 
исключить подобные жалобы.

Поразительно, что менее 
чем за два часа были распута-
ны тугие узлы, сковывающие 
нормальную жизнь соотечест-
венников, приехавших жить и 
работать в России. Многие из 
тех, кто пришел со слезами, 
уходили из эфира со светлыми 
улыбками.

Эта скорая помощь, личная 
беседа через тысячи киломе-
тров без бумажной волокиты, 
показала свою эффективность. 
Так, Валентина Львовна сказала 
в заключение, что через три-че-
тыре месяца снова готова вер-
нуться к виртуальной встрече с 
сибиряками. Следующий видео-
мост, по предложению общест-
венников, хорошо бы провести 
с регионами Дальнего Востока. 
Было бы очень важно, если бы 
подобные видеовстречи регу-
лярно проходили с каждым из 
восьми федеральных округов, а 
трансляцию могли видеть и 
учиться все миграционные по-
дразделения в России. 

Валентина Казакова смогла за два часа видеомоста помочь многим пересе-
ленцам, которые так и не смогли решить на месте свои проблемы.
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Мигранты не могут разобраться 
в сложностях нашего законодательства, 
а перегруженным чиновникам 
не хватает времени, подсказать им 
законный выход 
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Мирный 
приговор

По новым правилам заключить мировое со-
глашение можно даже после того, как дело 
рассмотрено апелляционной инстанцией и 

вступило в законную силу.  
Это значит, что люди могут сесть за стол перегово-

ров даже тогда, когда уже судебные решения приняты. 
И при помощи посредника договориться о взаимопри-
емлемых условиях. 

В таком случае Кассационный суд отменит решения 
нижестоящих инстанций и утвердит мировое соглаше-
ние.

«Судебное примирение, как и медиация, предпола-
гает наличие посредника в урегулировании конфлик-
та, — поясняет кандидат юридических наук Анастасия 
Бессонова. — Однако принципиальное отличие заклю-
чается в различных требованиях, предъявляемых к су-
дебному примирителю и профессиональному медиа-
тору. 

Судебным примирителем может выступать судья в 
отставке, имеющий высшее юридическое образование 
и стаж работы в области юриспруденции не менее пяти 
лет. 

В то время как требования к профессиональному 
медиатору предполагают наличие любого высшего об-
разования и дополнительного профессионального об-
разования по вопросам применения процедуры медиа-
ции».

Важной новеллой Анастасия Бессонова назвала рас-
ширение сферы применения примирительных проце-
дур на область административных споров, например, 
налоговые споры. В свое время до Верховного суда Рос-
сии дошел спор одного фермера из Белгородской обла-
сти. Местная налоговая инспекция назначила ему 
большой налог после того, как он купил машину. Логи-
ка была такова: якобы с денег, которыми он заплатил 
за покупку, не был уплачен налог, значит надо запла-
тить сейчас. Это был так называемый налог с покупки. 
Но руководство ФНС не поддержало подчиненных, в 
суде представители центра попросили принять реше-
ние в пользу фермера. Истец в результате даже просле-
зился. 

Если бы на тот момент действовали судебные при-
мирители, все можно было бы решить раньше и спо-
койней, без судебного заседания. 

ТЕМА ДНЯ Наша военная полиция в Сирии защитит жителей и порядок

Зона повышенной безопасности
Юрий Гаврилов, 
Александр Степанов

В 
российском Генштабе 
решают, какие разум-
ные дополнительные 
силы надо перебро-
сить на Ближний Вос-
ток для усиления на-
шей военной полиции, 
осваивающей новые 
маршруты патрулиро-

вания в 10-километровой зоне 
близ сирийско-турецкой грани-
цы.

Мирным жителям (в том чи-
сле курдам) из населенных пун-
ктов, находящихся в 30-киломе-
тровой полосе со стороны си-
рийско-турецкой границы, нет 
необходимости покидать свои 
дома. Гарантом их безопасности 
будут подразделения россий-
ской военной полиции и сирий-
ские пограничники, введенные 
в эти районы согласно Мемо-
рандуму, подписанному  на этой 
неделе президентом России Вла-
димиром Путиным и  президен-
том Турции  Реджепом Тайипом 
Эрдоганом.

Как следует из  карты, поме-
щенной на сайте Минобороны 
РФ в минувшую среду, вдоль 
границы с Турцией сирийцы вы-
ставят полтора десятка своих 
погранпостов.  Пять из них бу-
дут находиться к западу от зоны 
турецкой операции в районе на-
селенного пункта Кобани. Еще 
10 размесятся к востоку от этой 
зоны — вдоль границы вплоть до 
Ирака, в том числе в районах на-
селенных пунктов Дербисия и 
Дерик.

После принятия Меморанду-
ма о взаимопонимании между 
Россией и Турцией стало совер-
шенно очевидным, что участие 
нашей страны в решении сирий-
ской проблемы было не только 
оправданным, но и сыграло ре-
шающую роль.

Вот как в разговоре с корре-
спондентом «РГ» прокомменти-
ровал новый расклад сил в ближ-
невосточном государстве дирек-
тор Центра анализа стратегий и 
технологий Руслан Пухов:

— Когда Россия по просьбе си-
рийского руководства ввела в 
страну свой воинский контин-
гент, звучали опасения: мол, не 
повторилась бы история с Афга-
нистаном, как бы не истечь на 

Ближнем Востоке кровью, не по-
тратить впустую огромное ко-
личество ресурсов. Произошло 
ровно обратное. Россия крайне 
ограниченными силами смогла 
кардинально переломить ситуа-
цию в пользу центрального пра-
вительства и фактически поло-
жить конец гражданской войне 
в Сирии. 

Выход оттуда американцев 
окончательно закрепил за на-
шей страной статус основного 
игрока и своего рода верховного 
арбитра. Это все, безусловно, 
чрезвычайно неожиданно для 
Запада и даже для огромного чи-
сла наблюдателей у нас. Прозву-

чит, быть может, несколько вы-
сокопарно, но подобный резуль-
тат — живое подтверждение пу-
тинского стратегического рас-
чета. О нем кое-кто любит гово-
рить с усмешкой. Но сейчас, 
пусть и сквозь зубы, эти скепти-
ки вынуждены признать: в Си-
рии Путин всех переиграл.

В то же время надо отдавать 
себе отчет в том, что выход в За-
евфратье, в курдскую зону и па-
трулирование 10-километровой 
полосы, примыкающей к сирий-
ско-турецкой границе, сопря-
жен с возможными неожиданно-
стями. Сирия — это, образно го-
воря, поле боя всех против всех. 

Наконец, еще один момент. 
Он касается того, что по-англий-
ски называется «operations 
other than war», что можно пере-
вести как «мероприятия поми-
мо боевых действий». Основной 
вызов сейчас в Сирии — это ее 
восстановление. От нас ждут по-
мощи в возвращении к мирной 
жизни. Понятно, что полностью 
брать на себя борьбу с послево-
енной разрухой Москва не соби-
рается. Но от решения некото-
рых проблем в любом случае не 
уйдем. 

Это прежде всего содействие 
местным саперам в разминиро-
вании территорий, дорог и зда-
ний. Помощь в налаживании во-
доснабжения. Не стоит забы-
вать, что чуть ли не половина си-
рийских провинций расположе-
на в пустынной и полупустын-
ной местности, вода там — на вес 
золота. 

Все взоры будут обращены к 

нам. Если хотите, Россия волей-
неволей окажется надеждой 
множества ожиданий. К этому 
тоже надо быть готовыми.

По словам другого военного 
эксперта Алексея Леонкова, 
российско-турецкие договорен-
ности можно назвать перехва-
том инициативы у США. 

«Подписание меморандума — 
в первую очередь, подтвержде-
ние того, что американцы пыта-
лись навязать Турции взаимоот-
ношения «хозяин — вассал», — 
сказал корреспонденту «РГ» Ле-
онков. — Российская сторона 
предложила равные партнер-
ские отношения и конкретные 
шаги в решении непростого 
курдского вопроса. К тому же у 
нас есть хорошие экономиче-
ские отношения. Все это и под-
толкнуло Турцию принять пред-
ложения России. 

То, что президент Турции Эр-
доган приехал к нам, а не в Ва-

шингтон доказывает, в какую 
сторону сейчас на Ближнем Вос-
токе повернулся флюгер. Мы ве-
дем прозрачную понятную по-
литику в этом регионе и в отли-
чие от американцев не предаем 
своих союзников. Поэтому на 
Ближнем Востоке к нашим ини-
циативам прислушиваются и 
поддерживают». 

— В районе бывшей военной 
базы США Табка на северо-вос-
токе Сирии будет восстановлен 
аэродром, где будут базировать-
ся наши вертолеты, — убежден 
эксперт. — Этот аэродром хорош 
тем, что он стратегически пере-
крывает весь северо-восток и 
восток Сирии. Он необходим, 
чтобы к нашим ребятам из воен-
ной полиции, находящимся в па-
труле вдоль границы, в случае 
необходимости вовремя могла 
бы подоспеть помощь с воздуха. 

Сейчас на аэродроме Табка 
ведутся строительно-восстано-
вительные работы, и, думаю, 
вскоре эта авиабаза станет 
опорным пунктом, откуда по за-
явке наших полицейских будут 
вылетать вертолеты.

— Наша военная полиция 
оснащена всеми средствами, 
чтобы в случае непредвиденной 
ситуации дать отпор, — уверен 
эксперт. — Наверняка при патру-
лировании, помимо бронеавто-
мобилей «Тигр» и «Тайфун», 
станут использоваться разведы-
вательные беспилотники. 

С их помощью проще засечь 
передвижения группировок, ко-
торые в этой зоне не должны на-
ходиться. К тому же наши дроны 
могут вести разведку местности 
и ночью — как правило, именно в 
темное время суток начинается 
перемещение разного рода 
групп. 

Стоит иметь в виду, что все 
такие операции уже неодно-
кратно отрабатывали в Сирии 
наши военные. 

Российские военные поли-
цейские для размещения своих 
патрулей вполне могут исполь-
зовать бывшие военные базы 
США, оставленные американ-
цами. У данных объектов име-
ются несомненные плюсы. 
Брошенные военными США 
опорные пункты хорошо защи-
щены.   

Продолжение темы на с.8
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ПАРТИИ Дмитрий Медведев поддержал губернаторов в желании возглавить 
отделения «Единой России» в регионах

Точки опоры
Владимир Кузьмин

В 
«Единой России» ре-
шили возвращать сво-
их губернаторов в ру-
ководители регио-
нальных отделений 
партии. Ее председа-
тель — премьер-ми-
нистр Дмитрий Мед-
ведев — инициативу 

поддержал. Кроме того, он счи-
тает, что нужно отказываться от 
практики участия «единорос-
сов» в выборах в качестве само-
выдвиженцев.

ЕР продолжает делать орга-
низационные выводы из послед-
него Единого дня голосования. 
Масштабная избирательная 
кампания, прошедшая в сентя-
бре на разных уровнях по всей 
стране, принесла партии в об-

щей сложности около 65 про-
центов от стоявших на кону ман-
датов. Не прошло и двух меся-
цев, а «единороссы» начинают 
готовиться к новому избира-
тельному циклу, в том числе с 
прицелом на выборы в Государ-
ственную Думу в 2021 году.

В четверг Дмитрий Медведев 
приехал в центральный штаб 
«Единой России» на встречу с 
группой губернаторов, которые 
выступили с инициативой воз-
главить отделения партии в сво-
их регионах. В ней приняли 
участие главы Адыгеи, Башкор-
тостана, Кабардино-Балкарии, 
Якутии, Приморского и Ставро-
польского краев, Брянской, Ки-
ровской, Мурманской, Нижего-
родской, Новосибирской, Са-
марской областей и врио руко-
водителя Севастополя.

В этой связи премьер вспом-

нил, что лучший результат ЕР 
показала там, где в работе регио-
нального отделения участвовал 
либо глава региона, либо канди-
дат от партии на этот пост. Заме-
чание про кандидата от партии 
прозвучало в связи со взятой на 
вооружение практикой, когда 
представители партии идут на 
выборы в статусе самовыдви-
женцев. В качестве основания 
такого шага выдвигалось пред-
положение, что в проблемных 
регионах «единороссам» лучше 
себя не ассоциировать с пар-
тией, тогда результат будет 
выше.

«Ничего этого не произош-
ло», — пришел к выводу предсе-
датель «Единой России». Когда 
граждане видят, что кандидата 
поддерживает ЕР, но напрямую 
он себя с партией не маркирует, 

у них часто возникает недоуме-
ние, подчеркнул он. Даже «ядер-
ный» электорат «Единой Рос-
сии» начинает сомневаться и 
может не отдать голос за канди-
дата, а те, кто вообще не соби-
рался за партию голосовать, и не 
станут это делать.

— Это вносит сумятицу и ска-
зывается на выборах. Эту пра-
ктику нужно прекратить. Она 
выглядит не очень правильно и 
последовательно и в чем-то 
даже неразумно, — заявил Мед-
ведев.

Губернаторов с их новой ини-
циативой председатель «едино-
россов» поддержал: «Я считаю 
эту идею абсолютно правиль-
ной. Она верная». Роль регио-
нального секретаря связана с 
дополнительной нагрузкой, од-
нако это дополнительный ре-
сурс для местной власти, кото-

рый позволяет услышать сразу 
тысячи людей, сказал Медведев. 
Для губернаторов региональ-
ные структуры партии станут, 
по его мнению, реальной опо-
рой, помогут лучше чувствовать 
настоящие потребности людей и 
вырабатывать справедливые ре-
шения. «У нас есть местные, пер-
вичные отделения, и все они 
должны быть опорой для высше-
го должностного лица субъекта 
Федерации, если он является се-
кретарем регионального отделе-
ния», — подчеркнул председа-
тель ЕР.

Роль регионального секрета-
ря партии уже не та, что была в 
Советском Союзе. «Такого меха-
низма между партией и государ-
ством нет и быть не должно. Это, 
видимо, неправильный путь 
развития общества в целом», — 
заметил Дмитрий Медведев.

Однако, не сомневается он, 
для любого государственного 
служащего утрата доверия вну-
три партии должна влечь и иные 
последствия, не только партий-
ные. «Если партия правящая, то 
это означает недоверие людей. 
Когда мы отвечаем, по сути, за 
организацию государственной 
жизни, за организацию эконо-
мики, социальной сферы в стра-
не, эти вещи нельзя игнориро-
вать. Просил бы и вам это иметь 
в виду по отношению к тем кол-
легам, с которыми вы будете ра-
ботать на партийном уровне», — 
обратился председатель ЕР к 
главам регионов.

Сами губернаторы поясни-
ли, что своим решением хотят 
как раз показать, что от поддер-
жки партии отказываться не на-
мерены и будут опираться на 
«Единую Россию» в своей рабо-

те и дальше. Некоторые даже 
считают, что такая вертикаль 
должна быть продолжена и в их 
регионах. «Такие же сигналы 
должны дать и мои коллеги на 
муниципальном уровне, — ска-
зал губернатор Новосибирской 
области Андрей Травников. — 
Главы муниципалитетов также 
должны принять решения, и 
сильные, авторитетные люди 
должны возглавить местные от-
деления партии «Единая Рос-
сия».

Дмитрий Медведев попросил 
секретаря Генерального совета 
«Единой России» Андрея Турча-
ка проследить, чтобы главы ре-
гионов, выступившие с инициа-
тивой, без промедления получи-
ли должности в партии. В этот 
же день президиум Генсовета 
«Единой России» принял реше-
ние о согласовании кандидатур 

исполняющих полномочия се-
кретарей региональных отделе-
ний партии. Среди них — 13 гу-
бернаторов.

Медведев также сообщил, 
что съезд ЕР запланирован на 
23 ноября. Уже на заседании 
президиума Генсовета партии 
Турчак рассказал, что предсто-
ящий съезд будет посвящен об-
суждению выборов, которые 
прошли в регионах в этом году. 
Он обратил внимание, что из-
бирательная кампания 2020 
года для партии фактически 
началась 9 сентября этого 
года, то есть после завершения 
единого дня голосования. Тур-
чак также анонсировал начало 
цикла по подготовке выборов в 
Госдуму. 

Председатель партии объявил дату 
очередного съезда «ЕР» — он запла-
нирован на 23 ноября.

А К Ц Е Н Т

Для губернаторов региональные 
структуры партии станут реальной 
опорой, помогут лучше чувствовать 
настоящие потребности людей 
и вырабатывать справедливые 
решения

А КАК У НИХ

Во Франции институт судебных примирителей существует 

не один десяток лет. Примирители являются официальными 

лицами судебных инстанций, приносят присягу, хотя и не 

включены в штатное расписание этих структур. Это означа-

ет, что судебные примирители работают на добровольной 

основе и зарплаты не получают. Правда, им компенсируют-

ся расходы, связанные с их деятельностью. Их главная цель, 

используя согласительные процедуры, — не доводить дело 

до судебного процесса между сторонами в основном по 

гражданским делам. Таким, например, как конфликты меж-

ду квартировладельцами и арендаторами и другим распрям, 

из-за которых местные суды оказываются завалены горой 

исков. Подавляющее большинство примирителей — про-

фессионалы органов юстиции, включая судебные, в пенси-

онном возрасте — от 65 до 75 лет. В настоящее время таких 

примирителей во Франции насчитывается 2230 человек. 

Причем по закону о модернизации юридической системы 

страны их роль будет возрастать и их число в ближайшие 

годы увеличится минимум на 30 процентов.

Примирители могут быть задействованы как самими кон-

фликтующими сторонами (90 процентов случаев), так и су-

дьей, которому поручено рассмотрение дела. Наряду с су-

дебными примирителями во Франции существуют судеб-

ные медиаторы. Они являются независимыми посредника-

ми и проходят обязательную аккредитацию при судах, как 

правило, специализируясь на той или иной тематике. К при-

меру, для проведения семейной медиации таким посредни-

кам требуется не только юридический опыт, но и особый 

диплом, который можно получить после трехлетнего курса 

обучения и итогового тестирования. Такой документ выда-

ется префектом региона. Услуги медиаторов оплачивают 

обе стороны, заинтересованные в разрешении спора.

Подготовил Владислав Прокофьев (Париж) 
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От нас ждут помощи в возвращении 
к мирной жизни

ПРАВИТЕЛЬСТВО Вузам РФ 
расширят поддержку 
для конкуренции 
с зарубежными коллегами

Усилить 
позиции

Владимир Кузьмин

Проект 5-100, в рамках которого ведется работа по по-
вышению конкурентоспособности отечественных ву-
зов, будет расширен с 21 до 30 участников. В течение 
семи лет на их поддержку выделили 70 миллиардов ру-
блей, и финансирование будет увеличиваться.

В майском указе 2012 года президент Владимир Пу-
тин поставил правительству задачу — к 2020 году не 
менее пяти российских вузов должны войти в первую 
сотню ведущих мировых университетов. Проект по по-
вышению конкурентоспособности вузов так и назвали 
«5-100». В 2013 и 2015 годах состоялись конкурсы на 
получение господдержки, победителями которых стал 
21 университет.

«За 7 лет из федерального бюджета было выделено 
около 70 миллиардов рублей на поддержку участников 
проекта и достижение ими результатов», — напомнил 
Дмитрий Медведев на встрече с членами совета по по-
вышению конкурентоспособности ведущих универси-
тетов России среди ведущих мировых научно-образо-
вательных центров. Он особо выделил продвижение 
Новосибирского государственного университета, 
МИФИ, университета ИТМО, МФТИ, МИСиС, Высшей 
школы экономики. Все участники проекта преврати-
лись в крупные научно-образовательные центры.

И если в 2012 году в различные рейтинги входили 
всего 15 российских вузов, то к 2019 году их количест-
во увеличилось до 48. 

В следующем году пройдет очередной конкурс среди 
университетов — на получение субсидий в 2021 году. «Я 
дал поручение проработать вопрос об увеличении фи-
нансовой поддержки. Это нужно сделать, — подчеркнул 
Медведев. — И необходимо обновить критерии отбора 
вузов, которые получают эти деньги. При этом, конеч-
но, учесть и отраслевую специфику. Понятно, что бренд 
этого университета должен быть узнаваем». Новые 
подходы к проекту предусматривают и увеличение его 
участников. «Мы планируем расширить число участ-
ников с 21 до 30 университетов», — сказал Медведев.

К 2024 году стоят еще более амбициозные задачи — 
вывести страну в пятерку лидеров по научным иссле-
дованиям и разработкам и в десятку по присутствию в 
топ-500 глобальных рейтингов университетов. Сейчас 
Россия занимает 17-е место, уточнил премьер.  
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Евгений Гайва 

Б
ронирование туров в 
Египет с использовани-
ем регулярных авиа-
рейсов (через Каир) в 
этом году выросло на 20 
процентов, рассказали 
«РГ» представители 
турбизнеса. Туристы 
готовы после самолета 

еще и преодолеть пустыню на 
пути к побережью Красного моря.

Накануне президент России 
Владимир Путин в Сочи провел 
переговоры с египетским колле-
гой Абдель Фаттахом ас-Сиси. 
Официально о принятых решени-
ях не сообщалось, но пресс-секре-
тарь российского президента рас-
сказал, что переговоры прошли 
конструктивно и обе стороны за-
интересованы в скором решении 
вопроса о возобновлении чарте-
ров непосредственно на курорты. 

Решение прекратить авиасообще-
ние с Египтом было принято в ок-
тябре 2015 года после теракта на 
борту самолета «Когалымавиа». В 
начале 2018 года открыли регу-
лярные рейсы из Москвы в Каир.

«По опыту потребуется от не-
дели до 10 дней, чтобы сформи-
ровать турпрограммы по Египту 
после открытия чартерного со-
общения», — считает гендирек-

тор «Пегас Туристик» Анна Под-
горная. 

Пока даже при отсутствии 
прямых чартерных перевозок 
спрос на курорты Красного моря 
растет. Египет входит в Топ-5 на-
иболее востребованных стран на 
предстоящий зимний сезон, от-
метили в компании Tez Tour.  

Пока основная альтернатива 
Египту — Объединенные Араб-

ские Эмираты. По данным серви-
са Biletix, объем бронирований 
билетов в ОАЭ в этом году вырос 
по сравнению с прошлым на 30 
процентов. Дело в том, что сред-
ний чек снизился на 35 процен-
тов — туристы ищут привлека-
тельные предложения. После от-
крытия чартеров Египет явно бу-
дет в их числе. 

Сейчас стоимость пакетно-
го тура в Египет на Новый год 
на двоих в отеле 4 звезды по си-
стеме «все включено» начина-
ется от 37 тысяч рублей. «Пя-
терка» обойдется от 40 тысяч 
рублей. 

Места 
сбываются

Рейтинг Doing Business не является полным 
отражением инвестклимата, в частности, не 
измеряет стабильность регулирования, отме-

тил Орешкин. «Частое изменение условий, низкая 
предсказуемость, — это то, что сейчас волнует инвесто-
ров больше всего, потому что с процедурами мы спра-
вились, теперь нужно справиться со стабильностью», 
— заключил он.

Бизнес-омбудсмен Борис Титов отмечает, что рей-
тинг не учитывает ни коррупцию, ни уголовное давле-
ние на бизнес, ни перспективы экономики. «Многие 
иностранные инвесторы до сих пор спрашивают, какая 
стратегия у России — оставаться сырьевым государст-
вом, и если нет, то за счет чего будете расти? Хотят ви-
деть четкий план по темпам роста экономики», — гово-
рит Титов. По его словам, инвесторам также не нравится 
слабая защищенность миноритариев — а по этому пока-
зателю Россия долгие годы находится на низком месте.

В этом году продвижение в рейтинге России обеспе-
чили сокращение сроков подключения к электросетям 
(по этому показателю Россия переместилась в рейтин-
ге с 12-го на седьмое место, это самое успешное для нее 
направление), усиление защиты упомянутых минори-
тариев, упрощение возврата НДС для надежных нало-
гоплательщиков.

Согласно майскому указу 2012 года, правительство 
должно было принять меры по улучшению условий 
предпринимательской деятельности, в результате ко-
торых Россия должна была переместиться в рейтинге 
Всемирного банка со 120-го места (на котором она тог-
да находилась) до 20-го места в 2018 году.

Эксперты неоднократно отмечали условность пока-
зателей рейтинга. Так, по России они рассчитываются 
только по Москве и Санкт-Петербургу. По самому 
«проблемному» для России показателю «Международ-
ная торговля» (здесь РФ осталась на 99-м месте) эк-
спортные процедуры оцениваются по вывозу стали в 
Италию, импортные процедуры — по ввозу автозапча-
стей из Германии. При этом ФНС неоднократно отме-
чала, что составители рейтинга не учитывают уже про-
изведенное упрощение процедур и игнорируют, на-
пример, тот факт, что размещение в порту экспортного 
товара за несколько суток до погрузки на судно — это 
обычная для России практика, независимо от времени, 
затраченного на таможенное оформление. 

ТЕНДЕНЦИИ Египет, Замбия, Руанда, Эфиопия формируют новую линейку партнеров «Росатома» 

Портфель для Африки
Александр Емельяненков

С 
плац дарма первой в 
Египте АЭС «Эль-Да-
баа», где уже готовятся к 

заливке бетона, российские 
атомщики планируют мас-
штабное продвижение своих 
технологий на всем Африкан-
ском континенте. Здесь, как 
заявил на форуме Россия — Аф-
рика генеральный директор 
«Росатома» Алексей Лихачев, 
«мы можем совершить ры-
вок». 

По его словам, уже сейчас 
нескольким странам предло-
жены комплексные решения, 
связанные с  повышением 
уровня образования, энергоо-
беспеченности, с применени-
ем технологий в медицине, 
сельском хозяйстве, в матери-
аловедении и научных иссле-
дованиях.

— Мы видим и встречную ре-
акцию, — поделился глава «Ро-
сатома» с участниками пле-
нарной сессии «Вклад атомных 
технологий в развитие Афри-
ки». — Я имел честь принимать 
участие в нескольких встречах 
президента России Владимира 
Путина с лидерами африкан-
ских государств, расположен-
ных в разных частях континен-
та. На всех встречах стоял во-
прос о развитии нашего со-
трудничества в сфере мирного 
атома. Где-то мы вышли уже на 
реальные контракты, где-то 
подписали межправительст-
венное соглашение, где-то на-
чали переговоры и определяем 
сферы сотрудничества. И уже 
сейчас могу сказать, что треть 
стран Африканского конти-
нента — это страны, с которыми 
у нас полностью сформирова-
на нормативная база, вплоть 
до контрактной. А примерно 
половина из них активно обсу-
ждает или уже имеет совмест-
ные с нами проекты…

Интерес со стороны афри-
канских партнеров вполне 
объясним. По экспертным 
оценкам, сейчас более 600 
миллионов человек в Африке, 
или 48 процентов всего населе-
ния, не имеют доступа к элек-
троэнергии вообще, а другая 
половина страдает от перебоев 
в энергоснабжении.

Не удивительно, что при та-
ком масштабе проблем Все-

мирный банк, Африканский 
банк развития, Европейский 
союз, а также США, Китай и не-
которые другие страны запу-
стили уже не менее 60 между-
народных инициатив, направ-
ленных на развитие электроэ-
нергетики в Африке. «А вместе 
с финансами на африканские 
рынки приходят и компании из 
соответствующих стран», — 
дала понять в кулуарах форума 
старший научный сотрудник 
Центра глобальных и стратеги-
ческих исследований Институ-
та Африки Российской акаде-
мии наук Анна Шарова.

«Росатом» еще в декабре 

2017-го согласовал с мини-
стерством электроэнергетики 
и возобновляемых источников 
энергии Египта вступление в 
силу коммерческих контрак-
тов на строительство АЭС 
«Эль-Дабаа» в составе четырех 
энергоблоков.  Получение 
строительной лицензии и за-
ливка первого бетона ожида-
ются к середине 2020 года. 
Сейчас, по словам главы «Роса-
тома», идет передача заказчи-
ку проектной документации с 
целью выйти в расчетные сро-
ки на лицензирование и пер-
вый бетон.

«В таких случаях всегда 

идет дискуссия между заказчи-
ком, регулятором и проектной 
организацией о том, какие ре-
шения наиболее эффективны и 
приведут к ускорению строи-
тельных работ», — пояснил 
Алексей Лихачев.

Контракт по АЭС «Эль-Да-
баа» оценивают в 30 млрд дол-
ларов. Под него Россия предо-
ставляет Египту государствен-
ный экспортный кредит в 25 
млрд долларов. Проект плани-
руется реализовать за 12 лет. 
Выплаты по кредиту Египет 
должен начать в октябре 2029 
года. А сам кредит предназна-
чен в первую очередь для рас-
четов с нашими же российски-
ми предприятиями — строите-
лями АЭС.

Из других уже реализуемых 
соглашений стоит упомянуть 
генеральный контракт с Респу-
бликой Замбия на строитель-
ство центра ядерной науки и 
технологий. В его состав вой-
дут исследовательская ядерная 
установка, лабораторный ком-

плекс, многоцелевой центр об-
лучения и центр ядерной меди-
цины на базе циклотрона. Про-
ект будет реализовываться в 
несколько этапов в течение 
трех-шести лет. 

В декабре 2018 года «Роса-
том» заключил соглашение о 
сотрудничестве в области ис-
пользования атомной энергии 
в мирных целях с министерст-
вом инфраструктуры Руанды. 
Вслед за тем была подписана 
дорожная карта по налажива-
нию российско-руандийского 
сотрудничества в области мир-
ного атома. И вот буквально 
вчера новое соглашение о стро-
ительстве в Руанде центра 
ядерной науки и технологий. 
Это новый проект, который 
среди десятков других по миру 
будут реализовывать специа-
листы «Росатома». Руандийцы 
же благодаря центру совершат 
прорыв в сфере науки, медици-
ны и кадрового потенциала 
своей страны.

На форуме Россия — Африка 
в Сочи также подписано согла-
шение с Эфиопией. Она наме-
рена при помощи России раз-
вивать мирные атомные про-
граммы. Министр инноваций 
и технологий этой африкан-
ской страны Гетахун Мекурия 
Кума выразил надежду, что в 
течение десяти лет в Эфиопии 
построят опытный реактор, а 
вслед за ним — две ядерные 
энергоустановки по 200 мега-
ватт…

Комплексное предложение 
«Росатома» зарубежным за-
казчикам, на чем акцентиро-
вал внимание Алексей Лиха-
чев, заключается в том, что го-
скорпорация готова помогать 
странам-новичкам в создании 
у себя полноценной атомной 
отрасли. Иными словами, про-
двигать не только проекты по 
строительству и обслужива-
нию исследовательских реак-
торов и энергоблоков АЭС, но 
и предлагать совместные науч-
но-исследовательские проек-
ты, содействовать в развитии 
ядерной медицины, радиаци-
онных технологий, помогать в 
производстве радиоизотопов 
для сельского хозяйства и про-
мышленности, выполнять про-
екты по малой гидроэнергети-
ке и сотрудничать в развитии 
ветроэнергетики. 

ОТДЫХ Российские туристы устремились в Египет

Долетим
до Красного моря 

Алексей Лихачев: Мы помогаем 
и будем помогать странам-новичкам 
создавать с нуля атомную отрасль. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

РУДН и «Росатом» 
будут сообща 
готовить кадры 
для проектов в Африке
Перспективное и во многом зна-

ковое соглашение в день откры-

тия форума Россия — Африка 

подписали генеральный дирек-

тор «Росатома» Алексей Лиха-

чев и ректор Российского уни-

верситета дружбы народов Вла-

димир Филиппов. Цель — сооб-

ща продвигать на Африканский 

континент новые знания и пере-

довые технологии из России.

«Росатом» уже сейчас готовит 

сотни специалистов для разви-

вающихся стран мира в своем 

«опорном» вузе — Ядерном уни-

верситете МИФИ. Теперь помо-

гать распространению атомных 

знаний и российских техноло-

гий будет и РУДН, партнером ко-

торого являются 28 африкан-

ских стран: Марокко, Алжир, 

Мали, Буркина-Фасо, Гамбия, 

Сьерра-Леоне, Гвинея-Бисау, 

Гвинея, Гана, Габон, Замбия, Кот-

д’Ивуар, Бенин, Намибия, Ниге-

рия, Чад, Тунис, Египет, Судан, 

Эфиопия, Уганда, Кения, Танза-

ния, Конго, Республика Конго, 

Мозамбик, Ангола, ЮАР. 

Новое соглашение предусма-

тривает продвижение россий-

ских образовательных про-

грамм и технологий по атомным 

и смежным специальностям в 

странах-партнерах госкорпора-

ции «Росатом», развитие между-

народных программ межуни-

верситетского сотрудничества, 

рекрутинг иностранных абиту-

риентов из стран — партнеров 

«Росатома» для обучения в рос-

сийских вузах, а также проекты 

по социокультурной адаптации 

иностранных студентов.

«Многолетний опыт работы 

РУДН на Африканском конти-

ненте и проекты «Росатома» в 

рамках гуманитарного сотруд-

ничества позволят совместны-

ми усилиями не просто повы-

сить интерес к российскому 

ядерному образованию, но и бу-

дут содействовать развитию на-

циональных систем ядерного 

образования и подготовке ка-

дров в Африке», — заявил на це-

ремонии подписания глава 

атомной корпорации Алексей 

Лихачев.
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А К Ц Е Н Т

Контракт по АЭС «Эль-Дабаа» 
оценивают в 30 млрд долларов. 
Под него Россия предоставляет Египту 
государственный экспортный кредит 
в 25 млрд долларов

Пока туристов в Египет возят только 
на регулярных рейсах из Москвы 
в Каир. 

— Названы места, которые 
мечтают посетить российские 
туристы
rg.ru/art/1765944 

А К Ц Е Н Т

После открытия чартерного 
авиасообщения с египетскими 
курортами потребуется от недели 
до 10 дней, чтобы сформировать 
туристические программы
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ИНИЦИАТИВА В России составят 
рейтинг «умных» городов

У кого больше 
«цифра»

Екатерина Ясакова

Минстрой России намерен до-
работать проект «Умный го-
род». Об этом рассказал за-
мглавы ведомства Максим Его-
ров на Всероссийском форуме 
«Развитие малых городов и 
исторических поселений» в Ни-
жнем Новгороде. 

«Города уже твердо встали 
на путь цифровизации. Появи-
лись «умные» светофоры, есть 
программа безопасных шлаг-
баумов, лифтов, платформы во-
влечения граждан в городские 
процессы, но мы еще не всегда 
одинаково понимаем, что такое 
«умный» город. Минстрой в 
прошлом году разработал кон-
цепцию и стандарт таких горо-

дов. Сейчас мы будем дораба-
тывать эти направления и вво-
дить более подробный поня-
тийный ряд», — отметил Мак-
сим Егоров.

Для понимания степени про-
никновения цифровых техно-
логий в российские города раз-
рабатывается специальный ин-
декс — «IQ городов». Его созда-
нием по заказу Минстроя Рос-
сии занимается Московский го-
сударственный университет 
имени М.В. Ломоносова. 

«Мы проанализировали за-
рубежные и отечественные рей-
тинги, международные стан-
дарты в этой области и выдели-
ли наиболее значимые компо-
ненты. В результате была сфор-
мирована база из более чем 700 
показателей, характеризующих 
различные аспекты развития 
«умных» городов», — сказал 
«РГ» руководитель направле-
ния технического консалтинга 
ЦК НТИ МГУ Егор Шитов. 

По его словам, в этом году 
МГУ измерит IQ не менее чем 
170 городов России. Предпола-
гается, что в каждом из них бу-
дут оцениваться десять направ-
лений: ЖКХ, экология, связь, 
безопасность, транспорт, 
управление и другие. В ходе ис-
следования планируется проа-
нализировать наличие или от-
сутствие отдельных цифровых 
решений в городе и качество их 
функционирования.

Если рассматривать расче-
ты на примере показателей по 
направлению «Умное ЖКХ», то 
на уровень IQ может повлиять, 
например, доля обращений на-
селения в системе ГИС ЖКХ, 
рассмотренных в установлен-
ные сроки. Также показателем 
может служить доля домов, 
оснащенных индивидуальны-
ми тепловыми пунктами или 
ресурсоснабжающих компа-
ний, применяющих автомати-
зированные системы диспетче-
ризации. 

В экологии предстоит прове-
рить, насколько эффективно в 
режиме онлайн передаются по-
казатели мониторинга загряз-
нений. На транспорте — на-
сколько распространены ум-
ные остановки с данными об 
интервалах движения. 

По словам Егора Шитова, за 
границей активно развиваются 
мультимодальные перевозки, 
когда организовать маршрут 
можно одновременно разными 
видами транспорта. Например, 
заказать билет на самолет, ко-
торый будет подразумевать пе-
ресадку на электричку, потом 
на автобус. 

В России тоже уже есть пере-
довые разработки. Например, в 
Новомосковске человек может 
узнать, что в его доме отключи-
ли воду или газ, когда подносит 
ключ к домофону, чтобы от-
крыть дверь. Кроме того, там 
оцифрована система ЖКХ. 
«Можно узнать, в какой час те-
пловые компании подали те-
пло, а в какой нет. Вся информа-
ция доступна оперативным 
службам и главе города», — рас-
сказал Алексей Степанов, ад-
министратор регионального 
проекта «Умный город» Туль-
ской области. 

До конца года спе-
циалисты МГУ 
с помощью специ-
ального индекса 
измерят IQ 
170 городов

Забывчивым — 
штраф

Чем же мотивирует такое повышение? Как го-
ворится в пояснительной записке к проекту, 
новый владелец транспортного средства после 

заключения договора купли-продажи не регистрирует 
его в ГИБДД на свое имя. Вследствие этого транспор-
тный налог, а также штрафы за нарушение правил до-
рожного движения вынужден платить прежний владе-
лец машины. 

Увы, но тут депутат заблуждается. Регистрация авто-
мобиля в ГИБДД не устанавливает права собственности, 
а свидетельство о регистрации его не подтверждает. Пра-
во собственности подтверждает договор купли-продажи 
вместе с актом приема-передачи или документ о всту-
плении в наследство. 

На основании этих документов начисляется налог. Их 
достаточно для отмены штрафа. И налоговая, и ГИБДД 
при отправлении своих «писем счастья» пользуются 
теми данными, которые есть в базе ГАИ.  Если новый соб-
ственник не поставил вовремя машину на учет, то и на-
лог и штрафы придут старому. Но чтобы снять налоговые 
требования, достаточно предъявить в налоговой свой эк-
земпляр договора. А чтобы избежать чужих штрафов, 
старый собственник может прекратить регистрацию ма-
шины в ГАИ и не выходя из дома — на портале Госуслуг. 

Надо сказать, что и количество таких нарушений — не-
значительно. За 9 месяцев этого года таких нарушений 
было выявлено 119 тысяч. При том что у нас ежегодно 
производится пять миллионов регистрационных дейст-
вий, это капля в море. И еще, привлекаются по этой ста-
тье именно забывчивые. То есть те, кто пришел ставить 
машину на учет не через 10 дней, а через 15. Те, кто заве-
домо не собирается регистрировать машину, как прави-
ло, обходятся без этого штрафа. Ведь срок привлечения 
составляет всего два месяца. 

В Госавтоинспекции также не видят смысла в увели-
чении этого штрафа. На безопасность движения он не 
влияет. 

— Эксперты назвали среднюю мощность автомобилей 
в России
rg.ru/art/1764952 
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Сам себе 
пенсионер

Предполагается, что одним из преимуществ 
ГПП станет отсутствие «пенсионного рабства»: 
накопления можно будет свободно переводить 

из одного негосударственного пенсионного фонда 
(НПФ) в другой. Кроме того, граждане получат возмож-
ность перевести накопленное в обязательную пенсион-
ную систему. Накопления могут наследоваться на общих 
основаниях, при этом возможны и досрочные выплаты 
при тяжелой жизненной ситуации.

Наемные работники смогут подключиться к системе, 
написав заявление работодателю. Еще один способ — на-
писать заявление на портале госуслуг либо в МФЦ пен-
сионному оператору, которым, вероятно, станет Нацио-
нальный расчетный депозитарий. Размер взносов в ГПП 
граждане определят сами: это может быть и один про-
цент заработка, и сто процентов (это, например, может 
быть актуальным, когда у одного из членов семьи высо-
кий доход, а у другого — низкий). Однако от налога на до-
ходы физлиц (НДФЛ) будут освобождены только взносы, 
не превышающие шести процентов зарплаты.

Присоединением к системе будет считаться первая 
уплата взноса. При этом будет возможен «период охла-
ждения», то есть участник системы сможет потребовать 
возврата денег и расторжения пенсионного договора до 
истечения полугода с момента уплаты первого взноса. 
Участники системы будут иметь право изменять размер 
взносов, в том числе неограниченное число раз приоста-
навливать их уплату (но максимум на пять лет). Пенси-
онные выплаты по ГПП в большинстве случаев будут на-
чинаться через 30 лет после первого взноса.

Планируется, что участники системы смогут полу-
чать смс-оповещения по «движению» накопленных 
средств. Собеседники «РГ» утверждают, что это должно 
вызвать у граждан ассоциацию с банковской картой и 
тем самым повысить доверие к ГПП. Также одним из дос-
тоинств системы они называют защищенность накопле-
ний, которую сейчас пока могут гарантировать только 
банковские депозиты до 1,4 миллиона рублей. 

1
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ТРАНСПОРТ Что ожидает гражданскую авиацию после введения 
дополнительных сборов

В небе пахнет керосином
Екатерина Некрасова

Р
оссия и Китай объявили о 
готовности приступить к 
консультациям о техниче-

ской модернизации граждан-
ской авиации. Предложенный 
ими вариант повысит безопа-
сность полетов, в том числе эко-
логическую. Международные 
авиаперевозки — это одна из са-
мых быстрорастущих отраслей 
мировой экономики. В 2018 году 
в России их объем вырос на 11%, 
в Китае — еще больше, в Европе 
он прирастает на 3% в год.

Об этом на 40-й сессии Ас-
самблеи Международной орга-
низации гражданской авиации 
(ICAO) в Монреале напомнил за-
мминистра транспорта РФ Алек-
сандр Юрчик. Она была посвя-
щена внедрению компенсацион-
ной системы, предусматриваю-
щей обязательные сборы с авиа-
компаний за выбросы углеки-
слого газа при выполнении меж-
дународных полетов.

Разговоры ведутся с конца 
2015 года, когда было принято 
Парижское соглашение по кли-
мату. Его поддержали 186 стран, 
включая Россию. Соответствую-
щее постановление в сентябре 
2019 года подписал премьер-ми-
нистр РФ Дмитрий Медведев. Он 
подчеркнул, что остановить гло-
бальные изменения климата 
возможно только сообща. Согла-
шение коснулось и авиации.

По данным Международной 
ассоциации воздушного тран-
спорта (IATA), пассажирооборот 
в последние годы рос на 6—8% в 
год. Для многих стран отрасль 
стала главным драйвером эконо-
мики благодаря развитию ин-
фраструктуры, созданию лоу-
костеров и появлению эконо-
мичных двигателей. Авиапере-
леты стали доступнее. 

Но в 2015 году некоторые 
экоактивисты вдруг вспомнили, 
что самолеты работают на керо-
сине. Отказаться от него нельзя. 
Возможно, в будущем изобретут 
альтернативное топливо, но 
пока его нет. Логика подсказыва-
ет, что спешить не надо. Но не все 
следуют логике.

Авиацию стали упрекать в 
большом количестве выбросов 
углекислого газа (СО

2
) из-за 

сжигания керосина в двигате-
лях. Звучали обвинения, что в 
полете, дескать, выделяется в 20 
раз больше СО

2
 на километр, 

чем при движении на поезде, и 
призывали с этим бороться. 

На родине шведской экоакти-
вистки Греты Тунберг даже воз-
никло движение Flygskam, что в 
переводе на русский язык озна-
чает «стыдно летать». Его участ-
ники стараются не пользоваться 
самолетами и советуют другим 
брать с них пример.

«Полет — это самый быстрый 
способ зажарить планету, — зая-
вил директор влиятельной евро-
пейской организации «Тран-
спорт и окружающая среда» 
Билл Хэммингс. — Уникальный и 
достойный сожаления статус Ев-
ропы в качестве налогового убе-
жища для керосина не подлежит 
оправданию».

Подобные заявления наряду с 
тревожными новостями о гло-
бальном изменении климата, ко-
торое может произойти, а может 
и не произойти к 2100 году, сде-
лали свое дело.

Великобритания, Германия, 
Австрия, страны Северной Евро-
пы и Каталония ввели экотарифы 
для авиации. Это пока не сказа-
лось на объеме перевозок, но что 
будет дальше? Нидерланды ре-
шили «заставить авиакомпании 
оплатить счет за загрязнение 
окружающей среды» и объявили 
о введении экологического сбора 
в размере 7,5 евро за пассажира. 

А что же органы, созданные 
для защиты прав гражданских 
перевозчиков? В Парижском со-
глашении нет прямых рекомен-
даций для перевозчиков. Поэто-
му совет ICAO разработал систе-
му компенсации и сокращения 
выбросов углерода для междуна-
родной авиации. Она получила 
название CORSIA и была одобре-
на на 39-й Ассамблее в 2016 году.

На первом этапе странам, 
входящим в ICAO, предписано 
вести учет выбросов, а на вто-
ром этапе, начиная с 2027 года — 
платить за каждую тонну СО

2
, 

которая будет превышать уро-
вень выбросов 2019—2020 годов.

«Хотел бы настоятельно при-
звать всех вас с энтузиазмом и 
оперативно продвигать полную 
реализацию CORSIA», — заявил 
президент Совета ICAO Олумуи-
ва Бенард Алиу, выступая перед 
главами международных авиа-
компаний.

Его слова, наверное, порадо-
вали тех, кто жаждет, чтобы Ев-
ропа уже к 2030-м годам лиши-
лась малой авиации. И такой 
риск существует. Например, для 
российских компаний плата за 
выбросы СО

2
 в случае реализа-

ции озвученных ICAO планов бу-
дет расти на 20—40 млн долларов 
США в год. Следствием этого мо-
гут стать рост цен на билеты и 
снижение пассажиропотока.

Однако трудно представить 
мир без авиации. На это в сов-
местном заявлении указали на 
40-й сессии Ассамблеи ICAO 
Россия и Китай, а также поддер-
жавшая их Индия. Да, природу 

надо охранять, считают они, но 
не стоит совершать поспешные 
шаги.

Сразу три крупные страны 
усомнились в справедливости и 
эффективности глобального ры-
ночного механизма под названи-
ем CORSIA. Они представили на 
рассмотрение Ассамблеи согла-
сованный ранее на переговорах 
в Пекине совместный документ 
под названием «Перспективы 
относительно справедливого и 
объективного варианта внедре-
ния CORSIA».

«Россия и Китай видят в 
CORSIA скрытую попытку раз-
витых стран повлиять на наби-
рающий обороты рынок гра-
жданских авиаперевозок в ряде 
стран с быстрорастущим авиа-
ционным сектором», — сказал на 
сессии Александр Юрчик.

Он подчеркнул, что предлага-
емый вариант CORSIA не защи-
щает природу, а лишь устанавли-
вает дополнительные сборы с 
авиакомпаний за превышение 
порогового уровня эмиссии СО

2
. 

Напрашивается вопрос: что для 
создателей этой системы важ-
нее — защищать природу или за-
рабатывать деньги?

«Учитывая, что доля между-
народной гражданской авиации 
в глобальных выбросах СО

2
 со-

ставляет менее 1,5 процента, мы 
считаем, что нам нужно защи-
щать окружающую среду не 
только на площадке ICAO, но и 
на площадке ООН в рамках под-
писанного многими странами и 
ратифицированного недавно 
Россией Парижского соглаше-
ния по климату», — акцентиро-
вал глава российской делегации.

Необходима система, кото-
рая обеспечит баланс интересов. 
Этого пока и не видно в CORSIA. 
Она предусматривает приобре-
тение авиакомпаниями так на-
зываемых эмиссионных единиц 
на открытых углеродных рынках 
за пределами сектора междуна-
родной гражданской авиации. А 
это противоречит интересам 

авиаиндустрии и создает усло-
вия для недобросовестной кон-
куренции.

Александр Юрчик добавил, 
что приобретение эмиссионных 
индульгенций не является инве-
стированием средств авиаком-
паний в проекты и технологии, 
направленные на реальное со-
кращение эмиссии СО

2
 в гра-

жданской авиации.
«По сути — это механизм 

ускоренного возврата инвести-
ций в уже завершенные проек-
ты, выполненные в других инду-
стриальных секторах», — объя-
снил он.

Удивляет не только спешка, с 
которой пытаются внедрить 
спорную систему. Непонятно, на 
что пойдут деньги, собираемые 
всем миром. На борьбу с гло-
бальным потеплением? А может, 
на финансирование проектов 
«зеленой» экономики?

Есть мнение, что такие про-
екты продвигаются транснацио-
нальными компаниями и учре-
жденными ими фондами, чтобы 
снизить зависимость от стран—
производителей энергоресур-
сов, включая Россию. Мол, это 
позволит им занять освободив-
шуюся нишу.

Если кому-то и хочется это 
сделать, то он не говорит напря-
мую. Да и зачем, когда так удоб-
но для них звучат лозунги защи-
ты природы ради будущих поко-
лений. А как же мы? Без нас не 
будет потомков, ради которых 
нас же призывают резко отка-
заться от достижений прогресса. 
Нам ведь тоже надо жить.

Россия четко обозначила 
свою позицию: если человечест-
во в какой-то мере влияет на из-
менение климата, которое мо-
жет привести к тяжелым послед-
ствиям, то мы должны по макси-
муму замедлить этот процесс. А 
для этого надо тщательно и нето-
ропливо разобраться в пробле-
ме, прислушаться к мнению дей-
ствительно компетентных уче-
ных. В конце концов, у нас есть 
еще время до той якобы ката-
строфы, которую «оракулы» 
предрекают к 2100 году.

Вот и в подписанном Дмитри-
ем Медведевым постановлении о 
принятии Парижского соглаше-
ния говорится: «Российская Фе-
дерация считает неприемлемым 
использование Соглашения и 
его механизмов как инструмен-
та создания барьеров для устой-
чивого социально-экономиче-
ского развития». 

ТЕХОЛОГИИ

ФТС возьмет 
на службу 
искусственный 
интеллект

КТО ДАЛ 
ДОБРО
Юлия Кривошапко

Федеральная таможенная 
служба решила внедрять в свою 
работу технологии искусствен-
ного интеллекта. Это предусмо-
трено стратегией развития ве-
домства до 2030 года. 

«Мы хотим научить наши 
системы «думать» над сложны-
ми таможенными процессами и 
решать задачи, связанные с об-
работкой больших массивов 
данных», — сказал глава ФТС 
Владимир Булавин на Между-
народном таможенном форуме 
в Москве.

ФТС ведет разработку моде-
ли интеллектуального пункта 
пропуска. Она предусматрива-
ет полную автоматизацию про-
цесса таможенных операций. 
Основой такой модели должна 
стать единая для всех контр-
олирующих органов информа-
ционная система, в которую бу-
дут интегрированы все сущест-
вующие технические средства 
таможенного контроля. Это по-
зволит упростить и ускорить 
процесс администрирования, 
вывести его на принципиально 
новый уровень.

Для морских и авиационных 
пунктов пропуска эта техноло-
гия уже находится в высокой 
стадии готовности. Для автомо-
бильных и железнодорожных 
ее планируется разработать в 
рамках реализации «Страте-
гии-2030», сказал Булавин.  

Искусственному интеллекту 
также собираются доверить 
очень важный сегмент — фор-
мирование профилей рисков 
участников внешнеэкономиче-
ской деятельности.

«С одной стороны, миними-
зация участия сотрудников та-
моженных органов в этом про-
цессе позволит повысить дове-
рие бизнеса к результату. С дру-
гой — правильный алгоритм 
анализа данных даст возмож-
ность с большей степенью веро-
ятности выявлять те случаи, 
когда действительно необходи-
мы вмешательство человека, 
углубленный контроль и, воз-
можно, применение каких-либо 
взысканий», — пояснил замми-
нистра финансов Илья Трунин.

Таможня одним из первых 
ведомств стала внедрять сов-
ременные технологии. В 2019 
году автоматически зареги-
стрировано 86,6 процента де-
клараций по экспорту и 
45,1 процента по импорту, ав-
томатически выпущено декла-
раций участников ВЭД низко-
го уровня риска 49,1 процента 
по экспорту и 39,1 процента 
по импорту.

В России работают уже 12 
центров электронного деклари-
рования, в них оформляется по-
чти 65 процентов всех деклара-
ций. Такие центры предназна-
чены для «дистанционного» 
пропуска товаров через госу-
дарственную границу. Сам то-
вар размещается на складах 
возле границы России, а весь 
обмен информацией о ввози-
мой продукции с таможенной 
службой ведется в электрон-
ном виде. При такой схеме на 
сухопутных таможенных по-
стах и в портах проводится 
только визуальный осмотр то-
вара. Создание центров позво-
ляет перейти на электронный 
документооборот и снизить ло-
гистические и транспортные 
издержки для компаний, кото-
рые занимаются внешнеэконо-
мической деятельностью, а, 
кроме того, сократить время 
таможенных операций.

«К концу 2020 года мы пла-
нируем завершить реформу, 
связанную с созданием цен-
тров электронного деклариро-
вания, и сосредоточить в них 
все таможенное оформление», 
— сообщил Булавин.

Всего таких центров будет 
16. В этот список входят восемь 
электронных таможен в столи-
цах округов, ЦЭДы в Калинин-
градской и Московской област-
ных таможнях, электронная та-
можня Московского авиаузла, 
центры в энергетической и ак-
цизной таможнях и в портовых 
таможнях: Новороссийске, 
Владивостоке и Санкт-Петер-
бурге. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Европейский бизнес снова заявил о желании 
работать с Россией

Энергия в чистом виде

Елена Березина 

С
реди европейского 
бизнеса созрел за-
прос на возвращение 
к идее «большой Ев-
ропы» от Лиссабона 
до Владивостока, по-
казал XII Евразий-
ский форум в Вероне.  

«Недоверие и кон-
фронтационное отношение 
друг к другу не улучшает кли-
мат, — сказал «РГ» государствен-
ный секретарь Союзного госу-
дарства Григорий Рапота. — И не 
только климат международных 
отношений, но и внутри стран, 
это очевидно, потому что консо-
лидируют общественность про-
тив внешнего врага. Избежать 
этого можно только диалогом». 

Он отметил, что на первом фо-
руме в Вероне было около двух-
сот человек, сейчас их больше 
тысячи. По словам Федерико 
Сбоарина, мэра Вероны, в этом 
году форум посетили предста-
вители 41 страны, впервые с 
2014 года в нем участвует деле-
гация из Украины. 

Одной из главных тем форума 
всегда является энергетика — это 
тот фундамент, который прочно 
связывает Россию и ЕС. По сло-
вам главы «Роснефти» Игоря Се-
чина, спрос на нефть к 2040 году 
вырастет минимум на 10%. Доля 
нефти в мировом энергобалансе 
снизится до 30% к 2040 году, од-
нако сам «спрос на нефть за этот 
период увеличится не менее чем 
на 10 процентов», сказал Сечин. 

«Реализуемая Россией стра-

тегия по развитию энергетиче-
ских мостов в Евразии способст-
вует усилению евразийских свя-
зей и укреплению стабильности. 
Так, по сравнению с 2015 годом 
поставки нефти и нефтепродук-
тов из России в Европу увеличи-
лись на 7%, в Китай — на 60%, в 
Индию — в 13 раз, — сообщил он в 
своем выступлении. — Для Евро-
пы длительный процесс энерге-
тической трансформации будет 
сопровождаться сокращением 
собственной добычи нефти, и в 
этой связи необходимо решить 
задачу обеспечения бесперебой-
ных поставок».

Он напомнил, что еще в 1960-
х годах США прилагали усилия, 
чтобы не допустить поставок 
российского газа в Европу и раз-
вития энергетического сотруд-

ничества между СССР и евро-
пейскими государствами. «Тогда 
Европа проявила твердость и 
обеспечила себе энергетиче-
скую безопасность на десятиле-
тия. Россия была и остается 
крупнейшим и самым надежным 
поставщиком энергоресурсов в 
Европу и имеет все рыночные 
возможности сохранить этот 
статус», — отметил Сечин.

На Россию приходится 35% 
поставок нефти в Европу и 40% 
поставок газа, но «нам абсолют-
но не кажется, что мы зависим от 
России», сказал Михаэль Хармс, 
исполнительный директор Вос-
точного комитета германской 
экономики.

Россия усиливает не только 
свой статус энергетического 
поставщика. Во множестве ин-

теграционных объединений, та-
ких как БРИКС, ШОС, ЕАЭС, 
АСЕАН, роль России становится 
если не основной, то, по край-
ней мере, все более заметной, 
добавил Григорий Рапота. «Ре-
альность такова, что такой 
центр притяжения, центр силы, 
не побоюсь этого слова, эконо-
мической, прежде всего, он уже 
существует. И это подтверждает 
ту мысль, которая была выдви-
нута Евгением Примаковым 
еще в конце 90-х, когда он гово-
рил о многополярном мире, — 
уверен госсекретарь. — Его тогда 
никто не хотел слышать вовне 
России. Сейчас мы эту реаль-
ность видим». 

ФТС готовит интел-
лектуальные 
пункты пропуска, 
где все таможен-
ные операции 
полностью авто-
матизированы

НИЖЕ СРЕДНЕГО
К среднему классу в России можно отнести 38 процен-
тов населения. Такой вывод содержится в докладе 
«Российский средний класс в фокусе разных теорети-
ческих подходов: границы, состав и специфика», под-
готовленном в НИУ ВШЭ. К ядру среднего класса отне-
сено 7 процентов граждан. В этом ядре выделяется 
ближняя (11,2 процента населения) и дальняя (19,5) 
периферия, которые в той или иной степени соответст-
вуют 16 социально-экономическим характеристикам 
среднего класса: денежные доходы выше медианы по 
стране, наличие загородного дома или крупных сбере-
жений, использование платных медицинских услуг в 
последние три года, самоидентификация со средним 
классом и т.д. По словам автора доклада профессора 
НИУ ВШЭ Натальи Тихоновой, «зарплаты представи-
телей среднего класса не предусматривают даже про-
стого демографического воспроизводства». То есть по-
явление в семье детей резко снижает шансы на воз-
можность причисления ее к среднему классу.

«Безусловно, 
есть сигналы, кото-
рые говорят о том, 
что существуют 
проблемы, — про-
комментировал си-
туацию пресс-се-
кретарь президента 
Дмитрий Песков. — 
Действительно, с 
рождением ребенка 
доход на каждого 
члена семьи падает. 
Это простая арифметика. Но вы знаете, что многие из 
этих явлений были приняты во внимание, был принят 
набор мер, которые имплементируются правительст-
вом. Работа ведется, но, как говорится, не все сразу».

В том, что касается среднего класса, Россия не 
исключение. «Под давлением: стесненный средний 
класс» — так называется опубликованный в этом году 
доклад Организации экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР). Его главный вывод: численность 
среднего класса сокращается в большинстве развитых 
стран, и представителям каждого следующего поколе-
ния пробиваться в его ряды становится все сложнее. 

К категории среднего класса причисляют себя по-
чти две трети населения стран ОЭСР, отмечается в 
докладе. Сюда входят домохозяйства с доходом в 75—
200 процентов медианного по стране. И эта группа 
сокращается с каждым новым поколением. За по-
следние десять лет в большинстве стран ОЭСР сред-
ние доходы почти не выросли: рост составил 0,3 про-
цента в год. При этом стоимость жизни среднего 
класса (а это хорошее жилье, образование и медици-
на) росла быстрее инфляции. В результате более 20 
процентов домохозяйств среднего класса тратят 
больше, чем зарабатывают. 

Об упадке среднего класса в странах с постинду-
стриальной экономикой говорится и в опубликован-
ном докладе Международной организации труда 
(МОТ). Причина упадка — нарастающее среди граждан 
этих стран расслоение по уровню доходов. Ослабление 
позиций граждан, до сих пор имевших нормальный до-
ход, может, полагают авторы доклада, ударить по биз-
несу, так как принятие решений по долгосрочным ин-
вестициям предприятий зависит от наличия большого 
и стабильного среднего класса, который в состоянии 
обеспечить потребление. 

Доля среднего класса сокращается и в России. За по-
следние два года она уменьшилась на 10 процентов. 
Согласно очередному исследованию «Потребитель-
ский индекс Иванова», проведенному компанией 
Sberbank CIB, 14 миллионов человек, находившихся 
ранее в этом сегменте, начали относить себя к бедному 
населению. Изменение социального самочувствия 
вчерашнего «среднеклассника» объясняется тем, что 
его расходы росли быстрее, чем зарплата. Однако эк-
сперты рассчитывают, что средней класс вскоре пере-
станет сокращаться, так как темпы роста заработной 
платы будут на уровне инфляции. 

Дискуссии о среднем классе России ведутся с сере-
дины 90-х. По мнению одних, он появился и крепнет, 
по мнению других, — пока отсутствует. Есть ряд при-
знаков, по которым российские граждане идентифи-
цируют себя как 
представителей 
среднего класса. 
Первое — достой-
ный профессио-
нальный статус. Его 
имеют те, кто зани-
мается работой, 
требующей высо-
кой квалификации 
и преимуществен-
но связанной с ум-
ственным трудом. 
Сюда относятся врачи, учителя, вузовские преподава-
тели, экономисты, юристы… Второй признак связан с 
материальной обеспеченностью. Он тоже важен, хотя 
меньше, чем первый. Третье — это самоощущение. И 
четвертый момент, возможно, более важный, чем три 
вышеназванных, — это каков источник ваших эконо-
мических ресурсов, позволяющих вам хорошо оде-
ваться, вкусно есть, иметь приличный автомобиль, от-
дыхать за границей. Потому что у одних это — доходы 
от предпринимательской деятельности или от сложно-
го умственного труда в «рыночных» профессиях, а у 
других — от «бизнеса» на согласованиях и разрешени-
ях или от оказания различного рода услуг тем, кто та-
ким «бизнесом» занимается.

 «Средний класс как массовое сколько-нибудь одно-
родное явление в России, на мой взгляд, так и не воз-
ник, — говорит доктор экономических наук, руководи-
тель департамента социологии факультета социаль-
ных наук НИУ ВШЭ Александр Чепуренко. — То, что по 
внешним критериям выглядит как средний класс, — это 
в подавляющем большинстве представители чиновни-
чьей бюрократии, а в нижней части — так называемые 
бюджетники».

Стоит отметить одну особенность. Российские гра-
ждане, имеющие высокий доход, нередко склонны при-
бедняться. Им это свойственно более чем кому бы то 
ни было. Такое открытие после проведенного ими ис-
следования о субъективном восприятии неравенства 
сделали экономисты Владимир Гимпельсон (НИУ 
ВШЭ) и Даниэл Трейсман (Калифорнийский универси-
тет). Составляя выборку более или менее обеспечен-
ных людей, исследователи принимали во внимание на-
личие объектов недвижимости и автомобилей. В сред-
нем по странам, где проводился опрос, таких оказа-
лось 9 процентов (в России — около 5). И выяснилось, 
что 70 процентов состоятельных россиян причисляют 
себя к бедным. На Украине таких «бедняков» 77 про-
центов, в Белоруссии — 60. Это называется «субъектив-
ная бедность». 

Численность 
среднего класса 
сокращается 
в большинстве 
развитых стран

70 процентов 
состоятельных 
россиян причи-
сляют себя 
к бедным

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

А К Ц Е Н Т

Эксперты призвали не спешить 
с внедрением системы компенсации 
и сокращения выбросов углерода 
для международной авиации

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

Роль России в интеграционных 
объединениях становится все более 
заметной, считает Григорий Рапота.

Введение сборов за выбросы углекислого газа может привести к закату 
гражданской авиации.
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КНИГИ Вышел в свет биографический очерк к 90-летию со дня рождения Евгения Примакова

Судьба, ставшая историей
Валерий Выжутович

Э
та книга — история 
жизни и основных 
этапов профессио-
нальной карьеры 
видного государст-
венного деятеля но-
вой России Евгения  
Примакова. Вехи его 
жизненного пути 

рассматриваются в контексте 
исторических событий, в кото-
рых участвовал Примаков или 
на фоне которых проходила его 
научная, политическая и госу-
дарственная деятельность. О 
том, как создавалась книга и 
чем она интересна, рассказал 
«РГ» автор предисловия — рос-
сийский государственный и об-
щественный деятель, в 1988—
1992 годах председатель Торго-
во-промышленной палаты 
СССР Владислав Малькевич.    

Вы были знакомы с Прима-
ковым? Вас что-то связыва-
ло?

ВЛАДИСЛАВ  МАЛЬКЕВИЧ: Мои друже-
ские отношения с Евгением 
Максимовичем начались во вто-
рой половине 1970-х годов. В то 
время он был директором Ин-
ститута востоковедения АН 
СССР, а я трудился в Министер-
стве внешней торговли СССР. 
Наша первая встреча состоя-
лась в неформальной обстанов-
ке среди общих близких друзей. 
Как-то в мою бытность одним из 
руководителей Внешторга 
СССР я принял участие во 
встрече моего друга с промыш-
ленниками ФРГ. В перестроеч-
ные времена практика органи-
зации общих встреч получила 
дальнейшее развитие, в том чи-
сле во время официального ви-
зита Горбачева в США весной 
1990 года. Возглавляя Америка-
но-Советский торгово-эконо-
мический совет, я пригласил 

Примакова на встречу с бизнес-
элитой США, где он выступил с 
блестящей речью. Общие взгля-
ды на состояние и развитие 
страны способствовали укре-
плению нашей дружбы. В тяже-
лые для России годы — кризис, 
дефолт, падение жизненного 
уровня населения — нам было 
суждено объединить усилия по 
выводу страны из катастрофи-
ческой ситуации. Евгений Мак-

симович возглавил правитель-
ство, а я стал руководителем 
Федеральной службы по валют-
ному и экспортному контролю 
в его кабинете министров. 

Биография Примакова — это 
во многом биография СССР и 
новейшей России. Страницы 
этой биографии, в которую 
вписана и биография героя 
книги, современными исто-

риками оцениваются по-раз-
ному.  Эта разность оценок 
создавала трудности в рабо-
те над текстом? Насколько 
вообще реально соотнести 
правду прошлого с общест-
венным запросом на опреде-
ленный образ этого самого 
прошлого?

ВЛАДИСЛАВ МАЛЬКЕВИЧ: Мне кажет-
ся, что Дмитрий Андреев, Генна-
дий Бордюгов и Александр Ры-
баков — авторы новой биогра-
фии Евгения Максимовича — су-
мели преодолеть все перечи-
сленные сложности. На протя-
жении многих лет они занима-
ются изучением и популяриза-
цией его научного и обществен-
но-политического наследия. 

Итогом стала подготовка деся-
титомного издания избранных 
работ, которое вышло в 2016 
году к первой годовщине ухода 
из жизни выдающегося государ-
ственного деятеля и ученого, а 
также уникального двухтомни-
ка «Неизвестный Примаков». В 
нем впервые были обнародова-
ны многие документы из лично-
го архива Евгения Максимови-
ча, никогда и нигде прежде не из-
дававшиеся, и эксклюзивные, 
специально для этого проекта 
написанные воспоминания лиц, 
близко знавших Примакова по 

роду служебной деятельности и 
просто в жизни, в ходе друже-
ского общения. 

Чем отличается этот биог-
рафический очерк от других с 
тем же героем, например, от 
книги Леонида Млечина?

ВЛАДИСЛАВ МАЛЬКЕВИЧ: Во-первых, 
основательно проработанным 
изложением биографии Евге-
ния Максимовича. Найти опти-
мальное сочетание личного и 
общественно-исторического — 
это нелегкая задача для любого 
биографа. Возникает опасность 
вместо создания портрета на 
фоне эпохи получить изобра-
жение с элементами эпохи. К 
счастью, это не наш случай. Пе-
ред нами и личность, и эпоха. 
Примаков не создавал своего 
времени. Он в нем жил и рабо-
тал, но, несомненно, лучше 
многих других чувствовал 
пульс настоящего и, исходя из 
знаний и опыта, предвидел бу-
дущее, что позволяло ему доби-
ваться успеха в, казалось бы, 
безнадежных ситуациях. Во-
вторых, читатель почувствует, 
что авторы книги «освоились» 
с пребыванием в «примаков-
ской теме» и, самое главное, со-
лидарны с принимавшимися им 
решениями и действиями. Это 
видно хотя бы по тому, как они 
используют сведения, получив 
доступ к ним в числе первых из 
тех, кто работал с Евгением 
Максимовичем. Его образ пред-
стает в качестве ключевой фи-
гуры, своего рода стержня со-
стоявшейся реальности. Во гла-
ву угла ставятся решения, кото-
рые должны были приниматься 
на очередном этапе деятельнос-
ти, и только потом мы видим са-
мого героя повествования. И, 
наконец, в-третьих. Когда гово-
рят о Примакове, о его вкладе в 
историю современной России, 
то обычно имеют в виду период 

до отставки с поста главы пра-
вительства. В то же время было 
бы досадным недоразумением 
игнорировать его участие в 
думских выборах и в работе ни-
жней палаты парламента. Не 
менее плодотворной стала и ра-
бота на посту президента Тор-
гово-промышленной палаты 
России. Десятилетнее пребыва-
ние Примакова в этом качестве 
позволило укрепить авторитет 
ТПП РФ как ведущей общест-
венной организации в предпри-
нимательских кругах страны. 

Можно ли говорить, что сфор-
мировалась та совокупность 
взглядов и представлений, ко-
торые можно было бы на-
звать идеологией Примакова?

ВЛАДИСЛАВ МАЛЬКЕВИЧ: Конечно, 
Евгений Максимович вовсе не 
стремился стать классиком. Он 
как прагматик всегда проециро-
вал  свои взгляды, решения и по-
ступки на тот переживаемый 

момент, в который они прини-
мались и совершались. Правда, 
от этого система его взглядов не 
утрачивала своей актуально-
сти. Как справедливо пишут ав-
торы книги, сожалению, в но-
вом веке об идеологии и нацио-
нальной идее у нас вспоминают 
обычно лишь тогда, когда ру-
тинное течение жизни прерыва-
ется внешнеполитическими 
осложнениями и проблемами в 
экономике, провоцируемыми 
извне внутренними неурядица-
ми или террористическим вы-
зовами. А в остальное время нам 
кажется, что здравый смысл сам 
по себе уже является исчерпы-
вающей идеологией. В кризи-
сные периоды в жизни государ-
ства идеология востребована 
обществом, которое не доволь-
ствуется только прагматикой, а 
находится в поиске обобщаю-
щих смыслов своего существо-
вания. В этом отношении идео-
логия Примакова, тесно связан-
ная с жизненной практикой тео-
рия, привлекательна как для 
специалистов, так и для широ-
ких слоев неравнодушного на-
селения страны. Не исключено, 
что сам Евгений Максимович 
отнесся бы скептически к по-
добной реконструкции, посчи-
тав ее в чем-то чрезмерно обо-
бщенной и недоработанной. 
Если человек, и тем более такой 
крупный политик и ученый, пу-
блично высказывается по тем 
или иным вопросам, то слуша-
тели вправе полагать, что это 
выстраданные взгляды автора. 
Неоднократно обсуждая с Евге-
нием Максимовичем вопросы 
экономики и политики России, 
могу сказать, что его позиция 
по этой проблематике пред-
ставляет собой синтез знаний и 
жизненного опыта, чрезвычай-
но важного для понимания се-
годняшней политической ситу-
ации в нашей стране. 

29.03.2012 Евгений Примаков пре-
зентует свою книгу «Ближний 
Восток на сцене и за кулисами» 
в редакции «Российской газеты».

А К Ц Е Н Т

Примаков несомненно, лучше многих 
других чувствовал пульс настоящего

Д.А. Андреев, Г.А. Бордюгов, 
А.М. Рыбаков. Евгений Максимович 
Примаков: судьба и эпоха / 
Предисловие Владислава 
Малькевича. — М.: Издательство 
«Российская газета»; АИРО-XXI, 2019. 
— 216 с. 
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ТОЛЬКО В «РГ» Директор Службы внешней разведки Сергей Нарышкин ответил на вопросы журналистов «Российской газеты»

Нам нужны таланты и удача
Николай Долгополов, 
Владислав Фронин

В 
декабре 2020 года Служба 
внешней разведки отме-
тит свое 100-летие. Мы по-

просили директора СВР Сергея 
Евгеньевича Нарышкина, огля-
нувшись в прошлое, назвать не-
сколько наиболее удачных, на 
его взгляд, операций внешней 
разведки.
СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: Основные дос-
тоинства внешней разведки — 
профессионализм, надежность 
и эффективность. Наша цель — 
своевременное информирова-
ние руководства страны о собы-
тиях в мире, о возникающих уг-
розах и рисках. Эти данные по-
ставлялись все годы существо-
вания Службы — вне зависимо-
сти от политической конъюн-
ктуры, от условий, в которых 
приходилось работать.

Вспомним крайне напряжен-
ный период накануне Великой 
Отечественной войны. Гитле-
ровская Германия осыпала 
СССР лживыми заверениями в 
своем миролюбии, а внешняя 
разведка на регулярной основе 
информировала высшее руко-
водство страны о назревающей 
опасности. За несколько меся-
цев до войны в адрес Сталина 
поступили более ста добытых 
материалов по этой теме. А 17 
июня 1941 года [начальник 
внешней разведки] Павел Ми-
хайлович Фитин лично докла-
дывал ему о неминуемости на-
падения в самое ближайшее 
время. Это был, безусловно, му-
жественный поступок, ведь на 
Фитине лежала колоссальная 
личная ответственность.

Сегодня на сайте Службы 
внешней разведки размещены 
сотни рассекреченных доку-
ментов, добытых в предвоен-
ной Европе. С первых дней по-
сле прихода Гитлера к власти 
наша внешняя разведка инфор-
мировала высшее руководство 
страны об агрессивном харак-
тере фашизма, призывала к 
борьбе с этим злом. Подробно 
докладывала она и о планах так 
называемых «умиротворите-
лей» — лидеров западного мира, 
покрывавших гитлеровские 
преступления.

Возьмем, к примеру, воен-
ные годы. Разведка занималась 

тогда организацией партизан-
ского движения на оккупиро-
ванных территориях, добывала 
стратегические сведения о пла-
нах вражеского командования. 
Упомяну лишь битву под Мо-
сквой, известную на Западе как 
«Операция «Тайфун», и сраже-
ние на Курской дуге — «Опера-
ция «Цитадель».

Наши разведчики обеспечи-
вали руководство страны ис-
черпывающей информацией о 
позициях западных союзников 
накануне конференций в Теге-
ране, Ялте и Потсдаме, успешно 
противодействовали попыткам 
сепаратных переговоров на-
цистской Германии с Англией и 
США. В рамках каждого из упо-
мянутых направлений были 

проведены десятки выдающих-
ся операций. Многие из них во-
шли в наши профессиональные 
учебники, а самые яркие пред-
ставлены на стендах Зала исто-
рии внешней разведки — нашего 
ведомственного музея.

По случаю 70-летия первого 
испытания советской атомной 
бомбы хотел бы рассказать и об 
уникальной операции «Энор-
моз». Донесения внешней раз-
ведки позволили нашим ученым 
и инженерам ускорить процесс 
исследований практически 
вдвое. Атомное оружие в разо-
ренной войной стране было со-
здано в рекордные сроки — на не-
сколько лет быстрее самых осто-
рожных западных прогнозов.

Сложно переоценить значе-
ние этого события в междуна-
родной политике. Советский 
атомный проект обессмыслил 
агрессивные планы американ-
ского командования, позволил 
предотвратить ядерный апока-
липсис на планете,  уберег 
страну.

Какие ассоциации возникают 
у вас, когда возникает вопрос о 
выдающихся героях отечест-
венной разведки? Какие слав-
ные фамилии сразу же прихо-
дят на память?

СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: В Зале истории 
внешней разведки установлена 
мемориальная доска. На ней зо-
лотом выбиты имена наших ге-
роев — более семи десятков. Все 
они, безусловно, достойны упо-
минания накануне столетнего 
юбилея Службы. Однако есть и 
другие — те, чьи имена не будут 
раскрыты никогда, даже спустя 
годы после смерти. Так что 
семьдесят выдающихся сотруд-
ников — лишь малая часть слав-
ного прошлого и настоящего 
отечественной разведки.

Каждую осень у нас принято 
торжественно принимать моло-
дое пополнение. По этому слу-
чаю проводятся спортивные со-
стязания, показательные вы-
ступления и, естественно, цере-
мония возложения цветов к об-
елиску разведчикам, отдавшим 
жизнь за Родину.

Позднее в Зале истории, у 
мемориальной доски, молодые 
люди и девушки знакомятся с 
героическими именами своих 
предшественников, узнают об 
их удивительных судьбах, о со-
вершенных ими подвигах. Эта 
память — важная нравственная 
опора патриота и профессиона-
ла, каким воспитывается каж-
дый сотрудник нашей Службы.

Не собираетесь ли открыть к 
грядущему юбилею СВР Рос-
сии новые имена?

СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: Память о выда-
ющихся разведчиках, героях на-
шей страны будет важна и по-
лезна всему обществу и прежде 
всего — молодежи. Однако вы-

страивать работу по рассекре-
чиванию нужно максимально 
осторожно. В том числе потому, 
что подобная информация за-
трагивает достаточно деликат-
ные стороны жизни и деятель-
ности людей, память которых 
мы уважаем. У кого-то из них, 
возможно, остались дети и вну-
ки, другие родственники, кото-
рые живут и работают не в Рос-
сии. Важно исключить здесь 
даже малейшую возможность 
негативного влияния раскры-
той информации на судьбы этих 
людей. Так что прежде всего мы 
тщательно изучаем политиче-
ские настроения в стране их 
проживания и лишь затем при-
нимаем решение.

Кроме того, конечно, есть и 
другие способы рассказать о по-
двигах наших разведчиков. В 
юбилейном году планируем со-
действовать заинтересованным 
авторам и творческим коллек-
тивам в создании документаль-
ных или художественных про-
изведений на основе реальных 
событий. Многие молодые люди 
приходят в нашу профессию, 
вдохновившись этими сильны-
ми образами.

Что входит сегодня в сферу 
главных интересов Службы? 
Нельзя ли в пределах дозволен-
ного поведать, какие принци-
пиально касающиеся нас дей-
ствия оппонентов были СВР 
предусмотрены-предугада-
ны?

СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: Наша главная 
задача остается неизменной — 
противодействие внешним уг-
розам безопасности и закон-
ным интересам России, всех ее 
граждан. Среди подобных угроз 
— разжигание вооруженных 
конфликтов, попытки нару-
шить стратегический баланс 
сил, неконтролируемое распро-
странение оружия массового 
уничтожения, создание прин-
ципиально новых его видов.

Особое место, безусловно, 
занимает борьба с терроризмом 
— наиболее явной и циничной 
формой посягательства на глав-
ное право человека — право на 
жизнь. Не может не вызывать 
озабоченности и стремление за-
рубежных «оппонентов» выте-
снить нашу страну на перифе-
рию мировой политики, подо-

рвать ее экономику и внутрен-
нюю стабильность, использо-
вать исключительно как донора 
природных ресурсов, полигон 
для размещения вредных про-
изводств и хранилище ядови-
тых отходов. Беспрецедентны-
ми по размаху и остроте явля-
ются в настоящее время процес-
сы информационного противо-
борства.

К сожалению, это далеко не 
полный перечень проблем, ко-
торыми вынуждена заниматься 
наша Служба. Что касается кон-
кретных зарубежных госу-
дарств, международных орга-
низаций, общественно-полити-
ческих, коммерческих и про-
мышленных структур, то они 
интересуют нас лишь по мере 
причастности к перечисленным 
вызовам.

Что если слегка ну хотя бы 
намекнуть, где, пусть не тер-
риториально, а в каких сфе-
рах, особо проявили себя ваши 
подчиненные? 

 СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: Задачи развед-
ке формулирует политическое 
руководство страны, после 
чего над ними работает сла-
женный коллектив Службы. 
Так что сегодня для нас, как ни 
странно, вполне применима 
поговорка «один в поле не 
воин». Каждый сотрудник — и за 
рубежом, и в центре — трудится 
с максимальной самоотдачей, и 
в этом — главный залог общего 
успеха.

Романтизированные време-
на одиночек канули в Лету, хотя, 
конечно, личный вклад сотруд-
ников я не отрицаю. Более того, 
с радостью вручаю отличив-
шимся государственные награ-
ды. Но это, скорее, вопрос лич-
ного таланта и, что уж скры-
вать, такой тонко уловимой 
вещи, как удача.

Сергей Евгеньевич, мы беседу-
ем накануне вашего 65-ле-
тия, которое вы отметите 
27 октября. Вы и Служба 
внешней разведки встречае-
те юбилей в хорошем настро-
ении и в отличной форме. По-
звольте пожелать вам и СВР 
того, о чем вы упомянули в бе-
седе: удачи.

СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: Искренне благо-
дарю. 

А К Ц Е Н Т

Особое место, безусловно, занимает 
борьба с терроризмом — наиболее явной 
и циничной формой посягательства
на главное право человека — право
на жизнь

Сергей Нарышкин: Главная задача неизменна — противодействие внешним угрозам безопасности России.



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 октября 2019
пятница № 241 (7999)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Росгвардия 
разработала 
оригинальные 
системы 
защиты 
автомобилей 
и банкоматов

УМНАЯ 
КНОПКА 
ПРОТИВ
УГОНЩИКОВ
Тимофей Борисов 

Разработчики научного центра 
Росгвардии РФ представили но-
вые системы безопасности авто-
транспорта, а также банкоматов 
от злоумышленнико.

«АВО», «Шорох», «Свеча», 
«Туман безопасности» — такие 
названия носят новинки. Они 
представлены в рамках выстав-
ки «INTERPOLITEX-2019». 

В Росгвардии уверены, что 
многих автолюбителей заинте-
ресует комплекс защиты авто-
мобиля от угона «АВО». Его от-
личие от других противоугон-
ных систем в том, что помимо 
информирования хозяина ма-
шины о взломе электроника не-
медленно связывается с бли-
жайшим подразделением 
Росгвардии и вызывает группу 
быстрого реагирования. При 
этом, как уверяют разработчи-
ки, не важно, где находится ав-
томобиль. Электроника свя-
жется именно с тем подразделе-
нием Росгвардии, который об-
служивает эту территорию. 

Система работает на собст-
венной частоте и имеет незави-
симый источник питания. Кро-
ме того, водитель сам может 
вызвать наряд с помощью кар-
манного пульта. Этой систе-
мой, кстати, заинтересовались 
в минздраве. Как сообщили в 
Росгвардии, уже две тысячи 
скорых оборудованы такой 
«тревожной кнопкой».

Еще одна новинка заинтере-
сует банкиров. Специальный 
комплекс технических средств 
охраны «Свеча», предназна-
ченный для защиты сейфов и 
банкоматов от взлома, не даст 
грабителям взорвать банков-
скую ячейку или банкомат. 
Воры применяют взрывчатые 
смеси. К примеру, газ закачива-
ют внутрь банкомата и поджи-
гают шнур. 

Теперь этот фокус не прой-
дет. Газоанализатор «Шорох» 
уловит и передаст тревожный 
сигнал на пульт полиции и вы-
пустит специальную смесь, ко-
торая блокирует детонацию. 
Взрыва не будет. А система под 
названием «Туман безопасно-
сти» наполнит помещение та-
ким «сиреневым туманом», 
что преступникам будет не до 
песен.  

РЕШЕНИЕ 
Сестрам 
Хачатурян 
продлили меру 
пресечения

БЕЗ НОЧНЫХ 
ПРОГУЛОК
Иван Егоров

Мосгорсуд удовлетворил хода-
тайство следователя и продлил 
на два месяца сестрам Хачату-
рян запрет на определенные 
действия. Этот срок продлен до 
28 декабря и подразумевает за-
прет на ночные прогулки, кроме 
того, девушки должны своевре-
менно являться к следователю и 
в суд.

Само заседание прошло в за-
крытом режиме, так как в мате-
риалах дела содержатся данные 
о преступлении против половой 
неприкосновенности обвиняе-
мых. Расследование дела закон-
чено, сейчас сестры Хачатурян 
и их адвокаты знакомятся с 30 
томами уголовного дела. Им 
предъявлено обвинение в убий-
стве отца, совершенное по пред-
варительному сговору, группой 
лиц. В то же время, по данным 
следствия, убийство было спро-
воцировано действиями самого 
Михаила Хачатуряна. Защита 
сестер настаивает, что они дей-
ствовали в рамках необходимой 
обороны, спасаясь от многолет-
него насилия со стороны отца. 
Экспертиза подтвердила факты 
морального, физического и сек-
суального насилия Хачатуряна 
над своими дочерьми. Тем не 
менее по обвинению в убийстве 
им грозит от 8 до 20 лет лише-
ния свободы. Тело 57-летнего 
Михаила Хачатуряна с множе-
ственными колото-резаными 
ранами было обнаружено 27 
июля 2018 года в подъезде дома 
на Алтуфьевском шоссе. Его до-
чери признали вину в убийстве, 
пояснив следователю, что пош-
ли на преступление из-за того, 
что отец долгое время причинял 
им моральные и физические 
страдания. Сестер сначала аре-
стовали и поместили в СИЗО, но 
затем смягчили меру пресече-
ния, назначив запрет на опреде-
ленные действия. 
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ПРОИСШЕСТВИЕ В Карелии медведь напал на дрессировщика 
во время циркового выступления

Ведь это медведь

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Карелия

Ж
уткий инцидент 
произошел 23 
октября в ка-
рельском горо-
де Олонец во 
в р е м я  п р е д -
ставления цир-
ка-шапито «Ан-
шлаг». На гла-

зах шокированных зрителей на 
дрессировщика напал медведь. 
Отогнать хищника от человека 
удалось только с помощью 
электрошокера.

В небольшой Олонец цирк 
наведывается редко — как след-
ствие, в минувшую среду пред-
ставление собрало аншлаг. И 
особенно зрители радовались, 
когда на арену вышел огромный 
медведь, толкавший вперед са-
довую тачку. Однако вскоре что-
то пошло не так. Зверь вдруг на-
кинулся на своего дрессиров-
щика. Еще один сотрудник цир-

ка стал бить его ногами, но хищ-
ник не реагировал. Отогнать его 
от человека смогли только элек-
трошокером.

— Остаться в живых, или схо-
дили в цирк, — рассказала в груп-
пе одной из соцсетей жительни-
ца Олонца Галина Гурьева. — Та-
кого никто не ожидал. У меня до 
сих пор коленки трясутся. В пол-
нейшем шоке… При таких габа-
ритах медведя и не сделать огра-
ду для безопасности зрителей!..

Действительно, никакого 
ограждения у арены не было. 

Как выяснилось, цирк-шапито 
«Аншлаг» оформлен на инди-
видуального предпринимате-
ля из Пензы. После ЧП адми-
нистратор цирка Людмила 
Мисник прокомментировала, 
что животные принадлежат 
дрессировщикам. И все высту-
павшие — наемные артисты. 
Она также заявила, что, воз-
можно, агрессивное поведе-
ние медведя спровоцировали 
зрители. Они начали снимать 
номер на мобильные телефо-
ны и фотоаппараты со вспыш-

кой, хотя их просили этого не 
делать.

К счастью, дрессировщик 
остался жив. Его спасло то, что 
медведь был в наморднике. От 
медицинской помощи мужчи-
на отказался. Не пострадали и 
зрители, хотя в цирке возникла 
паника.

Следственный комитет Ка-
релии возбудил уголовное дело 
по статье 238 УК РФ — «оказание 
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности жизни и здо-
ровья потребителей». Специа-
листы разбираются в причинах 

ЧП и после проверки примут 
процессуальное решение. 

А цирк-шапито уже переехал 
в соседний карельский город — 
Питкяранту. Правда, медведь 
выступать уже не будет. Сейчас 
администрация муниципалите-
та проводит консультации с 
правоохранительными и над-
зорными органами, чтобы без-
опасность и общественный по-
рядок во время выступлений 
были обеспечены. 

Отогнать хищника от дрессировщи-
ка удалось только с помощью элек-
трошокера.

А К Ц Е Н Т

«В полнейшем шоке. Как при таких
габаритах медведя не сделать ограду
для безопасности зрителей?» —
недоумевает жительница Олонца
Галина Гурьева

Мнение

Игорь Круглов,
биолог из Медвежьегорского района Карелии:
— Даже цирковой медведь опасен. Он может быть послушным и непло-

хо относиться к дрессировщику, но все равно остается хищником. Ка-

ковы причины нападения циркового животного — непонятно. Возмож-

но, его действительно что-то спровоцировало. Просто организаторам 

необходимо принимать меры повышенной безопасности на подобных 

представлениях.

СУД Михаилу Абызову 
продлили арест

Новый год 
в СИЗО

Владимир Федосенко

Вчера Басманный районный суд Москвы собрался, 
чтобы решить, продлять ли еще на три месяца пребы-
вание под стражей бывшего министра по вопросам От-
крытого правительства Михаила Абызова и его пред-
полагаемых подельников — Максима Русакова, Сергея 
Ильичева и Галину Фрайденберг. Арест всем продлили.

Сами фигуранты громкого дела и их адвокаты на-
стаивали на изменении меры пресечения — домашнем 
аресте. Но судья Артур Карпов посчитал более аргу-
ментированными ходатайства следствия о содержа-
нии обвиняемых под стражей.  

Представитель следственного ведомства сообщил 
суду, что расследование дела продолжается, идут до-
просы свидетелей и ожидаются результаты комплек-
сных экспертиз. Он заявил, что на данном этапе рас-
следования изменение меры пресечения обвиняемым 
противоречит интересам расследования дела. Все об-
виняемые по делу настаивают на своей невиновности. 
Напомним, следствие предъявило Абызову обвине-
ние по четырем статьям УК РФ: ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество), ст. 210 УК РФ (организация преступного 
сообщества), ст. 289 УК РФ (незаконное участие в 
предпринимательской деятельности) и ст. 174.1 УК 
РФ (легализация денежных средств). Срок предвари-
тельного расследования продлен до 25 марта следую-
щего года.

По данным следствия, с 2011 по 2014 год Абызов, 
являясь бенефициарным владельцем ряда офшорных 
коммерческих организаций, создал и возглавил пре-
ступное сообщество. 

ПОЛИЦИЯ В Подмосковье 
подделали элитный 
алкоголь на миллион 
рублей

Окончен 
праздник

Михаил Фалалеев

Полноценный цех по масштабному производству кон-
трафактного алкоголя был организован в деревне 
Юрово Раменского района. Предполагается, что мо-
шенники готовили свою продукцию к предстоящим 
общероссийским праздникам.

Начальник пресс-службы ГУ МВД России по Мо-
сковской области Татьяна Петрова сообщила, что «в 
ходе осмотра производственного помещения опера-
тивники обнаружили действующую полуавтоматиче-
скую линию, 45 тысяч бутылок с готовой алкогольной 
продукцией, более 5 тысяч пластиковых канистр с эти-
ловым спиртом, объемом по 5 литров, 6 пластиковых 
емкостей по 10 кубических метров с готовой для роз-
лива спиртосодержащей жидкостью, более 46 тысяч 
единиц пустой стеклотары, 280 рулонов этикеток с на-
именованиями различных марок водки, а также короб-
ки с пробками. Общая стоимость алкоголя составила 
свыше миллиона рублей».

Возбуждено уголовное дело по статье «Производст-
во, приобретение, хранение, перевозка или сбыт това-
ров и продукции без маркировки». Сесть по этой ста-
тье можно на срок до 6 лет. Если окажется, что продук-
ция была опасна для жизни (например, спирт был ме-
тиловый), статья намного «потяжелеет». 

ЛАУРЕАТЫ В «Российской газете» наградили лауреатов конкурса 
«Есть!»

По прочтении съесть
Андрей Мягков

В 
этом году портал ГодЛите-
ратуры.РФ, спецпроект 
«Российской газеты», за-

варил конкурс гастрономиче-
ских рассказов. На наш призыв 
сбежалось четыре с половиной 
сотни гурманов литературно-
кулинарных дел. Изо всех угол-
ков земного шара — не только по 
всей России, но и от Дании до 
Бразилии. Ароматы кружили го-
ловы. Члены жюри подсчитыва-
ли набегавшие от аппетитного 
чтения калории. И вот — осень 
перевалила за экватор, пришла 
пора подводить итоги.

Кто стал лауреатом конкур-
са? Церемония награждения со-
стоялась вечером 24 октября в 
Медиацентре «Российской газе-
ты». Чествовали сразу четырех 
писателей-гурманов, ставших 
победителями. Гостей встреча-
ла «вкусная» нарезка из люби-
мых советских фильмов — «икра 
заморская, баклажанная» сразу 
настроила на правильный лад.

Открывая церемонию, пред-
седатель жюри, писатель Анна 
Матвеева и шеф-редактор Года-
Литературы Михаил Визель 
рассказали о трудностях выбо-
ра, с которыми пришлось стол-
кнуться экспертам. Замести-
тель главного редактора «РГ» 
Ядвига Юферова напомнила, 
что в этом конкурсе по-олим-
пийски главнее победы было 
участие. Ведущие провели не-
большую экскурсию по гастро-
номической территории рус-
ской литературы, от Пушкина 
до Тургенева, наглядно показав, 
что тема чревоугодия не чужда 

нашей литературной традиции. 
После чего Анна Матвеева про-
читала фрагмент из своего ро-
мана «Есть!»

Сперва объявили обладате-
ля спецприза: его вручили Еле-
не Пастернак из Санкт-Петер-
бурга за рассказ «Немного сол-
нца в казане с пловом». «Этот 
рассказ вызвал у всех нас жела-
ние немедленно приготовить 
плов», — призналась Матвеева. 
Рассказ невероятно аппетит-
ный. Елена, которая давно уже 
ведет блог о еде, поделилась се-
кретом своего успеха: «Спаси-
бо моему мужу — в то время, 

когда я пишу о еде, он варит 
пельмени».

«Бронзу» завоевала Мария 
Гладыш из Москвы и ее «Самоу-
читель по французскому». Вто-
рой приз — у петербурженки На-
тальи Грен с рассказом «Феофа-
нов и Вера» (жюри отметило 
психологизм и некие подтек-
сты). Наталья честно призна-
лась: она, конечно, за здоровое 
питание, но ночами мечтает о 
пельменях.

Победителем же стал мо-
сквич Михаил Дегтярь, извест-
ный тележурналист, со своими 
«Макаронами по-флотски, или 
Два раза по 50 граммов». Все, 
кто усомнится в честности 
жюри, могут отыскать рассказ 
на портале ГодЛитературы.РФ: 
тут все очевидно. За «Макаро-
ны» проголосовали все едино-
гласно. Писатель Анна Матвеева 
назвала рассказ «маленьким 
шедевром». Писатель Павел Ба-
синский сказал короче, но эк-
спрессивней: «Очень круто!»

Рассказ посвящен изобрета-
телю «макарон по-флотски» Бо-
руху Канцеленбогене и пересы-
пан, вместо сыра, юмором и от-
сылками к Бродскому и Фелли-
ни. Блюдо, казалось бы, простое. 
Но за ним и судьбы, и страсти 
настоящие. Победитель при-
знался, что рассказов у него уже 
более ста, и он хочет издать их 
отдельной книгой, но все никак 
не удается. Может быть, в этом 
ему как раз поможет сертифи-
кат от «Первой образцовой ти-
пографии», который вручили 
всем победителям.

Главный приз — сертификат 
на ужин в Corner Cafe Kitchen — 
Михаил Дегтярь получил из 
рук Нины Макогон,  члена 
жюри и основателя кадрового 
агентства RABOTARESTORAN. 
Растроганный Дегтярь прочел 
собравшимся свой рассказ, со-
рвал аплодисменты, — и весь 
зал, глотавший слюнки, бро-
сился бегом… к столам. Всех, 
разумеется, накормили мака-
ронами по-флотски. Победи-
тель заверил ответственно: ре-
цептуру соблюли. Торжественная церемония награждения завершилась общим фото лауреатов и жюри конкурса.

А К Ц Е Н Т

Жюри единогласно выбрало
победителем рассказ Михаила Дегтяря 
«Макаронами по-флотски,
или Два раза по 50 граммов» 

ПРАВО КС РФ разъяснил 
возможности 
миссионерской 
деятельности

Границы веры

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Субъект РФ нельзя приравнивать к населенному пун-
кту — такую позицию Конституционный суд РФ выска-
зал по вопросам миссионерской деятельности.

С жалобой на нарушение свободы вероисповедания 
в КС РФ обратились представители Церкви евангель-
ских христиан-баптистов «Примирение». Эта религи-
озная организация официально зарегистрирована как 
местная в Йошкар-Оле. Поэтому, когда миссионеры 
«Примирения» отправились проповедовать в поселе-
ние Параньга — в 100 километрах от Йошкар-Олы, были 
признаны виновными в административном правонару-
шении — «осуществление миссионерской деятельности 
с нарушением требований законодательства». 

 По статье 5.26 КоАП РФ наказание для юрлиц — 
штраф от 100 тысяч до миллиона рублей. Баптистам на-
значили ниже низшего предела — 50 тысяч рублей. Но и 
с этим они не смирились. 

По мнению заявителей, их наказание нарушает ста-
тью 28 Конституции, которая в том числе гарантирует 
гражданам право «свободно выбирать, иметь и распро-
странять религиозные и иные убеждения». Но судьи КС 
сочли, что ситуация не требует вынесения решения в 
виде постановления, а лишь нуждается в разъяснении.

Мировой суд опирался на то, что от имени религиоз-
ной организации миссионерскую деятельность можно 
вести «только на территории субъекта или территори-
ях субъектов РФ в соответствии с территориальной 
сферой деятельности указанной религиозной организа-
ции». И посчитал, что «субъект» в таком контексте то-
ждественен населенному пункту. КС РФ с ними не со-
гласился. Основная религиозная деятельность — совер-
шение обрядов, воспитание последователей — действи-
тельно требует проживания в одной местности и делает 
организацию местной. Но по смыслу закона сфера мис-
сионерской деятельности шире, ведь «главной целью 
миссионерства как раз и является расширение терри-
ториальной сферы деятельности религиозной органи-
зации».

— Иное (ограничительное) толкование данной нор-
мы, приданное ей правоприменительными органами в 
деле заявителя, не только не вытекает из буквального 
смысла оспариваемых норм, а также из духа ФЗ «О сво-
боде совести и о религиозных объединениях», но и при-
водит к нарушению свободы совести не только религи-
озных миссионеров, но и всех участников религиозно-
го объединения, — указал КС.  

Сообщив хозяину 
машины о взломе, 
электроника 
немедленно вызы-
вает группу 
быстрого реагиро-
вания Росгвардии

Между тем

Тюремное ведомство представило 

на выставке продукцию, произве-

денную в колониях, например, 

специальный автомобильный 

транспорт для перевозки заклю-

ченных.

Федеральная служба исполнения 

наказаний разработала автозаки 

для инвалидов и матерей с детьми. 

В автозаках для матерей есть авто-

кресла и автолюльки, на самих ма-

шинах написано «Осторожно, ре-

бенок!». На автомобилях для жен-

щин осужденных будут возить в 

перинатальные центры. Автозаки 

для инвалидов же обеспечены 

специальными подъемниками.

Ежегодно в производственном 

секторе тюремного ведомства-

производится более 100 тысяч 

наименований товаров. Работа 

оплачиваемая и позволяет осу-

жденным погашать имеющиеся у 

них иски, а также получить специ-

альность и устроиться на работу 

после освобождения. 

К труду привлечено менее поло-

вины осужденных. Тюремное ве-

домство надеется изменить эту 

ситуацию.

«На сегодняшний день у нас при-

влечено к труду 170 тысяч человек, 

что составляет 46,5 процента от 

всех осужденных», — заявил журна-

листам заместитель директора Фе-

деральной службы исполнения на-

казаний Рустам Степаненко. 

Подготовил
Владислав Куликов А
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СКАНДАЛ

Украинских 
депутатов 
проверят 
на полиграфе

ШОУ «СЛУГ 
НАРОДА»
Павел Дульман

В отсутствие президента Укра-
ины Владимира Зеленского, от-
правившегося в Японию, глав-
ными поставщиками новостей 
стали депутаты президентской 
фракции в Верховной раде: они 
обвиняют друг друга в корруп-
ции, а истинность своих утвер-
ждений проверяют с помощью 
полиграфа. Этот процесс пере-
родился в главное политиче-
ское шоу страны, скандальное 
и бессмысленное, за которым 
осталось малозаметным, что 
однопартийное большинство 
раскололось на несколько вра-
ждующих группировок. И ми-
нимум одну из них Зеленский 
не контролирует совершенно.

Скандал разгорелся в коми-
тете Рады по финансам, налого-
вой и таможенной политике, 
члены которого — представите-
ли партии «Слуга народа» — 
провалили законопроект о но-
вых принципах оценки жилья, 
который подавался их же фрак-
цией как антикоррупционный. 
Коллеги тут же публично обви-
нили их в коррупции — якобы 
каждый, кто голосовал против 
одобрения законопроекта, по-
лучил за это по 30 тысяч долла-
ров. По этим заявлениям Спе-
циализированная антикорруп-
ционная прокуратура (САП) 
возбудила против двенадцати  
депутатов производство по по-
дозрению в коррупции. А в офи-
се президента Украины (ОПУ) 
предложили народным избран-
никам доказывать истинность 
своих обвинений, равно как 
и невиновность, с помощью де-
тектора лжи: такой совет из 
Японии дал им сам Зеленский.

Неформальный лидер груп-
пы «обвиняемых» Александр 
Дубинский с радостью согла-
сился на эту процедуру. В итоге 
глава пропрезидентской фрак-
ции Давид Арахамия, при-
мкнувший к «обвинителям», 
также не мог отказаться от про-
верки.  Опрос на полиграфе 
в прямом эфире пока прошел 
только Дубинский. Он остался 
доволен результатом — полигра-
фолог не нашел в его ответах 
подтверждения коррупцион-
ных помыслов. Опрос Арахамии 
отложили по техническим при-
чинам — не были подготовлены 
индивидуальные вопросы. 
Трансляцию опроса Дубинско-
го, который и сам популярный 
видеоблогер, посмотрели не-
сколько сотен тысяч украинцев.  

Следует пояснить, что опрос 
на полиграфе по местному зако-
нодательству не является про-
цессуальным действием и не 
принимается судами как дока-
зательство, поскольку подготов-
ленному человеку, привыкшему 
много и регулярно врать,  не-
сложно обмануть аппарат. Поэ-
тому такой способ разрешения 
конфликта во фракции многим 
наблюдателям показался стран-
ным, хотя и не новым: сдача ана-
лизов, детектор лжи и прочие 
манипуляции применяются в 
местной политике давно в  целях 
личного пиара. Вот и сейчас 
близкий к бизнесмену Игорю 
Коломойскому публицист Ду-
бинский повысил свою узнавае-
мость. А вопрос, получал ли он 
30 тысяч за свое голосование, 
сам по себе забылся. Дурной 
пример оказался заразитель-
ным. О  готовности пройти через 
полиграф сообщили уже с деся-
ток депутатов, даже те, к кото-
рым пока нет претензий.

Зато стал явным раскол 
в правящей фракции, которая, 
по мнению украинских СМИ, 
состоит минимум из трех неза-
висимых центров принятия ре-
шений. Так, в описанном выше 
конфликте оказались замешан-
ными люди Коломойского — 
двенадцать обвиняемых в кор-
рупции депутатов так или ина-
че связывают с олигархом. Про-
тивостоят им условные «гран-
тоеды» — депутаты, близкие 
к западным посольствам и фон-
дам, а также к олигарху Викто-
ру Пинчуку и его партнеру 
Джорджу Соросу.  Самая круп-
ная фракция во фракции «Слу-
ги народа», впрочем, пока со-
храняет нейтралитет и ориен-
тируется только на Зеленско-
го — их около 60 человек, это 
выходцы из «95-го квартала», 
земляки и знакомые главы го-
сударства. 

ГЕОПОЛИТИКА США не оставляют попыток купить Гренландию

Зачем Трампу льды?
Александр Гасюк

Т
аяние льдов за Полярным 
кругом и навязчивое жела-
ние прибрать к рукам боль-

ший кусок «Арктического пиро-
га» не дает покоя Вашингтону. 
Несмотря на категорический от-
каз Дании рассматривать «аб-
сурдную» идею президента До-
нальда Трампа о покупке Грен-
ландии, Белый дом, похоже, не 
оставляет попыток добиться по-
ставленной стратегической зада-
чи не мытьем, так катаньем.

Как сообщила газета The 
Wall Street Journal, десант высо-
копоставленных американских 
чиновников высадился на при-
надлежащем Дании крупней-
шем острове в мире. Точнее — 
пока еще принадлежащим. Ведь 
тщательный анализ состава ва-
шингтонской делегации недвус-
мысленно указывает на ее весь-

ма серьезный настрой. В част-
ности, в Гренландию прибыл 
Ульрих Брехбюль — высокопо-
ставленный представитель гос-
департамента и доверенное 
лицо Трампа. По данным амери-
канского журнала Foreign 
Policy, этот госдеповец также 
является «ключевым помощни-
ком главы внешнеполитическо-
го ведомства Майкла Помпео» и 
его статус в американской 
внешнеполитической иерархии 
не стоит недооценивать.

Компанию Брехбюлю в ходе 

поездки в Гренландию состави-
ли неназванные представители 
Совета национальной безопа-
сности США и Пентагона. Офи-
циально на повестке дня стоит 
вопрос поддержки со стороны 
Вашингтона местных проектов 
в области образования, иннова-
ций и бизнеса. Вот только заяв-
ленные темы для переговоров 
как-то не очень вяжутся с Пен-
тагоном и СНБ. С другой сторо-
ны, Ульрих Брехбюль прямо за-
явил, что в рамках поездки Сое-
диненные Штаты рассчитыва-

ют на учет своих интересов в 
сфере безопасности и обороны.

В том, что интересы эти дале-
ко идущие, сомневаться не при-
ходится. Особенно в свете ранее 
озвученных, но пока не реали-
зованных планов Трампа прио-
брести Гренландию. Ранее из-за 
резко негативной реакции Ко-
пенгагена на эту «креативную 
идею» нынешний хозяин Белого 
дома отменил свой визит в Да-
нию. Теперь, похоже, Трамп ре-
шил действовать более тонкими 
методами. Так, в 2020 году США 
планируют восстановить свое 
дипломатическое присутствие 
в Гренландии и открыть в городе 
Нуук консульство, в задачи вой-
дет «развитие более глубоких 
отношений с официальными ли-
цами и обществом Гренлан-
дии». Кстати, военное присутст-
вие американцев на этой терри-
тории сохраняется перманен-

тно со времен окончания Вто-
рой мировой войны и представ-
лено самым северным объектом 
Пентагона — авиабазой Туле.

К военно-дипломатическим 
планам Вашингтона «развить 
более глубокие отношения» со 
стратегически расположенным 
островом сами гренландцы от-
носятся с нескрываемым подо-
зрением. Тем не менее остров 
уже посетил адмирал Береговой 
охраны США Карл Лео Шульц. 
Ожидался, но пока не состоялся 
визит главы госдепартамента 
Майка Помпео. Посол США в 
Дании Карла Сэндс приезжала в 
Гренландию несколько раз. Она 
обсуждала усиление присутст-
вия США в Арктике, а также де-
тально знакомилась с местны-
ми проектами по добыче редко-
земельных и стратегически 
важных для Пентагона метал-
лов. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ В «Долине Павших» эксгумировали тело 
куадильо

Мертвый стреляет
в живых

Константин Волков,
Юрий Когалов, 
Мадрид — Москва

П
орядка двухсот по-
клонников испан-
ского диктатора 
Франсиско Франко 
собрались вчера у 
входа на кладбище 
Мингоррубио под 
Мадридом, чтобы 
проводить кауди-

льо. Я ожидал увидеть многоты-
сячную толпу, зря, что ли, доби-
рался в Мадрид из Барселоны 
ночным поездом, а потом мерз 
утром, потому что в Барселоне 
еще почти лето, а в Мадриде 
в конце октября по ночам толь-
ко +6 градусов. Но возле клад-
бища я увидел лишь несколько 
сотен человек, причем большая 
часть собравшихся оказались 
пожилыми людьми. Некоторые 
мужчины были очень стильно 
одеты по моде времен Франко, в 
длинных пальто и беретах на се-
дых волосах. Присутствовало и 
несколько человек в франкист-
ских пилотках, светло-зеленых, 

с ремешком под подбородок и 
свисающей кисточкой на витом 
шнурке. Один из них даже вы-
сказал мне претензию за съем-
ку. «Уважайте частную жизнь!» 
— недовольно крикнул он. Также 
в толпе оказались испанские 
ультраправые, густо татуиро-
ванные, в черной одежде.

Народ начал собираться в 
Мингоррубио еще с девяти 
утра, хотя белый вертолет с над-
писью Respublica привез гроб с 
останками каудильо из пантео-
на в «Долине Павших» только 
после полудня. Собравшиеся 
все это время поддерживали бо-
евой дух криками «Вива, Фран-
ко» и «Вива, Эспанья». В соснах 

вокруг неистово орали потрево-
женные птицы. 

Пожилые мужчина и женщи-
на в первых рядах держали ло-
зунг с надписью «Спасибо, 
Франко». В какой-то момент 
в небе появились два орла. 
«Смотрите, смотрите, — закри-
чали собравшиеся, — это неспро-
ста! Орел был на флаге Франко!»

Многие,  чтобы попасть 
в Мингоррубио проехали не-
сколько сотен километров. До-
бирались своим ходом — снача-
ла до Мадрида на поезде, а по-
том — полчаса на автобусе. «Что 
привело вас сюда?» — спросил я 
у женщины с букетом красных и 
желтых, в цвет флага Испании, 
цветов. «При Франко была силь-
ная страна, безо всякого сепа-
ратизма, не воровали, люди 
чувствовали себя защищенны-
ми», — ответила она и крикнула 
на всякий случай: «Вива, Фран-
ко!» — на тот случай, если я сни-
маю наш разговор на камеру.

Собравшихся у входа не пу-
стили на кладбище, но к ним вы-
шел священник, встал на ска-
мейку и прочел заупокойную 
молитву. После нее как-то нео-
жиданно перешли к политиче-
ской повестке. 

«Каталония, что Катало-
ния?! Нет сепаратистам, вива 
единая Эспанья!» — прокричала 
пронзительно женщина на ин-
валидной коляске с огромным 
франкистским флагом, который 
прикрепили к коляске как к та-
чанке, и остальные подхватили: 
«Каталония — это Испания!» 
Особенно старался молодой че-
ловек, забравшийся на горку на 
детской площадке.

Неожиданно послышался во-
сторженный гул — это приехал 

подполковник Антонио Техеро 
Молина, небольшой старичок, по-
хожий на Пиночета. Это он в 1981 
году попытался реставрировать 
диктатуру в Испании, хотя и неу-
дачно. Но собравшиеся в Мингор-
рубио его попытку не забыли и 
кинулись с восторгами, да так, 
что полиции пришлось создать 
вокруг полковника живой щит.

Полицейские оцепили все 
пространство вокруг кладбища. 
Я не успел получить аккредита-
цию и попытался проникнуть 
к могиле обходными тропками 
через лес. Но на каждой тропин-
ке стоял полицейский, который 
вежливо, но твердо разворачи-
вал назад. «Вон там ваше место, 
— говорил он, показывая на тол-
пу,  скандирующую «Вива, 
Франко!» Так я стал франки-
стом поневоле.

Эксгумацией диктатора из 
его могилы в мемориальном 
комплексе «Долина павших» 
и перезахоронением останков 
рядом с его супругой Кармен 
Поло на кладбище Мингоррубио 
правительство пиренейского ко-
ролевства окончательно пере-
вернуло эту страницу истории 
страны. По крайней мере, на это 
рассчитывает и.о премьера Пед-
ро Санчес. Вскрытие могилы 
прошло по плану, без каких-либо 
инцидентов. На церемонию до-
пустили только 22 члена семьи 
Франко. Также на ней была ис-
полняющая обязанности мини-
стра юстиции Долорес Дельгадо 
как официальный представи-
тель правительства, настоятель 
бенедиктинского монастыря, в 
ведении которого находится 
«Долина Павших», коронер (на 
случай, если гроб был сильно по-
врежден и его пришлось менять) 
и несколько рабочих, которым 
предстояло поднять 1,5-тонную 
надгробную плиту. 

Имена последних тщательно 
скрывают. Впрочем, имена тех, 
кто хоронил Франко в 1975 
году, тоже были засекречены.  
Известно лишь, что это были 
лучшие специалисты того вре-
мени и двое из них до сих пор 
живы. Правда, несколько дней 
назад у входа в мемориальный 

комплекс был замечен фургон 
одной из компаний, занимаю-
щихся изготовлением надгро-
бий, и таким образом широкой 
общественности стало понят-
ным, кого привлекли для вскры-
тия могилы. В итоге владельцы 
фирмы получили множество те-
лефонных звонков с угрозами 
от ультраправых и были выну-
ждены обратиться с жалобой 
в правоохранительные органы.

По решению семьи, гроб, не-
смотря на некоторые поврежде-
ния, решили не менять. Останки 
Франко покоятся в запаянном 
цинковом ящике, который был 
помещен в деревянный гроб. 
Дельгадо как главный юрист ко-
ролевства со своей стороны 
подтвердила, что прах принад-
лежит генералиссимусу, однако 
самого тела она так и не увидела 
и основывалась лишь на заклю-
чении, сделанном в 1975 году 
тогдашним главой минюста 
Хосе Мария Санчес-Вентурой. 

Гроб с телом диктатора по-
томки Франко вынесли из бази-
лики на руках. Он был покрыт 
полотнищем  с семейным гер-
бом, поскольку власти запрети-
ли использовать для этого флаг 
Испании. Тем не менее один из 
потомков привез с собой тот са-
мый флаг, которым был накрыт 
гроб во время похорон 44 года 
назад. Затем при помощи ката-
фалка останки подвезли к вер-
толету Super Puma ВВС Испа-
нии. Сопровождать гроб могли 
лишь Дельгадо и один из внуков 
Франко — Франсис. 

Остальные родственники от-
правились на Мингоррубио на 
машинах. На месте прошла по-
минальная служба. Ее провел 
священник Рамон Техеро, меж-
ду прочим, сын подполковника 
Антонио Техеро Молина, одного 
из лидеров неудавшегося воен-
ного переворота 1981 года, ког-
да франкисты пытались вернуть 
в стране диктаторский режим 
(провал путча окончательно оз-
наменовал переход Испании 
к демократии). 

А К Ц Е Н Т

Собравшихся у входа не пустили 
на кладбище, но к ним вышел священ-
ник, встал на скамейку и прочел 
заупокойную молитву

Опрос на полигра-
фе по украинским 
законам не явля-
ется процессуаль-
ным действием

А К Ц Е Н Т

В 2020 году США планируют 
восстановить свое дипломатическое 
присутствие в Гренландии 

Этим вертолетом гроб с останками 
Франко был доставлен из «Долины 
Павших» на кладбище Мингоррубио.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Соглашение 
в Сочи — это еще 
не завершение сирийской 
кампании, но очень 
важный шаг вперед

Дипломатия 
и полиция

Евгений Шестаков

Мировые СМИ продолжают обсуждать, как отразятся 
достигнутые на переговорах российского президента 
Владимира Путина с его турецким коллегой Реджепом 
Тайипом Эрдоганом договоренности на ситуации во-
круг северной границы Сирии. О том, почему итоги пе-
реговоров лидеров России и Турции имеют судьбоно-
сное значение не только в военном, но также в полити-
ческом плане, «Российской газете» рассказала совет-
ник директора Российского института стратегических 
исследований Елена Супонина.

— Соглашения, достигнутые в Сочи между Турцией 
и Россией, это, безусловно, успех. Они имеют прямое 
отношение к расстановке сил в зоне конфликта. Прои-
зошел очередной перелом, сопоставимый, пожалуй, 
с освобождением города Алеппо в декабре 2016 года. 
Тогда тоже произошли изменения к лучшему в ситуа-
ции на «земле». Надо понимать, однако, что чисто во-
енного решения конфликта в Сирии быть не может. 
Поэтому параллельно продолжается политическая 
работа, в том числе в Конституционном комитете Си-
рии для выработки необходимых в этой стране ре-
форм. 

Исходя из этого, соглашение в Сочи — это еще не за-
вершение сирийской кампании, но очень важный шаг 
вперед. Удалось остановить продвижение турецких сил 
далее в глубь Сирии. Американцы, в зоне ответствен-
ности которых это 
происходило, нака-
нуне через свои 
промежуточные до-
говоренности с Тур-
цией только прио-
становили ее опера-
цию, но не добились 
полной остановки и 
не гарантировали 
безопасности кур-
дам. 

США, в частно-
сти, не выполнили 
своих посредниче-
ских обязательств, 
связанных с необхо-
димостью вывода 
курдских формиро-
ваний из указанных 
Турцией районов. 
Американцы поступили на редкость безответственно, 
предав своих союзников курдов. Кроме того, добив-
шись соглашения с Турцией, они на самом деле его не 
выполнили, переложив на плечи остальных ответствен-
ность за ситуацию на северной границе Сирии. Россия 
как главный игрок сейчас в Сирии, естественно, не мо-
гла допустить вакуума безопасности в этих районах 
и очень умело взяла инициативу в свои руки.

В заключенном между Россией и Турцией соглаше-
нии соблюдены интересы почти всех сторон, за исклю-
чением, пожалуй, курдов, которые из-за предательства 
своего американского союзника оказались в очень невы-
годной ситуации. А вот Турция смогла снять свои трево-
ги относительно безопасности на ее южных границах. 
Эти тревоги Москве, кстати, были вполне понятными. 
При этом Россия не скрывает, что считает турецкое при-
сутствие в Сирии временным. Создаваемая там турками 
зона безопасности должна быть ограничена по срокам. 
Меморандум, подписанный в Сочи, об этом говорит 
очень ясно. Там есть указание на соглашение в турецком 
городе Адана, которое было заключено еще в конце 
1990-х годов между Анкарой и Дамаском. Этот документ 
позволял Турции и Сирии вместе контролировать ситуа-
цию на границе, без создания подобной зоны.

Большого успеха благодаря сочинским соглашениям 
добилась сирийская правительственная армия. Она во-
шла в несколько ключевых пунктов на северо-востоке 
Сирии, таких как города Манбидж и Кобани. Чем больше 
территорий переходит под контроль правительства Си-
рии, тем более стабильной становится ситуация. Побы-
вав в Сирии две недели назад, я сама убедилась, что во 
многих районах налаживается обычная мирная жизнь.

Турки, правда, рассчитывали, что их зона безопа-
сности будет шире, но в Сочи они согласились на кор-
ректировку своих планов в соответствии с реальным 
раскладом сил. Что касается планов заселить эти райо-
ны сирийскими беженцами, то Турция здесь уже стал-
кивается с трудностями. 

Многие беженцы не хотят туда ехать. Для них это 
чужие районы. Те беженцы, что собираются вернуться 
в Сирию, хотят домой, в родные насиженные места. 
К тому же для создания городов-садов, как назвал эти 
планы Эрдоган, необходимы большие деньги. У Турции 
ресурсов не хватает. Рассчитывать на помощь Евро-
пейского союза пока не приходится. Так что разговоры 
об этом во многом имеют отношение, скорее, к внутри-
политическим целям президента Эрдогана.

Американцы частично покинули зоны своего пре-
бывания на северо-востоке Сирии, но оставленное ими 
положение там вызывает, честно говоря, большие во-
просы к американскому командованию. Там есть лаге-
ря беженцев, среди которых могут быть экстремисты. 
Там есть плохо, в силу обстановки, охраняемые тюрь-
мы, где сидят террористы из ДАИШ (террористическая 
организация, запрещена в России). Среди этих боеви-
ков есть выходцы из стран бывшего Советского Союза, 
в том числе из России. 

Теперь о предложении Германии ввести «голубые 
каски» ООН в пограничные районы Сирии. Германия 
запоздала с этим. Турция и Россия уже обо всем дого-
ворились. Но, на мой взгляд, это предложение внесло 
бы еще больше сумятицы. Даже сейчас координиро-
вать действия России, Турции и остающимися еще 
в Сирии американскими военными отнюдь не просто. 
Введение международного миротворческого контин-
гента только усложнило бы ситуацию. 

Турки, правда, 
рассчитывали, 
что их зона 
безопасности 
будет шире, 
но в Сочи они 
согласились 
на корректировку 
своих планов

До начала эксгумации внук Франко с супругой принес цветы к могиле пред-
ка в «Долине Павших».

Российская военная полиция патрулирует трассу на севере 
Сирии.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Ц

 /
 «

К
О

М
С

О
М

О
Л

Ь
С

К
А

Я
 П

Р
А

В
Д

А
»

R
E

U
T

E
R

S
R

E
U

T
E

R
S



9Медицина
med.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 октября 2019
пятница № 241 (7999)

МедицинаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПОДРОБНОСТИ Желание 
сэкономить привело 
к вспышке сибирской язвы

Инфекция 
на рогах

Елена Мелихова, Дагестан

В Дагестане вспышка сибирской язвы. С признаками 
опасного заболевания в Республиканский центр ин-
фекционных болезней  госпитализировано пять чело-
век, у четверых диагноз подтвержден.Все случаи заре-
гистрированы в селе Новокули. Первые симптомы  по-
явились у местных жителей после разделки туши мо-
лодого бычка: поднялась температура, а на теле возни-
кли характерные язвы. 

— Под наблюдение медиков попали все люди, кон-
тактировавшие с больными и осматривавшие их мед-
работники, — подтвердила пресс-секретарь республи-
канского минздрава Залина Муртазалиева. - Мясо уже 
изъято и уничтожено: лабораторные исследования 
подтвердили, что оно заражено.  У пострадавших самая 
легкая, кожная, форма сибирской язвы. Если бы ин-
фекция попала в легкие или в пищеварительный тракт, 
последствия могли быть куда печальнее. Как выясни-
лось, владелец того самого мяса и предположить не 
мог, чем обернется его желание сэкономить. 

— В начале лета мужчина приобрел двух телят, но 
прививать их не стал. Вроде бы бычки росли здоровы-
ми. А потом один заболел. Было похоже, что вот-вот 
околеет.  Решили его забить. А мясом «добрые» хозяева 
угостили соседей и успели даже отправить родствен-
никам в город, — рассказала сотрудник территориаль-
ного Управления Роспотребнадзора по Дагестану Саи-
да Балабекова.

 Ситуация  на контроле главы республики. Медики,  
сотрудники Роспотребнадзора совершили покварталь-
ный обход домов, где возникла инфекции.  Новых оча-
гов  не выявлено.  Проведена вакцинация поголовья 
крупного и мелкого рогатого скота,  лошадей.  Контр-
олируются  ввоз,  вывоз животных,  продукции живот-
новодства.  Особое внимание  уделено  скотомогильни-
кам. Жителей призвали не только прививать  скот, но и 
приобретать новое поголовье лишь при наличии вете-
ринарных сопроводительных документов,  регистриро-
вать  в государственных учреждениях ветеринарии. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Решили 
сменить пол? Посетите 
психиатра 

…Не то сына, 
не то дочь

Ирина  Краснопольская

Вчера «Российская газета» рассказала о шокирующей 
ситуации: вполне благополучная мама, живущая в 
Америке, вопреки даже мнению мужа, решила, чтобы 
ее маленький сын, который с явным удовольствием иг-
рает в мальчишеские игры, стал… девочкой.  Маме так 
хочется.  О желании мальчика речи нет: он еще малень-
кий, и проблемы трансгендеров ему неведомы.

Сегодня трансгендеры   не удивляют.  Да, родился 
человек мужчиной, но с малых лет чувствовал некий 
дискомфорт. Куклы интересовали больше, чем автомо-
били, платье вместо 
мужской рубашки 
натягивал с удо-
вольствием.  И чем 
старше становился, 
тем заметнее этот 
дискомфорт.  Или 
совсем наоборот. 
Девочка общалась 
лишь с мальчишка-
ми, их интересы — 
во главе угла.  Прихоть? Да ничего подобного!  Ученые, 
исследователи доказали: такое возможно, такое не 
исключено. И помощь медицинская в таких ситуациях 
необходима. Иначе дело и до суицида может дойти.  

Норма ли это?  Вряд ли.  Нередко, повзрослев, боль-
шинство из них избавляются от проблем с самоиденти-
фикацией.  Наступает внутренняя гармония.  Но неко-
торые все же осознают:  их внешняя оболочка не явля-
ется отражением внутреннего мира, и решаются на 
операцию. И смена пола может стать неизбежностью.

 — Это очень серьезный шаг, который показан не 
всем, — комментирует главный специалист по гинеко-
логии детского и юношеского возраста Минздрава Рос-
сии, доктор медицинских наук, профессор Елена Ува-
рова. —  Существуют законодательные нормы, которые 
касаются нюансов проведения   процедуры. Подготов-
ка начинается с обязательного посещения психиатра.  
Он назначает   исследования, чтобы принять  решение: 
без операции  не обойтись.   Человеку выдают справку 
о том, что он   транссексуал, и в принципе психически 
здоров. Далее.  Назначаются гормональные препара-
ты, которые надо  принимать всю жизнь.   Исходная 
женщина приобретает  мужской облик.  Исходный 
мужчина — женственный.  

Изменение пола с женского на мужской сложнее, 
чем с мужского на женский. Потому что мужчинам 
устанавливаются импланты в молочные железы, про-
водится изменение наружных половых органов. Есть и 
иные трудности, которые решаемы. А женщинам надо 
не только удалять молочные железы, но еще менять по-
ловые органы на мужские. А это  неоднократные опе-
рации. Современные технологии сделали свое дело: 
смена пола не удивляет. Но решение о нем может и дол-
жен принимать только сам взрослый человек. И никто 
кроме него! Ни в коем случае ребенок! Американская 
мама категорически не права. Она не осознает юриди-
ческих, социальных, эмоциональных последствий сво-
его желания. Как оно скажется на поведении, физиче-
ском и нравственном здоровье сына,  на  его жизни. С 
любой точки зрения такая смена пола категорически 
недопустима, — подчеркивает  профессор Уварова. 

ПРОФИЛАКТИКА Состояние организма зависит от того, в какой позе вы спите 

Реакция живота
Валерия Наумова

Р
абочий день позади. Вы 
вернулись домой. Переку-
сили. А случается и без пе-

рекуса, укладываетесь на кро-
вать или диван, включаете те-
левизор или открываете ноут-
бук и… прочь заботы. Блажен-
ный отдых, расслабление. 

 Знакомая картина, не прав-
да ли? Нам только на пользу? 
Увы, не всегда. Замечали, что 
нередко после такого блажен-
ства вы с трудом встаете, у вас 
болит спина, затекли руки, 
ноги, ломит шею. И все потому, 
что блаженствовали вы не в 
той позе. Что она только каза-

лась удобной. А на поверку 
способна принести вред орга-
низму, всем органам. 

 Прежде всего это касается 
отдыха в позе на животе. Про-
веденные исследования запре-
щают ложиться прямо на жи-
вот.  Особенно если вы при 
этом пользуетесь ноутбуком 
или читаете книгу. А именно 
так любят отдыхать почти 15 
процентов людей. Чем опасна 
такая поза? Лежание на животе 
нарушает правильные изгибы 
позвоночника. И следствием 
могут стать боли в шее, спине. 
Из-за того, что положение тела 
довольно неестественное, вы 
неудобно сгибаете шею, на-

прягаете плечи и руки. При 
этом оказывается давление на 
ключевые суставы. Однознач-
но: чем чаще так лежать, тем 
больше вреда можно себе на-
нести.

 Более того, сон или отдых 
лежа на животе может спрово-
цировать нарушение нормаль-
ного функционирования всего 
организма. Неправильное по-
ложение тела негативно влияет 
на позвоночник. А он — позво-
ночник — в свою очередь ответ-
ственен за защиту нервной си-
стемы. И далее по цепочке: 
ослабление этой защиты ведет 
к аномалиям в работе организ-
ма, так как нервная система 

управляет всеми функциями 
тела человека. 

Сильное давление на ни-
жнюю часть спины увеличива-
ет риск развития радикулита, 
нарушает работу кишечника. 
Исследования показывают, что 
кроме этого происходит сбой в 
дыхательной системе. Поза «на 
животе» значит еще, что вы ле-
жите на основных дыхатель-
ных мышцах, диафрагме. Дав-
ление на них не позволяет де-
лать глубокие вдохи. И значит, 
существует риск сбить дыха-
ние. 

 Вывод специалистов одноз-
начен: откажитесь от привыч-
ки отдыхать лежа на животе. 

АКТУАЛЬНО Травматолог Дмитрий Конев: Лечение любых 
переломов для россиян бесплатно

Оперируем не паспорт

Ирина Краснопольская 

Л
юбимая фраза заме-
стителя главного 
врача по травматоло-
гии городской кли-
нической больницы 
№ 67 имени Ворохо-
бова Дмитрия Коне-
ва: «Мы оперируем 
не паспорт. Мы опе-

рируем людей». Разговаривать с 
Дмитрием Евгеньевичем было 
сложно. Хотя для встречи выбра-
ли вроде бы самое оптимальное 
время: когда операций должно 
быть меньше. И приехал он уже 
после двух проведенных — эндо-
протезирования плечевого су-
става 70-летней пациентке и эн-
допротезирования коленного су-
става пациентке чуть помоложе.

…Все время звонит телефон. 
Кто-то справляется о состоянии 
кого-то из пациентов. Кто-то хо-
чет узнать, как попасть на опера-
ционный стол именно в 67-ю, 
именно к нему — Дмитрию Евге-
ньевичу Коневу. Явно знают, что 
это гарантия избавления от беды 
с суставами. Еще знают, что отка-
зывать Конев не умеет. 

Думается, не случайно он со-
трудник больницы имени Леони-
да Андреевича Ворохобова, кото-
рый много лет возглавлял сто-
личную службу здоровья. К нему 
постоянно обращались с прось-
бами о лечении, госпитализации. 
Леонид Андреевич никому не от-
казывал. И мне однажды сказал: 
«Если можешь помочь, никогда 
никому не отказывай». Вот и в 
больнице, носящей его имя, не 
принято отказывать. Тем более 
если это касается травматиче-
ской беды. Тем более если эта 
беда настигает пожилого. 

 Дмитрий Евгеньевич, есть 
мировая статистика: если че-
ловек в возрасте сломал шейку 
бедра, и ему не проведена опера-
ция, то в течение года почти 
80 процентов из них уходит из 
жизни. Такую статистику 
можно изменить? Или это 
данность на все времена? — 
спрашиваю .

ДМИТРИЙ КОНЕВ: Возраст — не приго-
вор. Наша больница работает на 
скорую помощь, то есть семь 
дней в неделю, 24 часа в сутки. А 
учитывая то, что Северо-Запад-
ный административный округ — 
место дислокации больницы — 
достаточно возрастной по соста-

ву жителей, а мы единственная 
больница, в составе которой два 
травматологических отделе-
ния… Все пациенты этого округа, 
а иногда и соседних округов по 
экстренным показаниям посту-
пают к нам.

Вот, скажем, бабуля упала на 
улице, сломала шейку бедра. 
«Скорая» доставила ее в при-
емное отделение 67-й. Что 
дальше? 

 ДМИТРИЙ КОНЕВ: Пациентка в обяза-
тельном порядке тут же госпита-

лизируется. Начинается сроч-
ный диагностический скрининг. 
Параллельно идет предопераци-
онная подготовка. В ней участву-
ют представители разных специ-
альностей: кардиологи, эндокри-
нологи, терапевты. В течение су-
ток, максимум двух после посту-
пления пациент оказывается на 
операционном столе.

 А если у этого пациента недав-
но был инфаркт миокарда? 
Или он страдает сахарным 
диабетом и инсулинозависим? 
Могут же быть самые разные 
возрастные неприятности. 
Что делать?

 ДМИТРИЙ КОНЕВ: Это всегда сложно. У 
людей в возрасте подобное почти 
обязательно. И очень важно, что 
наши травматологические отде-
ления на базе многопрофильной 
больницы. Это значит, что есть 
возможность провести совре-
менную полноценную коррек-
цию патологического состояния 
и в кратчайшие сроки подгото-
вить пациента к операции. Слу-
чается, что такая подготовка 
проходит в отделении реанима-
ции. 

 Провели операцию. Снова от-
деление реанимации?

 ДМИТРИЙ КОНЕВ: Не всегда! Такие 
операции мы теперь обычно про-
водим, используя малоинвазив-
ные доступы и современные 

виды имплантов. Это не только 
сокращает время самой опера-
ции, кровопотерю — хотя это 
очень важно, — но и позволяет по-
чти сразу после операции при-
ступать к реабилитации.

 Задам вопрос, который не 
просто интересует, а более все-
го волнует тех, кому положено 
протезирование суставов. Им-
плант надежен? За его уста-
новку надо платить? Сколько 
лет он будет служить пациен-
ту?

 ДМИТРИЙ КОНЕВ: Эндопротезирова-
ние тазобедренного сустава в на-
шей стране проводится за счет 
ОМС. Не нужна квота. А эндопро-
тезирование коленного сустава, 
все виды ревизионного протези-
рования в Московской системе 
здравоохранения проводятся по 
квотам за счет средств столично-
го бюджета. На них, увы, имеют 
право только жители Москвы. 

В нашей клинике используют-
ся импланты производства США, 
Германии и Франции. Они, без 
преувеличения, сверхнадежны. 
Вы спросили, сколько лет они бу-
дут служить? Это в меньшей сте-
пени зависит от импланта. Куда 
больше от состояния самой ко-
сти, веса пациента, его двига-
тельной активности и своевре-
менной коррекции сопутствую-
щей патологии. Понятно, что у 
пациентов с выраженным остео-
порозом и повышенной массой 
тела стабильность эндопротеза 
будет много хуже.

 Дмитрий Евгеньевич, но пере-
ломы-то места жительства 
не выбирают. Как быть?

 ДМИТРИЙ КОНЕВ: Лечение всех видов 
переломов гражданам России 
проводится в государственной 
системе здравоохранения за cчет 
средств ОМС. В том числе и высо-
котехнологичные. В нашей кли-
нике в прошлом году сделано 490 
операций по фиксации перело-

мов и 203 эндопротезирования 
при переломе шейки бедра. 

 Вы, как правило, хотя бы раз в 
год участвуете в международ-
ных конгрессах либо учитесь на 
специализированных зарубеж-
ных курсах. Конечно, хорошо, 
что у вас, и не только лично у 
вас, но и у некоторых коллег, 
теперь есть такая возмож-
ность. Но спросить хочу о дру-
гом. Всегда ли оправдано 
стремление некоторых наших 
пациентов, тех, у кого есть воз-
можность, отправляться на 
лечение в зарубежные клини-
ки? Имею в виду например, 
тех, у кого проблемы с сустава-
ми, кому нужно протезирова-
ние коленного или тазобедрен-
ного суставов? 

 ДМИТРИЙ КОНЕВ: Я это однозначно не 
приветствую. В настоящее время 
мы используем такие же имплан-
ты, как в ведущих зарубежных 
клиниках. Хирургическая техни-
ка, умение наших ортопедов не 
уступают зарубежным коллегам. 
И это касается не только ортопе-
дии. В нашей клинике городской 
спинальный центр, возглавляе-
мый Дмитрием Николаевичем 
Дзукаевым. Специалисты этого 
центра нередко переделывают 
операции, проведенные на по-
звоночнике за рубежом. Подоб-
ные случаи есть и в нашем отде-
лении ортопедии. И знаете, что 
немаловажно. Свои пациенты — 
это свои пациенты. А за рубежом 
мы все-таки чужие. У многих из 
нас есть на то примеры. Одна 
очень известная наша актриса, 
которая была в свое время опе-
рирована в Германии, сидя у 
меня в кабинете, советовала сво-
ему коллеге ни в коем случае не 
отправляться в зарубежную кли-
нику. Она говорила: «Саму опе-
рацию там лучше вряд ли прове-
дут. А вот после операции — ты 
здесь «свой», а там «чужой».

 Да, сейчас, наконец, начинает 
проявляться интерес к пробле-
мам реабилитации. Помню, 
как сама много лет назад про-
ходила реабилитацию после 

эндопротезирования в центре 
рядом с Курским вокзалом. Он 
был предназначен для спор-
тсменов. Я попала туда, мож-
но сказать, по блату. Но пом-
ню, как там мною занимались. 
И я быстро восстановилась. А 
теперь?

 ДМИТРИЙ КОНЕВ: Начну с того, что у 
нашей клиники есть филиал на 
базе медико-санитарной части 
№ 60. Там отделение реабилита-
ции специально для пациентов, 
которые перенесли эти опера-
ции. Они поступают туда, как го-
ворят, «с койки на койку». Через 
четыре-пять дней после перене-
сенной операции. Это отделение 
оснащено всем необходимым. 
Там великолепный, высокопро-
фессиональный коллектив реа-
билитологов. Возраст пациента 
значения не имеет. Реабилита-
ция в рамках ОМС. Сейчас в си-
стеме московского здравоохра-
нения еще три высококлассных 
реабилитационных центра. И, 
кстати, упомянутый вами центр 
у Курского вокзала действует по 
сей день. Он теперь в подчинении 
столичного Департамента здра-
воохранения.

Сейчас появляются специаль-
ные программы для людей в 
возрасте. Идет бесконечное 
количество всяческих реко-
мендаций. И о том, что им 
надо больше общаться, что 
им показана скандинавская 
ходьба, что желательны 
именно для них танцзалы и 
так далее. А вас не смущают 
возрастные пациенты? Вы 
никогда не пытаетесь их от-
говорить от операции? Вас не 
страшат возможные в та-
ком возрасте послеоперацион-
ные осложнения? 

ДМИТРИЙ КОНЕВ: Отвечу словами, с 
которых начали нашу беседу: мы 
оперируем не паспорт, а челове-
ка. А на входе в одну знаменитую 
австрийскую клинику написано: 
«Жизнь — это движение. А движе-
ние — это жизнь». 

Дмитрий Конев: Хирургическая пра-
ктика, умения наших ортопедов 
не уступают зарубежным коллегам.

А К Ц Е Н Т

Одна известная актриса говорила: «Саму 
операцию за рубежом лучше вряд ли 
проведут. А вот после операции ты здесь 
«свой», а там «чужой»

ТЕХНОЛОГИИ 

Каждому — 
личный 
электронный 
медкабинет

К ВРАЧАМ 
БЕЗ БУМАГ
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

Скоро у каждого жителя Санкт-
Петербурга появится свой лич-
ный электронный медицинский 
кабинет, который поможет ему 
получать врачебную помощь без 
лишней бумажной волокиты. 

Пациенты знают: участко-
вый врач не даст направление к 
узкому специалисту или в ста-
ционар, пока не получит хотя 
бы минимальные данные о со-
стоянии больного. Значит, нуж-
но пройти обследование, сдать 
анализы. А когда направление 
получено и больной отправля-
ется «на койку» или в профиль-
ное медучреждение, обследова-
тельские манипуляции начина-
ются вновь. Так зачастую затя-
гивается время до получения 
лечения, тратятся лишние силы 
и средства.

Личный электронный медка-
бинет, уверены эксперты, помо-
жет решить эту проблему. И 
здравоохранение города уже 
взяло курс на формат «береж-
ливая поликлиника». До конца 
года в таком режиме станут ра-
ботать 75 детских и 30 взрослых 
поликлиник Санкт-Петербурга. 

В личном медицинском ка-
бинете обязательно должны от-
ражаться все медицинские ма-
нипуляции с конкретным паци-
ентом. А необходимые сведе-
ния должны быть доступны 
специалистам как в поликлини-
ках, так и в стационарах. Пока, 
к сожалению, уйти от бумаж-
ных носителей медицинской 
информации не получается. 
Так, обладатели единой карты 
петербуржца в поликлиниках 
пока что воспользоваться ею не 
могут. Впрочем, проблема эта 
решаемая: все поликлиники го-
рода следует объединить в еди-
ную информационную систему. 
Подключить к ней планируется 
и частные клиники, которые 
находятся на территории горо-
да, а также федеральные меди-
цинские центры, расположен-
ные в Санкт-Петербурге. 

КАСАЕТСЯ ВСЕХ 

Температура 
в квартире 
не должна быть 
ниже 18 °C

ПОГОДА 
В ДОМЕ
Ирина Лозовская

За окном то солнце, то мрак и 
дождь. В такую капризную по-
году особенно важен комфорт 
дома, в родных стенах. Роспо-
требнадзор обращает на это 
особое внимание. 

В квартире должно быть не 
холодно и не жарко. Не влажно 
и не сухо. При повышенной 
температуре воздуха снижает-
ся физическая и умственная ра-
ботоспособность. Увеличивает-
ся нагрузка на сердце и сосуды. 
Часто возникают риниты, 
бронхиты, пневмонии, анги-
ны… Это связано с угнетением 
иммунной системы.

Холодно? Есть не только 
риск подхватить острые респи-
раторные инфекции: обостря-
ются хронические болезни.  
Низкая влажность негативно 
влияет на кожу и слизистые 
оболочки человека — они высы-
хают. А это позволяет вирусам 
и бактериям проще проникать 
в организм. Высокая влажность 
также ухудшает общее состоя-
ние. Кроме того, появляется сы-
рость, серая плесень. Это вызы-
вает аллергические реакции, 
болезни органов дыхания, 
бронхиальную астму.

Существуют нормативы, 
при которых человеку дома 
комфортно и безопасно: допу-
стимая температура в холод-
ное время года 18—24 градуса, 
а в теплое — 20—28 градусов.  
Обеспечение жильцов опти-
мальными параметрами ми-
кроклимата возлагается на 
коммунальные службы и 
управляющие компании. За 
нарушение нормативов может 
последовать административ-
ное наказание. 

Но и жильцы обязаны со-
блюдать эти нормативы. Не 
оставлять открытыми окна в 
подъезде в холодное время года. 
Не демонтировать вентиляци-
онные короба и полотенцесу-
шители. Запрещается самосто-
ятельно срезать или наращи-
вать секции батареи и объеди-
нять жилые комнаты с балкона-
ми и лоджиями.  

Иногда смена пола необходима.

Откажитесь от привычки отдыхать, 
спать на животе.

Американская 
мама 
категорически 
не права
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Визитная карточка

Конев Дмитрий Евгеньевич. Родился в 1965 году в Алма-Ате. В 1989 

году окончил Военно-медицинский факультет Томского государст-

венного мединститута. Полковник медицинской службы. С 2014 

года — заместитель главного врача больницы № 67. 
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ЗВЕЗДЫ ПОБЕДЫ Свои 20 лет детдомовец Иван Кипа встретил 
на фронте, а этот день рождения — в кругу большой семьи 

Герою — 95

АКЦИЯ Каждый посетитель 
Русского музея может стать 
персонажем картины «Садко»

Репин 
в «Инстаграме»

Ольга Штраус, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В октябре в Русском музее от-
крылась выставка Ильи Репина, 
посвященная 175-летию вели-
кого художника. Более 250 по-
лотен, десятки этюдов и эски-
зов к ним… А две недели спустя 
в официальном аккаунте музея 
в Instagram появилась необыч-
ная возможность — «приме-
рить» на себя образ одной из ге-
роинь картины Ильи Репина 
«Садко» и погрузиться в зага-
дочное подводное царство.

Для этого надо просто со 
смартфоном подойти к картине, 
потом в виртуальном простран-
стве зайти в соответствующий 
аккаунт музея, нажать кнопку 
«Маска», и в режиме онлайн 
твой потрет будет перенесен 
«на полотно». То есть зритель 
окажется среди персонажей 
знаменитой картины. А если 
очень постараться — можно 
вставить свое лицо вместо лиц 
дочерей Морского царя, кото-
рые соблазняют былинного ге-

роя. Впрочем, это редко кому 
удается, ведь размер полотна 
так велик (высота более трех 
метров), что дотянуться до ге-
роинь крайне сложно.

Русский музей стал одним из 
первых российских музеев, пре-
доставивших своим подписчи-
кам такую возможность — стать 
персонажем любимого полотна. 
«За неделю этой игрой с карти-
ной воспользовались уже  более 
80 тысяч человек», — говорит 
руководитель пресс-службы 
Русского музея Алла Бережная. 

Известно, что Репин задумал 
«Садко» в Париже, когда насмо-
трелся на работы импрессиони-
стов, и они ему не понравились. 
Таким образом «Садко» стал 
«ответом» французскому им-
прессионизму. Для создания по-
лотна художник изучал аквари-
умы, в том числе огромный Бер-
линский, выставленный в од-
ном из крупнейших универма-
гов города. 

Благодаря проекту «Маска» можно 
примерить на себя образ одной 
из героинь картины «Садко» и погру-
зиться в подводное царство.
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Александр Емельяненков

В
чера, 24 октября, в го-
роде Шахты Ростов-
ской области встре-
тил свой 95-й день ро-
ждения участник Ве-
ликой Отечественной 
войны, ветеран-тан-
кист и герой наших 
публикаций Иван Ти-

хонович Кипа. Встретил как об-
ычно — зарядка, потом три тыся-
чи шагов возле собственного 
дома и обязательное ведро хо-
лодной воды на себя перед за-
втраком…

Ближе к вечеру поздравить 
деда и отца собрались самые 
близкие, в том числе семья стар-
шего сына, прилетевшая на Дон 
из Красноярска. Мы к поздрав-

лениям присоединяемся и пу-
бликуем снимок фотокорре-
спондента «Российской газеты» 
Сергея Куксина, который запе-
чатлел нашего героя в Москве 
на торжественной церемонии у 
могилы Неизвестного Солдата в 
Александровском саду. Справа 
от ветерана — Герой России Еле-
на Серова, четвертая в истории 
нашей страны женщина-космо-

навт. Слева — Герой Советского 
Союза и Герой России, участник 
шести космических экспедиций 
и экс-рекордсмен по пребыва-
нию на орбите (803 дня за 6 по-
летов) Сергей Крикалев. 

Накануне Сергей Константи-
нович отозвался из Вашингтона 
— у исполнительного директора 
«Роскосмоса» по пилотируе-
мым космическим программам 

много забот. Взять автограф, 
чтобы вместе с общей фотогра-
фией и поздравлением отпра-
вить в Шахты, не получилось. 
Но как только вернется, мы это 
обязательно сделаем. 
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О ветеране-танкисте и других 
фронтовиках — 
в проекте «Звезды Победы» 
на сайте www.rg.ru

РЕЗОНАНС 

В столице 
начали 
бороться 
с рюмочными 
в жилых домах 

ВЫ — 
ТРЕЗВИТЕЛИ
Сергей Бабкин

Больше половины жителей сто-
лицы высказались за закрытие 
рюмочных в жилых домах. Об 
этом «на круглом столе» в 
Мосгордуме, на котором обсу-
ждался проект федерального 
закона «о наливайках», сооб-
щил глава городского отделе-
ния «Молодой Гвардии» Денис 
Аширов.

Напомню,  сейчас в регионах 
обсуждаются поправки в ФЗ «О 
государственном регулирова-
нии производства и оборота 
этилового спирта, алкогольной 
и спиртосодержащей продук-
ции и об ограничении потребле-
ния (распития) алкогольной 
продукции». Недавно этот нор-
мативный акт, больше извест-
ный как «законопроект о нали-
вайках» прошел первое чтение 
в Госдуме. Предполагается, что 
власти субъектов смогут само-
стоятельно вводить ограниче-
ния работы таких питейных за-
ведений. «Проблема в том, что 
эти «наливайки» работают под 
вывесками обычных кафе, — 
объяснил глава комиссии МГД 
по безопасности, спорту и мо-
лодежной политике Кирилл 
Щитов. — А фактически они по-
сле 23.00 просто продают алко-
голь на вынос». Таким образом, 
вокруг «наливаек» с закатом 
собираются и простые выпиво-
хи, и натуральные дебоширы. 
Что, конечно, жителям не очень 
нравится.

С другой стороны, главное 
вместе с «синими» не смести с 
рынка обычные магазины, ко-
торые людям нужны, отметил 
начальник управления департа-
мента торговли и услуг Максим 

Дивавин. Тот же соцопрос «Мо-
лодой Гвардии» показал: 53 
процента горожан против об-
щепита в доме, но 42 ведь — не 
против! Есть угроза, что за-
крыться могут до половины ма-
газинов, расположенных в двух 
шагах от квартиры. 

В то же время «наливаек» 
даже в Москве уже столько, что 
обстановка вокруг них действи-
тельно тревожная, признал зам-
начальника отдела столичного 
ГУ МВД Борис Бандура. С нача-
ла этого года полиция выявила 
почти 3 тысячи нарушений пра-
вил торговли алкогольной про-
дукцией, и эта цифра внуши-
тельная, считает представитель 
главка. 

И каждый протокол по «на-
ливайкам» — результат битвы с 
юридической казуистикой. 
«Привлечь продавца из «нали-
вайки» к ответственности, раз-
умеется, можно, — рассуждает 
Бандура. — Но на практике край-
не затруднен. Необходимо про-
писать в законе понятие «про-
дажа алкоголя на вынос». Тогда 
работа упростится».

«Есть либеральный подход к 
решению проблемы: точечно 
преследовать нарушителей, — 
заявил глава комиссии МГД по 
законодательству, регламенту, 
правилам и процедурам Алек-
сандр Семенников. — Есть под-
ход жесткий: закрывать точки 
продажи алкоголя на вынос в 
жилых домах. Мы, как законо-
датели, взвесив все «за» и «про-
тив», должны определиться с 
одним из этих вариантов». 
Окончательное решение Мос-
гордума примет после консуль-
таций с Торгово-промышлен-
ной палатой региона, Роспо-
требнадзором и бизнес-сооб-
ществом. 

БЮДЖЕТ Московские 
власти на 30 процентов 
увеличат расходы 
на здравоохранение

Ждут узких 
специалистов

Любовь Проценко

Депутаты Московской городской Думы продолжают 
обсуждать проект бюджета столицы на 2020 год. Как 
«РГ» уже сообщала, большую половину средств — свы-
ше 1,3 триллиона рублей, или 53,3%, правительство 
города намерено направить на социальную сферу. В 
частности, расходы на здравоохранение увеличатся по 
сравнению с текущим годом на 30,4%.

Руководитель департамента здравоохранения 
Алексей Хрипун рассказал депутатам: «Такое финан-
сирование позволит нам развивать без исключения 
виды оказания медицинской помощи». Но главным 
приоритетом, по его словам, будет первичное звено. 
С этой целью за ближайшие три года город планирует 
капитально отремонтировать 135 поликлиник и при-
вести их в соответствие с новыми стандартами плани-
ровки. С удобной навигацией, комфортными услови-
ями и для пациентов, и для медицинского персонала. 
В 2020 году на это заложены 16 млрд руб., а за три 
года — 40 млрд. Еще по 5 млрд. руб. в год будет потра-
чено на оснащение поликлиник современным обору-
дованием. Власти уверены: пришла пора заменить все 
аналоговое оборудование на цифровое.

Намерена столица избавиться и от дефицита узких 
специалистов в поликлиниках. Как сообщил Алексей 
Хрипун, для этого уже до конца 2019 года примут на 
работу 500 врачей.

— Стандарт московских поликлиник, на который мы 
должны перейти в течение трех лет, предполагает и 
стандарт штатного расписания, стандарт комплекта-
ции кадров. В каждом здании московской поликлини-
ки уже с начала следующего года должны быть как ми-
нимум восемь наиболее востребованных специали-
стов, — рассказал он. — Они возьмут на себя 80% потока 
пациентов. Вакансии кардиологов, неврологов, эндо-
кринологов у нас есть, и мы их закроем.

Но это вовсе не значит, что на работу возьмут любо-
го человека с медицинским дипломом. Дело в том, что 
в этом году в Москве стартовал проект по оценке про-
фессиональных компетенций врачей, которые идут на 
работу в поликлиники. Все они проходят через тести-
рование профессиональных знаний, оценку практиче-
ских навыков и умения решать ситуационные задачи 
по своей специальности. Только после этого они полу-
чают рекомендацию для трудоустройства. 

Вокруг «наливаек» 
с закатом собира-
ются и простые 
выпивохи, 
и натуральные 
дебоширы. 
Местных жителей 
такая ситуация 
не может 
не тревожить

АКЦЕНТ Закрывается Каховская линия метро 

В ожидании кольца
Иван Пышечкин

С
егодня в Москве последний 
день работает Каховская 
ветка метро. В субботу она 

закроется на целых два года. За-
пустят ее уже только в составе в 
Большой кольцевой линии (БКЛ) 
после масштабной модернизации 
всех станций. Жителям районов, 
которые ездили под землей на 
этой линии, придется пересесть 
на компенсационный автобу-
сный маршрут, который пустят 
по выделенной спецполосе.

Каховская — одиннадцатая и 
самая короткая (всего 3,3 км) ли-
ния московской подземки. Она 
открылась ровно 50 лет назад в 
составе Замоскворецкой ветки с 
перспективой в будущем стать 
частью большого метрокольца. 
Эти планы начали реализовы-
ваться недавно, когда власти Мо-
сквы решили наконец построить 
БКЛ. За полвека «Варшавская», 
«Каширская» и «Каховская» за-
метно устарели. Изношенная ин-
фраструктура не позволила сде-
лать интервал движения поездов 
на этой линии короче пяти минут. 
Для сравнения — на других ветках 
подземки составы в часы пик хо-
дят каждые 90 секунд. 

Как рассказали в пресс-служ-
бе столичного дептранса, за эти 
два года, отведенных на обновле-
ние, на  станциях Каховской отре-
монтируют платформы, модер-
низируют системы безопасности, 
поменяют облицовку путевых 
стен. Кроме того, реконструиру-
ют оборотные тупики и заменят 
практически все инженерные си-

стемы. По планам все три станции 
должны заработать в 2021 году, 
когда Каховская ветка фактиче-
ски превратится в часть БКЛ. Пер-
вой ее станцией-соседкой, если 
считать «по часовой» стрелке, 
станет «Зюзино», с противопо-
ложной стороны — «Кленовый 
бульвар». 

Между тем привычный уклад 
работы подземки для зюзинцев 
вместе с жителями Нагатино-Са-
довников и Москворечье-Сабуро-
во заметно изменится. Радиаль-
ная метро-связь для них сохра-
нится — по-прежнему можно бу-
дет пользоваться «Каширской» и 
«Севастопольской» на Замоскво-
рецкой и Серпуховско-Тимиря-
зевской линиях. А вот короткого 
пути между «зеленой» и «серой» 
веткой пока не будет. Эти неудоб-
ства компенсируются запуском 
бесплатного автобусного мар-
шрута (КМ), который соединит 
закрытые станции с промежуточ-
ной остановкой у «Варшавской». 
«Воспользоваться компенсаци-
онным маршрутом можно с 5.30 
утра до 2.00 ночи. Интервал дви-
жения составит 6—7 минут в часы 
пик», — сообщили в пресс-службе 
«Мосгортранса». Всего на линию 
выйдут семь автобусов особо 

большой вместимости. Продол-
жат курсировать на этом участке 
и регулярные маршруты. Так, от 
«Каховской» до «Варшавской» 
можно будет доехать на троллей-
бусах 60 и 72, а от «Варшавской» 
до «Каширской» — на 607-м авто-
бусе. От «Варшавской» до «Нага-
тинской» отвезет еще и 40-й трол-
лейбус. Могут местные жители 
добираться и сразу до «Нахимов-
ского проспекта» — от «Кашир-
ской» на 908-м полуэкспрессе.

Нагрузка на «наземку» за-
метно увеличится, и чтобы авто-
бусы не стояли в пробках, на 
трассах организуют выделенные 
полосы. Они заработают на съе-
здах с Нахимовского проспекта 
на Варшавское шоссе в сторону 
области, с Каширского шоссе 
при движении в центр на Коло-
менский проезд, а также с Коло-
менского проезда на «Каширку» 
в сторону области. Еще на Ка-
ширском шоссе водителям за-
претят выезд на магистраль с 
дворовой территории у дома 16, 
а также не будут пускать маши-
ны на разворотную петлю 607-го 
автобуса. Подробно узнать обо 
всех ограничениях можно на 
Едином транспортном портале 
Москвы. 
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КСТАТИ

В настоящий момент строительство ведется на всех участках БКЛ. 

Всего на большом кольце длиной 70 км расположится 31 станция. 

С кольца можно будет сделать 23 пересадки на радиальные ветки ме-

тро, 6 — на первые два Московских центральных диаметра, 4 — на 

МЦК и 11 — на линии железной дороги. Самая высокая степень готов-

ности — у станций «Авиамоторная» и «Лефортово», которые сначала 

откроются в составе Некрасовской линии. 

О проведении общественных слушаний
ООО «Газпромнефть-Восток» извещает о проведении об-

щественных слушаний (обсуждений) по материалам оценки 
воздействия на окружающую среду при реализации проекта 
«Обустройство Урманского месторождения. Куст скважин 
№4Б». Данный объект расположен в Парабельском районе Том-
ской области. Цель и виды намечаемой деятельности: раз-
мещение и захоронение отходов бурения в шламовом амбаре. 
Дата и время проведения: 09.12.2019. в 14.00 (время местное). 
Место проведения: 636600, Томская область, Парабельский 
район, с. Парабель, ул. Советская, 14. Форма предоставления 
замечаний и предложений: в устной и письменной форме. 
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опуб-
ликования настоящего извещения. Место для ознакомления 
с материалами проекта,  а также для предоставления пред-
ложений, замечаний: 636600, Томская область, Парабельский 
район, с. Парабель, ул. Советская, 14. Тел.: 8 (38252) 2-14-09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений
АО «Апатит» совместно с мэрией г. Череповца информирует 

о проведении общественных обсуждений намечаемой хо-
зяйственной деятельности по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: проект технической документации (ПТД) 
на агрохимикат «Удобрение азотно-фосфорно-калийное се-
росодержащее, марки: NPK(S) 13-17-17(6); NPK(S) 
13-17-17(6)+0,15В+0,6Zn; NPK(S) 15-15-15(10)» (регист-
рант АО «Апатит»), включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание (ТЗ) на про-
ведение ОВОС.

Обсуждение состоится 27 ноября 2019 г. в 14.00 в актовом 
зале заводоуправления АО «Апатит» по адресу: г. Череповец, 
Северное шоссе, 75. Приглашаются все желающие граждане 
и представители общественных организаций (наличие паспорта 
обязательно). 

Название намечаемой деятельности: производство и при-
менение агрохимиката.

Цели намечаемой деятельности: применение агрохимиката 
для выращивания сельскохозяйственной продукции.

Месторасположение намечаемой деятельности: произ-
водство агрохимиката в АО «Апатит» (г. Череповец) — Россия, 
162622, Вологодская область, г. Череповец, Северное шоссе, д. 75, 
и его Балаковском филиале по адресу: 413810, Россия, Саратовс-
кая область, Балаковский район, село Быков Отрог, проезд Хи-
миков, д. 1;

Применение агрохимиката: на почвах всей территории Рос-
сии для выращивания сельскохозяйственной продукции.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
АО «Апатит», 162622, Россия, Вологодская область, г. Череповец, 
Северное шоссе, д. 75.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: IV квартал 2019 г. по I квартал 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: мэрия г. Череповца.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма и сроки представления замечаний и предложе-
ний: замечания и предложения в письменной форме принимают-
ся с 27 октября 2019 г. по 28 декабря 2019 г. с 9.00 до 16.00  
по рабочим дням по адресу: 162622, г. Череповец, Северное шоссе, 
д. 75, корп. 3.30, каб. 204, или по электронной почте:  
cherepovets@phosagro.ru, eadamtsev@phosagro.ru.

Сроки и место доступности для ознакомления материа-
лов общественных слушаний: проект технической документа-
ции, включая материалы ОВОС и ТЗ ОВОС, доступны для рассмот-
рения с 27 октября 2019 г. по 28 декабря 2019 г. с 9.00 до 16.00 
по рабочим дням по адресу г. Череповец, Северное шоссе, д. 75, 
корп. 3.30, каб. 204, телефон: 8 (8202) 59-30-84, а также в сети Ин-
тернет на сайте: www.phosagro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Условия в поликлиниках станут лучше и для пациентов, и для 
персонала. Все аналоговое оборудование заменят на «цифру».

ЦИФРА

3
ТЫСЯЧИ

нарушений правил торговли 

алкоголем выявлено в Москве 

в 2019 году
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С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ПИСАТЕЛЯ Пожары на нашей Земле — все ближе и ближе 
к человеку

Осень божьих коровок

Георгий Пряхин

Я 
давно хотел написать 
о том, что чувствуют 
насекомые при по-
жаре. Именно они и 
особенно — в степи. 
Ведь им некуда по-
даться — ни убежать, 
н и  в ы п о л зт и ,  н и 
взлететь, ни всерьез 

заглубиться. Только смерть. Са-
мая страшная и почти мгновен-
ная. Даже пепла не остается — 
только дрогнет чуть-чуть кор-
пускула и без того горячего, 
струящегося снизу вверх возду-
ха. Они, наверное, и превраща-
ются сразу в воздух. В газ. Даже 
не в пар. Пожар для них, во вся-
ком случае в степи, и есть под-
линный конец света, ведь он, 
как правило, охватывает цело-
купно весь, до краев, их мир 
обетованный. Обжитой. 

Я в своей жизни видел уже 
немало пожаров. Но самый 
страшный и самый запомнив-
шийся — степной. 

Может, потому что он слу-
чился в детстве, и я на том пожа-
ре был не сторонним соглядата-
ем, а лицом, физиономией дей-
ствующей? И весьма чумазой — 
даже еще не от дыма. Мне было 
тогда лет четырнадцать, и я под-
рабатывал на интернатских ка-
никулах в родном селе помощ-
ником комбайнера. Штурваль-
ным, хотя почти пароходный 
костлявый штурвал мне пра-
ктически не доверяли, исклю-
чительно полуторакилограммо-
вые гаечные ключи и пузатые 
масленки с солидолом, коим 
сам я и был смазан-измазан 
куда обильнее и жирнее, чем 
мой самый старый в совхозе, 
всеми суставами скрипящий-
гремящий, несмотря на мою 
ежедневную усердную смазку, 
послевоенный реликт: прицеп-
ной мастодонт РСМ-8.

В тот день мы с комбайнером 
и трактористом оказались на 
культстане, кажется, ремонти-
ровались, возле нас, вздымая 
клубы пыли, притормозил гру-
зовой газончик, и шофер, высу-
нувшись из кабинки, прокри-
чал: 

— Сигайте в кузов! Там пше-
ница горит!

И показал на дальнюю лесо-
полосу, над которой действи-
тельно уже что-то жирно кури-
лось: ненастье, начавшееся 
средь бела дня не в небесах, а на 
земле.

Мы и сиганули.
И минут через пятнадцать 

влетели — прямо в пожар.
В наших засушливых степях 

пшеница, даже в урожайные 
годы и даже перед косовицей-
обмолотом, не стояла стеной, 
матюком, а низкорослой, почти 
поросячьей, жесткой и острой, 
насмерть перепуганной свино-
матки, белесой щетиной. Спать 
на ней можно, правда, если не 
жалко родную шкуру (ту, что на 
сале, в отличие от собственной, 
человеческой, вкусно хрустя-
щую после того, как осмолят ее 
в соломе да отпарят, ошпарят 
кипяточком да выскоблят до ян-
тарного тона специально наве-
денными кухонными ножами, 
любовно звали шкуринка). И 
пламя, широко расползающее-
ся по несжатому полю, тоже не 
вставало, не в пример дыму, 
столбом. Действительно ползло, 

смертно вгрызаясь в сами моч-
к о в а т ы е  к о р е ш к и  « б е з -
остой-34», не оставляя ни еди-
ной лазейки, ни малейшей над-
ежды ничему живому, что гне-
здилось, взрастало, впиваясь в 
скудную эту вдовью землю.

Земля и сама горела — со всем 
живым, что носила, вынашива-
ла в себе и на себе. Нестерпи-
мый, прогорклый, горше дыма 
чад курился над полем: дым ел 
глаза, а чад пожирал легкие. Я 
успел удивиться: не только зем-
ля, почва, но и хлеб, оказывает-
ся, горит антрацитно-черным, и 
несет от них одинаково: горе-
лым-перегорелым мясом. Пло-
тью. Может быть, человече-
ской: я тогда еще не знал, как 
она, сгорая, пахнет. Если можно 
сказать этим деликатным глаго-
лом.

По примеру старших сорвал 
рубаху и, задыхаясь, под роем 
больно жалящих трескучих 
искр остервенело хлестал ею по 
злобным, змеиным, воспален-
ным жалам, по угрюмо и неот-
вратимо, со змеиным же шипе-
нием, расползающейся гари.

Она и цвета была, как я те-
перь понимаю, — гангрены.

Поразился, сколько всего 
живого хранила, прятала, кор-
мила за своей женской пазухой 
наша небогатая, глинистая 
нива: обезумевшие, уже в под-
палинах, зайцы выскакивали 
там и сям, суслики рикошетом 
выстреливали, перепелки, ку-

выркаясь в дыму и пламени, 
взмывали, ящерицы, корчась и 
лопаясь, вываливались уже уго-
льями, мыши брызгами прыска-
ли…

Мы бы, конечно, не справи-
лись. Если бы с яростным танко-
вым грохотом и тоже мазутным 
дымом не подоспел с соседней, 
уже убранной «клетки» взме-
тавший ее подвзять гусеничный 
трактор ДТ-75 с задранным 
многокорпусным плугом.

Опустил, вонзил в горящую 
землю все блистающие, как у 
многотрудной французской 
гильотины 1798 года, лемеха и 
принялся свирепо нарезать, 
опахивать, кромсать круг за 
кругом, шар за шаром, полосу 
за полосой, рану за раной. И та-
кой нетрезвый, но бесшабаш-
но-уверенный мат нашего толь-
ко что демобилизованного тан-
киста Митьки несся из распах-
нутой железной кабинки, что у 
всех нас, уже выдыхавшихся, 
отлегло: вроде, справимся… 
Железо ведь тоже горит, потому 
и распахнул танкист обе двер-
ки, чтоб, значит, если что, вы-
прыгнуть. Горящим чучелом. 
Ну и чтоб мат,  заглушаемый 
надсадным рокотом-грохотом 
дизеля, слышнее-страшнее зву-
чал: вдруг действительно испу-
гается…

Сотлела, клочьями изошла 
моя казенная интернатская ру-
баха. Самое грустное и непо-
правимое — прогорели с по-
дошв, обжигая пятки, мои пару-
синовые туфли, которые неза-
долго до своей смерти справила 
мне мать. Теперь уже у меня ни-
чего от нее не останется: все, с 
головы до пят, исключительно 
казенное. 

Мать… Была в случившемся 
одна деталь, знак один был, ко-
торые, будь я тогда постарше 
или просто поумнее, можно 
было бы тоже связать с моей 

многодетной матушкой. Но свя-
залось это только сейчас, по 
свободе и по старости, когда 
пишу эти строчки.

Пожар скашивал — и обмола-
чивал — хлеб покруче нашего 
прицепного монстра. Монстр 
хотя бы оставлял после себя све-
жевыбритую полосу короткой и 
колючей стерни, огонь же удав-
кою, до прободенья врезавший-
ся в спелую, женственную, кус-
тодиевую плоть, оставлял лишь 
расползающееся полотно злове-
щего, голого, смрадного пала. Я 
на миг оторопел: из томно колы-
хающегося, струящегося, про-
зрачного от сдвоенного зноя, 
собственного и Господнего, за-
навеса пламени выковыляла, 
тоже уже в подпалинах, куро-
патка. И не одна — за нею нит-
кою, рваными бусами тянулись 
уже не серые, а горелые, голо-
вешками, ее малыши. Их с деся-
ток, и они один за другим уже 
падали, замирали — и впрямь 
совсем уже жалкими головеш-
ками — на этой скорбной, горя-
чей полосе беспощадного пожа-
рища.

А она — не взлетала. Ковыля-
ла и ковыляла, переваливалась 
с боку на бок, и даже не огляды-
валась назад. Мать-героиня. А 
ведь давно, еще там, в чистом, 
не горелом живом оазисе поля, 
где и застало ее предвестье 
беды, могла бы взлететь. Спа-
стись. Взмыть, как взмывали, 
спасаясь, те же перепелки, хотя 
куропаткам — они же все-таки 
куры — взлетать куда тяжелее. 
Тяжеловеснее. 

 И тут, теряя одного за дру-
гим, еще не способных к лету, не 
взлетала. 

Ступала и ступала враскоря-
ку своими уже сожженными — 
на них ведь даже парусины не 
было — лапками по дымящейся, 
мертвой и жаркой, все распол-
зающейся и поглощающей все и 
вся полынье пала.

Так и проковыляла она, кол-
ченогая и уже почти поджарен-
ная, мимо меня, задыхавшегося 
и остолбеневшего. Остолбенев-
шего, хотя еще днем раньше, на 
жатве, вспугивая куропаток, я 
опрометью спрыгивал со своего 
некапитанского мостика и гнал-
ся, путаясь в колосках, за ними, 
да еще и с убийственным гаеч-
ным ключом в руках — почти 
каждый вечер ко всеобщему, 
«бригадному» веселому ужину 
на культстане кто-нибудь из 
комбайнеров-трактористов-
шоферов горделиво приволаки-
вал то тушку зайца, перехвачен-
ного меткой десницей, то ка-
кую-нибудь съедобную птаху, и 
только наш РСМ, на котором 

людей штатного экипажу побо-
ле всех — все с пустыми руками 
да с пустыми. 

Не знаю, не помню, вывела 
ли она хоть кого-нибудь за со-
бой на безопасную межу. Или 
все они, едва оперившиеся, по-
легли на роковом пограничье? 
Но как она шла, как влекла за со-
бой, жертвенно и неостанови-
мо, даже полымем малых своих, 
несчастный свой, матери-геро-
ини, выводок — запомнил!

На меня не обратила ровно 
никакого внимания. Даже будь 
я с четвертьпудовым ключом, а 
не с ошметком казенной руба-
хи, не остановилась бы. И не 
свернула.

Это отцы еще способны ви-
лять, матери же — ни в жизнь. 

Горит страна миллионами 
гектаров. Горит земля — и Ев-
ропа, и даже перепродвинутая 
Америка... Горит, что совсем 
уже глобально гибельно Ама-
зония… О деревьях, о кубоме-
трах, о спасительной облачно-

сти крон над нашими незадач-
ливыми головами мы еще пом-
ним, печалуемся и корыстно 
скорбим: кислородное голода-
ние не за горами. Как, боюсь, и 
голодание примитивное, нату-
ральное. Но сколько же  там 
гибнет — и по нашему, а не 
только Господнему попусти-
тельству — тех беззащитных и 
безропотных, кто в природной 
цепочке стоит к нам, греш-
ным, еще ближе, чем дерева? 
Хотя я, скажем, деревья обо-
жаю, почти как собственных 
детей. Миллионы… Миллиар-
ды… Вселенные… Очередь все 
ближе и ближе. Все жарче и 
плотнее. К венцу и одновре-
менно — губителю. Полыхнет, 
и мы сами в одночасье ока-
жемся теми же обезумевшими 
и обездвиженными, уже от од-
ного только всклень, по ма-
ковку налитого страха, божьи-
ми коровками. Хорошо еще, 
если — божьими… Кто же нако-
нец поможет, вызволит, пове-
дет нас, сирых и слепых, к спа-
сительной — зеленой! — меже?

Не то по Брайлю, не то по 
Брейгелю.

Мать!
Самая многодетная и уже в 

силу одного этого обстоятельст-
ва самая же многострадальная. 
Вполне возможно, все та же за-
копченная, шаг от шагу сироте-
ющая погорелица куропатка — 
не все же Матери являться в 
образе непорочно белоснеж-
ной, благополучной и осиянной 
голубки... 

Я видел немало пожаров. Но самый 
страшный и самый запомнившийся 
— степной.

...И это не война, это мирное время оставляет печные трубы на месте деревень.

А К Ц Е Н Т

Полыхнет, и мы сами в одночасье ока-
жемся теми же обезумевшими 
и обездвиженными божьими коровками. 
Хорошо еще, если — божьими
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А К Ц Е Н Т

Горит страна миллионами гектаров. 
Горит земля — и Европа, и даже перепро-
двинутая Америка... Очередь все ближе 
и ближе. Все жарче и плотнее

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью «Экоресурс» 
совместно с администрацией Емельяновского района Краснояр-
ского края (в соответствии с Федеральным законом № 174- ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации») уведомляют о начале 
общественных обсуждений на этапе представления первона-
чальной информации по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы «Объект по утилизации, переработке, раз-
мещению и обезвреживанию отходов производства и пот-
ребления», а именно разработка технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
входящего в состав предварительных материалов ОВОС. 

Наименование, цель и месторасположение намечаемой 
деятельности: проектом «Объект по утилизации, перера-
ботке, размещению и обезвреживанию отходов произ-
водства и потребления» предусмотрено строительство объек-
та по утилизации, переработке, размещению и обезвреживанию 
отходов 3-го, 4-го, 5-го классов опасности. 

Наименование и адрес заказчика: ООО «Экоресурс» 
(662520, Красноярский край, Березовский район, поселок го-
родского типа Березовка, улица Дружбы, дом 41, помещение 7, 
E-mal: info@ecoresurs24.ru). 

Исполнитель работ по ОВОС: ООО «ЭкоСтройИнвест» 
(660125, г. Красноярск, ул. Светлогорская, 35). 

Примерные сроки проведения ОВОС: ноябрь 2019 — ян-
варь 2020 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Емельяновского района Красно-
ярского края, адрес: 663020, Россия, Красноярский край, 
пгт Емельяново, ул. Московская, 155, совместно с заказчиком. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний. 

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная. 

Сроки и место доступности технических заданий и обос-
новывающей документации по объекту доступны для озна-
комления и направления замечаний и предложений по адресу: 
663020, Россия, Красноярский край, пгтЕмельяново, ул. Мос-
ковская, 155, конференц-зал с 9.00 до 17.00 с даты настоящей 
публикации до момента принятия решения о реализации наме-
чаемой деятельности. 

Общественные обсуждения по объекту «Объект по ути-
лизации, переработке, размещению и обезвреживанию 
отходов производства и потребления» состоятся 26 ноября 
2019 г. в 16.00, в конференц-зале администрации Емельяновско-
го района Красноярского края по адресу: 663020, Россия, Крас-
ноярский край, пгт Емельяново, ул. Московская, 155. Результа-
том общественных обсуждений будет утверждение техническо-
го задания на проведение ОВОС. 

Контактное лицо от заказчика ООО «Экоресурс» — 
 Белоногов Федор Александрович, тел. 8 (391) 2533-633.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик Общество с ограниченной ответственностью «МЕГА-
СТРОЙ-М» (ООО «МЕГА-СТРОЙ-М») извещает о проведении об-
щественных обсуждений (в форме общественных слушаний) про-
ектной документации раздела «Оценка воздействия на окружаю-
щую среду» по объекту «Строительство очистных сооружений, го-
род Кашира, городской округ Кашира, деревня Терново-1» (поста-
новление № 2834-па от  19.09.2019 г. (в редакции № 3131-па 
от 21.10.2019 г.). Месторасположение объекта: Московская об-
ласть, городской округ Кашира, в районе д. Терново-1, земельный 
участок с кадастровым номером 50:37:0050406:1030 площадью 
73 043 кв.м. Основные характеристики объекта: очистные соору-
жения мощностью 20 тыс. м3/сутки. Цель намечаемой деятельнос-
ти: очистка канализационных стоков до нормативных значений. 
Заказчик и проектная организация: ООО «МЕГА-СТРОЙ-М», 
142000, Московская область, г. Домодедово, мкр. Северный, ул. 
Логистическая, д. 1, тел.: 8 (495) 660-91-91, e-mail www.megastroy.
su.  Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация городского округа Кашира Московской об-
ласти (ответственный: Воробьева И.Б., тел.: (49669) 28-998). С до-
кументацией объекта государственной  экологической экспертизы 
для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений можно 
ознакомиться с  25 октября 2019 года по 25 ноября 2019 года по ад-
ресу: Московская область, г. Кашира, ул. Ленина, д. 2, каб. 330, зда-
ния администрации городского округа Кашира. Время приема: по-
недельник — четверг — 9.00—18.00, пятница — 9.00—17.00, пере-
рыв на обед — 13.00—14.00.  Общественные слушания состоятся 
26 ноября 2019 года  в 13.00  в здании администрации городского 
округа Кашира по адресу: Московская область, г. Кашира,  
ул. Ленина, д. 2, актовый зал. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений
БФ АО «Апатит» совместно с Администрацией Балаковско-

го муниципального района Саратовской области информирует о 
проведении общественных обсуждений намечаемой хозяйс-
твенной деятельности по объекту государственной эко-
логической экспертизы: проект технической документации 
(ПТД) на агрохимикат «Удобрение азотно-фосфорно-калий-
ное серосодержащее, марки: NPK(S) 13-17-17(6); NPK(S) 
13-17-17(6)+0,15В+0,6Zn; NPK(S) 15-15-15(10)» (регист-
рант АО «Апатит»), включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) и техническое задание (ТЗ) на прове-
дение ОВОС.

Обсуждение состоится 27 ноября 2019 г. в 15.00 по адресу: 
Российская Федерация, Саратовская область, город Балаково, 
ул. Коммунистическая, д. 124 (здание МАУК «Концертная орга-
низация «Городской центр искусств им. М.Э. Сиропова» муни-
ципального образования город Балаково»). Приглашаются все 
желающие граждане и представители общественных организаций 
(наличие паспорта обязательно). 

Название намечаемой деятельности: Производство и при-
менение агрохимиката.

Цели намечаемой деятельности: Применение агрохимиката 
для выращивания сельскохозяйственной продукции.

Месторасположение намечаемой деятельности: производс-
тво агрохимиката в АО «Апатит» (г. Череповец) — Россия, 162622, 
Вологодская область, г. Череповец, Северное шоссе, д. 75 и его Ба-
лаковском филиале по адресу: 413810, Россия, Саратовская область, 
Балаковский район, село Быков Отрог, проезд Химиков, д. 1.;

применение агрохимиката — на почвах всей территории России 
для выращивания сельскохозяйственной продукции.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
АО «Апатит», 162622, Россия, Вологодская область, г. Череповец, 
Северное шоссе, д. 75.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: IV квартал 2019 г. по I квартал 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Балаковского муниципального 
района.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма и сроки представления замечаний и предложений: 
Замечания и предложения в письменной форме принимаются с 
26 октября 2019 года по 28 декабря 2019 года по адресам: 

— 413840, Российская Федерация, Саратовская область, г. Ба-
лаково, ул. Братьев Захаровых, д. 8 «А», вход «ДРОЗД-Бала-
ково», кабинет Совета ветеранов, по рабочим дням с 9.00 по 
12.00 и с 14.00 по 17.00;

— 413810, Российская Федерация, Саратовская область, Бала-
ковский район, с. Быков Отрог, ул. Набережная, 1 «Б», биб-
лиотека, по рабочим дням с 9.00 по 12.00 и с 13.00 по 17.00.
или по электронной почте BfApatit@phosagro.ru.

Сроки и место доступности для ознакомления материалов 
общественных слушаний: проект технической документации, 
включая материалы ОВОС и ТЗ ОВОС, доступны для рассмотре-
ния с 26 октября 2019 года по 28 декабря 2019 года по адресам: 

— 413840, Российская Федерация, Саратовская область, г. Ба-
лаково, ул. Братьев Захаровых, д.8 «А», вход «ДРОЗД-Бала-
ково», кабинет Совета ветеранов, по рабочим дням с 9.00 по 
12.00 и с 14.00 по 17.00;

— 413810, Российская Федерация, Саратовская область, Бала-
ковский район, с. Быков Отрог, ул. Набережная, 1 «Б», биб-
лиотека, по рабочим дням с 9.00 по 12.00 и с 13.00 по 17.00, а 
также в сети Интернет на сайте: www.phosagro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ 
2 и 16 декабря 2019 г. Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских ру-
пиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации 
средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорации https://вэб.рф/ или по телефонам Блока агента Прави-
тельства Российской Федерации: (495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 
82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДИСКУССИЯ  Наше кино не знает своего народа — или зритель не понимает наше кино?

Правда без любви — ложь?

ЧТО С НАМИ
ПРОИСХОДИТ?
Валерий Кичин 

Я 
более чем уважаю 
Николая Андреева, 
товарища по журна-
листике, автора хо-
роших книг. И то, что 
напишу, не посягает 
на опровержение его 
мнений о кино. На-
пишу о том, почему 

не могу согласиться с ним в са-
мом подходе к искусству.

Что такое «фильмы о про-
винции»? Я, признаться, таких 
произведений искусства не ви-
дел. О чем один из самых гром-
ких фильмов века «Левиафан» 
Андрея Звягинцева — о нравах 
села Териберка? Да нет, это зер-
кало, поставленное перед Рос-
сией. А если вспомнить, что сю-
жет заимствован из истории об 
американском фермере, то и пе-
ред человечеством. Не случайно 
фильм признан в мире. А Тери-
берка, где он снят, лишь предо-
ставила свою уникальную нату-
ру; она тоже важное «действую-
щее лицо», но кино не о ней. 
«Мне интересны детали, обста-
новка, характеры персонажей, 
да и время, в которое погружено 
действие — совпадают они с 
местными реалиями или нет?» — 
пишет Николай Андреев. 

Вот эта учительская проверка 
соответствия художественного 
образа собственным представле-
ниям, его сверка с реальностями 
Териберки или города Суворова 
мне и кажется ложной: на этом 
основании можно разгромить 
хоть Шекспира, недостоверно 
изобразившего детали и характе-
ры венецианских дожей.

Вот чеховский «Вишневый 
сад», стук топора, вырубающе-
го эпоху — словно заколачивает 
гвозди в гроб цивилизации. Это 
портрет русской провинции на-
чала ХХ века или всегда акту-
альная рентгенограмма России 
на историческом сломе? У че-
ховской мелодии есть продол-
жатели, среди них фильм Свет-
ланы Проскуриной «Воскресе-
нье». Там тоже все происходит в 
притулившемся у реки городке. 
И тоже есть метафора — сад, ко-
торый вырубают. Страшно под-
умать, что будет и с пьесой, и с 
фильмом, если подойти к ним с 
таким инструментарием: «на-
роду интересно, как на экране 
смотрится город, как выглядит 
он, народ»… Ведь чтоб узнать, 
как смотрится город, не нужны 
ни Чехов, ни Проскурина — до-
статочно его сфоткать мобиль-
ником, и будет красиво. Да и 
селфи народ хорошо научился 
делать. А вот высветить в народе 
и времени то, чего не сразу уви-
дишь, — дело художника.

Как хотите, но нет кино о про-
винции или о столице. Искусство 
всегда о человеке в определен-
ных обстоятельствах, которые 
его испытывают, как на полиго-
не, проявляют его лучшие и худ-
шие качества. Обстоятельства 
могут быть придуманы, могут 
быть списаны с натуры — но все 
равно преображены автором со-
образно его взгляду и замыслу. И 
сверять тут что-то с чем-то — зна-
чит пройти мимо всего, чем хо-
тел взволновать нас художник. 

Совпадают ли с характера-
ми, встреченными уважаемым 
автором в райцентре, типы и 
детали, описанные в «Проща-
нии с Матёрой», в «Плотниц-
ких рассказах», в «Золотом те-
ленке» — нарочно беру несопо-
ставимые книги? Думаю, что с 
очень многими он разминулся: 
живут на разных улицах, в раз-
ных поселках, в разных концах 
страны — они разные. И то, что 
заинтересовало, опечалило 
или рассмешило писателей, 
при таком подходе прошло 
мимо него: «Эти люди не похо-
жи на мое окружение»… авто-
ры «имеют смутные представ-
ления о реалиях нашей жизни, 
им по фигу наши радости и пе-
чали, они понятия не имеют о 
нашем сложном внутреннем 
мире». 

Здесь автор статьи может 
возмутиться: он не писал о Бе-
лове, Распутине и литературе, 
он имел в виду конкретные 
фильмы. И будет прав. Но прав 
и я: спорю не с его оценками 
(имеет полное право), а с таки-
ми принципами подхода к 
искусству. «Что они, столич-
ные киногении, знают о нас, 
провинциалах?» — спрашивает 
поселившийся на пленэре не-
давний москвич. И в пример 
приводит фильм Василия Сига-
рева «Жить». Разберемся: что 
это за хлыщ с Тверской, изло-
живший в фильме свое высоко-
мерное представление о рус-
ской глубинке. Тут явная осеч-
ка: Сигарев глубинку знает, как 
не знаем мы с Андреевым вме-
сте взятые, — он прошел жесто-
кую школу нижнетагильской 
шпаны, чернуху чернее некуда. 
И мироощущение этой реаль-
ной социальной среды честно 
вынес на экраны — как свиде-
тельство какой-то из бесконеч-
но разнообразных сторон жиз-

ни. Снял то, что именовалось 
физиологическим очерком. С 
положенной художественному 
творчеству концентрацией 
чувств, оттенков и красок. 
Тоже имеет право. Ведь даже 
фотообъектив — это субъектив-
ный взгляд фотографа, его вы-
бор объекта, ракурса. И если 
можно здесь говорить об «узна-
ваемости» — то имея в виду не 
сличение деталей, а узнавание 
характерных для нашей жизни 
архетипов. А такой — психоло-

гический — портрет общества 
можно создать и без деталей, на 
голой сцене. Как в фильме фон 
Триера «Догвилль». 

Вторым фильмом, вызвав-
шим раздражение, оказался 
давний «Юрьев день». Там опер-
ная дива перед отъездом в Гер-
манию навещает родной Юрьев. 
«Русские в русском городе 
Юрьеве угрюмы, неприветли-
вы, пышут злобой», в ответ на 
простой вопрос «шарахаются, 
как от чумной», — пишет Нико-
лай Андреев. Он это даже не 
комментирует: мол, все ясно — 
русофобия. Согласен, было бы 
приятнее видеть жителей Юрье-
ва улыбчивыми, открытыми ка-
ждому встречному. Но ведь сни-
мут такое — и получатся «Кубан-
ские казаки», и опять кто-то бу-
дет недоволен: лакировка, вра-
ки! К тому же вот и я, приехав в 
родной Екатеринбург конца 90-
х, спросил у прохожей, какой 
троллейбус куда идет, — она 
тоже шарахнулась, как от чум-
ного. Случается такое даже в 
Москве. Побывавшие за грани-
цей знают, что наши люди, при 
всех их достоинствах, сумрач-
нее французской или испанской 
толпы. Художники это явление 
исследуют уже не первый век от 
Грибоедова до Шукшина — они 
русофобы?

И совсем, по Николаю Анд-
рееву, плохи дела с фильмом 
«Кроткая»: тут и стеклопосуду 
сдают, хотя в России это занятие 
давно не в ходу, и стены в поли-
ции не знали евроремонта, и в 
плацкартном вагоне пьют вод-
ку, и окружает героиню только 
быдло: «русские явно не имеют 
отношения к хомо сапиенс» — 
делает вывод Николай Андреев. 
Словно на лбу каждого персона-
жа написано, что он — русский. 
Словно искусство занимается 
анализом национальных при-

знаков, а не свойств определен-
ной социальной среды, а то и по-
роков человеческого общежи-
тия в целом. И если автор карти-
ны транспонировал проблема-
тику «фантастического расска-
за» Достоевского в наши дни — 
то почему бы не заподозрить в 
неприязни к русским и автора 
«Бесов»? 

Фильм «Кроткая» живопису-
ет расчеловеченную среду — 
хоть в Штатах, хоть в Африке, 
хоть в российском городке, где 
градообразующее предприятие 
— тюрьма. Он ставит человека в 
экстремальные условия и пока-
зывает, «Что с нами происхо-
дит?!» — кто-нибудь помнит эту 
историческую статью Шукши-
на в «Литгазете» 80-х? Вот 
«Кроткая» и напоминает — раз-
ве плохо? 

Автору статьи понравился 
фильм «Как Витька Чеснок вёз 
Штыря в дом инвалидов». Я рад: 
мне тоже близка тема возро-
ждения человека, пробуждения 
его от рутинной спячки. Это 
прекрасно, если автор картины 
— тот оптимист, у которого ста-
кан наполовину полон. Но это 
не значит, что мы должны отка-
зать от дома фильмам, где за-
фиксирован не частный, с педа-
гогическим посылом, казус из-
лечения героя, а недуг целого 
общества. Нестор Котлярев-
ский упрекал Гоголя, обострен-
но воспринимавшего «всю 
грязь жизни действительной», 
в недостатке «романтической 
организации духа». И впрямь: 
где вы видели таких гротескных 
Ляпкиных-Тяпкиных и Собаке-
вичей? И почему наряду со 
справедливой критикой отдель-
ных прорех не показана богатая 
внутренняя жизнь лучших гра-
ждан города NN? Вот смысл 
оплеух, которые сыпались на 
автора «Ревизора» и «Мертвых 
душ». Напоминаю о допотоп-
ном абсурде, потому что родст-
во подходов сохраняется века-
ми. И когда «чернухе» фильма 
«Жить» противопоставляют 
фильм о Витьке Чесноке пото-
му, что там есть «преображение 
человека» — разве это не то са-
мое требование «романтиче-
ской организации духа»? 

Понимаю моего друга-про-
тивника: нам обоим приелся 
мрачный взгляд киноавторов. 
Мы уже и думать не хотим над 
тем, что первее — яйцо или кури-
ца, реальность или ее отраже-
ние в искусстве. Но если мне на-
доела тревога «Юрьева дня», я 
смотрю лучезарный фильм Ла-
рисы Садиловой «Однажды в 
Трубчевске» — после него поло-
вина страны влюбилась в про-
винциальный русский городок, 
о котором прежде не слыхивала. 
Или романтическую комедию 
Айнура Аскарова «Из Уфы с лю-
бовью», которая заставила 
меня ощутить родным город, 
где я никогда не был. Или при-
тчу Андрея Кончаловского о по-
чтальоне Алексее Тряпицыне с 
Русского Севера — захолустно-
го, но прекрасного. Или душера-
здирающую, но полную вну-
треннего света драму об одино-
кой старухе из деревни Порош-
ки в «Керосине» Юсупа Разыко-
ва.  Жизнь в этих фильмах мо-
жет быть невыразимо грустна, 
но от встречи с такими героями 
на душе светлеет. Разные авто-
ры, разные взгляды на окруже-
ние, разный жизненный мате-
риал, разное кино, а вкупе — 
портрет современности. Он мо-
жет быть тревожным, горест-
ным, сатирическим, с кровото-
чащим сердцем или с веселым 
прищуром — этим и дорого нам 
искусство, этим и интересно. 
Если, конечно, не подходить к 
нему с калькулятором, подсчи-
тывающим, сколько показан-
ных деталей «совпадают с мест-
ными реалиями». Разве для того 
мы в кинозале, чтобы узнать то, 
что и так знаем, увидеть то, что 
видим каждый день? Не встре-
чали еще такого — так встречай-
те: на то и кино, чтобы вместе с 
автором видеть, познавать и 
размышлять.

Сейчас страну взбудоражил 
сериал Бориса Хлебникова 
«Шторм»: мы попадаем в безво-
здушное пространство социу-
ма, где вообще нет ни нравст-
венных ориентиров, ни работа-
ющих законов, и потому среди 
персонажей — хороших и сквер-
ных, тупых и умных, плутова-
тых и честноватых — нет поло-
жительных. Их — любых — слов-
но подхватывает некий всесиль-
ный конвейер и неумолимо втя-
гивает в общую гибельную игру 
без правил. И мы ужасаемся но-
вому для нас состоянию безза-
щитности и безнадеги, впервые 
так мощно выраженному в 
кино.  Оно тоже не о провинции 
и не о столице — оно о современ-
ном состоянии душ сограждан. 
Не соглашайтесь,  спорьте 
сколько угодно, но не о том, по-
хож или не похож герой актера 
Робака на соседа по селу Отрад-
ное, а о том, что со всеми нами 
происходит. Как завещал нам 
Шукшин. 

ОПЯТЬ ПЬЮТ 
САМОГОН 
ИЗ ГОРЛА
Николай Андреев 

П
ризнаюсь, смотреть 
фильмы о провин-
ции начинаю с пред-
убеждением: ну что 
они, столичные ки-
ногении, знают о 
нас, провинциалах, 
о наших радостях и 
печалях, о наших пе-

реживаниях, о конфликтах, ко-
торые будоражат людей? И чаще 
всего предубеждения оправды-
ваются — сценаристы, режиссе-
ры имеют смутные представле-
ния о реалиях нашей жизни, им 
по фигу наши радости и печали, 
они понятия не имеют о нашем 
сложном внутреннем мире, да и 
понять не желают. 

В Суворове, это наш рай-
центр, режиссер Сигарёв снимал 
фильм «Жить». «Жить» наши 
люди не смотрели. А уж, казалось 
бы, должно быть народу интере-
сно, как на экране смотрится го-
род, как выглядит он, народ — 
ведь во многих эпизодах заняты 
местные. Кого ни спрашивал, 
смотрел ли фильм «Жить», полу-
чал краткий ответ: бред. Хотя по-
том из разговора выясняется, 
что человек видел либо начало 
фильма, либо что-то из отрыв-
ков, либо смотрел только эпизод, 
в котором он участвовал, но пол-
ностью фильм никто не осилил. 

Я, наверное, единственный в 
районе, кто посмотрел картину 
до конца. И вроде бы истории 
есть, а смотреть невозможно. По-
тому что фильм безжизненный. 
Это фотография, на которой 
можно узнать знакомые места. У 
одного критика прочитал: «Си-
гарёв ищет «жизнь после» там, 
где найти ее труднее всего — в глу-
хой провинции: грязной, бедной, 
промерзшей. Этот почти загроб-
ный и пугающе реалистичный 
мир населяют не менее узнавае-
мые чудовища: злобные менты, 
врачи-убийцы, безумные гопни-
ки». А вот я не узнаю чудовища. 
Если так выглядит загробный 
мир, то очень он даже жизнера-
достный — дома в Суворове рас-
крашены веселыми яркими кра-
сками, врачи, может, и не высше-
го класса, но точно не убийцы, 
общался с полицейскими — зло-
бы не просматривается. 

«Жить» — как камертон, по ко-
торому можно определять темп и 
мелодию многих других филь-
мов о провинции. Еще до первого 
кадра я знаю: среди экранных 
персонажей обязательно будут 
злобные менты, врачи-убийцы, 
безумные гопники. Вот фильм 
«Юрьев день». Сюжет таков: со-
листка Большого театра, оперная 
дива по имени Любовь переезжа-
ет на постоянное место житель-
ства в Германию. Перед отъездом 
решает попрощаться с малой ро-
диной — городом Юрьевым. Едет 
туда на машине. С собой взяла 
сына Андрея. 

Заходят москвичи в местный 
магазин. И чем там торгуют? Да 
конечно же, кирзовыми сапога-
ми, ватниками, дёгтем и прочи-
ми скобяными и москательными 
товарами. Ну таким было наш 
сельпо лет 50 назад. Разумеется, 
злобная продавщица. Которая, 
когда к ней обращаются с про-
стейшим вопросом, кричит: «Я 
сейчас полицию вызову!». 

Русские в русском городе 
Юрьеве угрюмы, неприветливы, 
пышут злобой. Людмила не мо-
жет вспомнить, как называется 
речка, протекающая через город. 
И обращается к прохожим: «Де-
вочки, милые, как эта речка на-
зывается?» Милые девочки ша-
рахаются от нее как от чумной. И 
к кому ни обратится — реакция 
одна и та же: тупо молчат, взгляд 
подозрительный и непримири-
мый. Такие и под пытками не вы-
дадут название реки. 

Кинематографистам извест-
но: в русской провинции пьют. 
Жутко пьют. Чаще всего прямо 
из горла. В «Юрьевом дне» про-
цесс пития интеллигентнее: раз-
ливают по граненым стаканам. И 
разливают не водку, а самогон. 
Люба от первого глотка закашля-
лась, но потом привыкла и лихо 
опрокидывала стакан за стака-
ном. Она вообще опростилась. 
Как будто так и надо: вместо 
культурных немцев оказаться 
среди диких русских. В общем, 
устроилась сопрано в провин-
ции. Ходит в обносках. Моет 
полы в больнице. И, кажется, 
счастлива. 

А главная героиня фильма 
«Кроткая» — глубоко несчастна. 
Муж в тюрьме. И перестали от 
него приходить весточки. От-
правляет ему посылку — она воз-
вращается назад. И Кроткая от-
правляется в дальнюю дорогу — в 
город, где тюрьма, узнать, что с 
любимым. 

Где-то к минуте двадцатой 
просмотра у меня созрел вопрос: 

а какой период времени новей-
шей российской истории отра-
жен в фильме? Если судить по ма-
шинам — в основном это «Волги», 
«Жигули», сильно потрепанные 
иномарки, то явно 90-е годы. На 
тот же период нашей истории 
указывает и одежда персонажей. 
Или такая деталь: мужик (его 
роль досталась Николаю Коляде) 
моет под струей колонки бутыл-
ки — чтобы сдать их, а на выру-
ченные деньги купить бутылку. 
Помнится, что уже в 90-е годы 
бутылки не сдавали, а уж сейчас 
и подавно. Киоски «Прием сте-
клопосуды» исчезли как класс. 

Обратил внимание на инте-
рьеры: стены в полиции, на во-
кзалах, на почте, в официальных 
учреждениях выкрашены кра-
ской рвотного цвета. Картинка 
явно из советских времен. Все-
таки сейчас эти места выглядят 
пристойно, во многих сделан и 
евроремонт.

И в тоже время некоторые де-
тали указывают на то, что дейст-
вие происходит в наши дни. Ска-
жем, синие коробки для посылок 

в отделении почты — они появи-
лись года три-четыре назад, я это 
хорошо помню. Или антитерро-
ристические проверки на входе в 
вокзал — проход через рамки, до-
смотр багажа — появились где-то 
в середине нулевых годов. Но тут 
же и нелепость: судя по сюжету, 
Кроткая садится на поезд в про-
винциальном городке, а там на 
вокзалах точно не производят 
досмотр, но вещи досматривают, 
ее подвергают унизительному 
обыску. 

Между прочим, «Кроткую» 
снимали в латвийском Даугав-
пилсе. Меня смешная мысль по-
сетила: в советском кинематог-
рафе, если действие фильма раз-
ворачивалось в какой-то запад-
ной стране, то натуру снимали в 
Риге или Таллине, теперь латвий-
ский город тужится выглядеть 
российским. 

Ну, конечно же, авторы филь-
ма не могли не показать традици-
онное русское явление — пьянст-
во. О, как широко и просторно 
оно показано. Кроткая едет в пое-
зде, в плацкартном вагоне, и пас-
сажиры разливают водку по ста-
канам, жадно пьют. Но это так, 
прелюдия к теме пьянства. Когда 
Кроткая добирается до города, в 
котором расположена тюрьма, 
там уже пьянство — это буйная 
вакханалия. 

Кроткая — апатичная, бессло-

весная, депрессивная женщина, 
а вокруг нее быдло — злобное, 
равнодушное, ожесточенное, ту-
пое. И у каждого, с кем столкнет 
ее путешествие к мужу, не лицо, а 
рожа, харя, морда, рыло. Ни од-
ного осмысленного взгляда. Рус-
ские явно не имеют отношения к 
хомо сапиенс — быдло, быдло, 
быдло. 

Печально. 
Печаль объяла меня после 

просмотра фильма с заковыри-
стым названием — «Как Витька 
Чеснок вёз Штыря в дом инвали-
дов», но причина печали совсем 
иная. Было резкое предубежде-
ние перед просмотром. Насмо-
тришься киноштампов про ужа-
сы провинциальной жизни — тут 
тебе и пьянство, и гопота, и бан-
дитские разборки, убогий язык 
персонажей, тупость выяснения 
отношений в семье, то очередной 
и не хочется смотреть. И всё это — 
пьянство, гопота, бандитские 
разборки, убогий язык персона-
жей, тупость выяснения отноше-
ний в семье — присутствует в 
«Как Витька Чеснок…», но смо-

трятся они совсем не как штам-
пы. Мало того, c каждым кадром 
фильм властно притягивает к 
себе, и не останавливаешься, 
пока не досмотришь до конца. А 
досмотрел — долго думаешь. Ду-
маешь об окружающем тебя 
мире, о провинции, о людях, ко-
торые живут рядом, о том, что та-
кое человек.

Сюжет фильма прост, даже 
примитивен. Витька Чесноков 
ведет бессмысленную, тупую 
жизнь. Работает на мусоропере-
рабатывающем заводе. По вече-
рам одно занятие — выпить с па-
цанами. И так день за днем. Дома 
не всё ладно — живет у жены, 
теща, понятно, не подарок. Не-
скончаемые разборки. Витька 
мечтает о своем жилье, а в ипоте-
ке ему отказали. Ну как дальше 
жить? А тут вдруг объявляется 
его отец — бандит, из тюрьмы не 
вылезает. Истязал мать Витьки, 
она не выдержала издевательств, 
повесилась. Потому понятно, ка-
кие чувства испытывает Витька 
к отцу. Но зашел к нему. Отец — тя-
желый инвалид. Лежачий. У 
Витьки ни грамма сочувствия, 
никаких родственных чувств, 
только ненависть. Только злорад-
ная мысль: помрешь — туда тебе и 
дорога. Соцработник предлагает 
отказаться от отца, и Витька го-
тов. Но! Вдруг выясняется: у от-
ца-то квартира. И он, Витька, на-

следник. Значит, нельзя отказы-
ваться. Но придется ухаживать 
за лежачим. Которого ненави-
дишь. И тут подруга Витьки дает 
ему мудрый совет: а сдай его в 
дом инвалидов. И повез Витька 
Чеснок Штыря — такое прозвище 
у отца — куда-то под Воронеж. Вот 
тут-то и начинается! Начинается 
преображение человека. Тут-то 
фильм и захватывает тебя. Пото-
му что нет ничего интереснее 
увидеть, как нечто тупое, бес-
смысленное превращается в че-
ловека. И не поймешь, как этого 
достигает режиссер Александр 
Хант. Никаких изысков сюжета, 
никаких нравоучительных сен-
тенций, но вот добился: в начале 
фильма Витька один, а в конце — 
совсем другой. Классный фильм. 
Обнадеживающий. У Витьки во-
прос вырвался из сердца: «Я че-
ловек, а ты?». Грубый и очень че-
ловечный фильм. 

Я бы не взялся за эту статью, 
если бы не «Витька Чеснок…» 
Смотришь иной фильм вроде бы 
про наши провинциальные нра-
вы и чувствуешь: перед тобой 
разворачивается киноложь, а 
возражать как-то нелепо, потому 
что услышишь: так что — зани-
маться лакировкой действитель-
ности? Нет, разумеется. А вот ка-
кой должна быть на экране про-
винция, сформулировать был не 
в состоянии. Фильм «Как Витька 
Чеснок вёз Штыря в дом инвали-
дов» показал нашу действитель-
ность, как она есть, и персонажи 
не картонные, и не вымученные 
фантазией художника, а какие 
они есть в реальности. 

Я не рассматриваю художест-
венную сторону кинопроизведе-
ний. Не разбираю игру актеров. 
Мне интересны детали, обста-
новка, характеры персонажей, 
да и время, в которое погружено 
действие, — совпадают они с 
местными реалиями или нет? К 
сожалению, почти всё, что вижу 
на экране, имеет мало отноше-
ния к тому, что вижу вокруг, а 
чаще всего и вообще не имеет. И 
люди вокруг совсем другие, они 
глубже, интереснее экранных.   
Мне, провинциалу, нужна прав-
да. Правда обо мне, о людях, ко-
торые живут рядом со мной. 
Вспомнились слова основателя 
знаменитой картинной галереи 
Павла Третьякова: «Мне не нуж-
но ни богатой природы, ни вели-
колепной композиции, ни эф-
фектного освещения, никаких 
чудес, дайте мне хоть лужу гряз-
ную, да чтобы в ней правда была, 
поэзия, а поэзия во всем может 
быть, это дело художника». Это 
он по поводу обвинений, что он 
подбирает в свою галерею по-
лотна с мрачными, безрадостны-
ми сюжетами. И я повторю 
вслед: дайте мне фильм, в кото-
ром правда жизни, поэзия жиз-
ни, а уж как художник выразит 
эту правду — через лужу или че-
рез небесный небосвод, не суть 
важно. 

Российское кино штампует негодные мифы о российской провинции, убежден московский журналист Николай 
Андреев, ныне живущий в Тульской области.

А К Ц Е Н Т

Дайте мне фильм, в котором правда 
жизни, поэзия жизни, а уж как художник 
выразит эту правду    — через лужу 
или небосвод, не суть важно

А К Ц Е Н Т

Чтоб узнать, как смотрится город, 
не нужны ни Чехов, ни Проскурина. 
А вот высветить в народе и времени то, 
чего не сразу увидишь, — дело 
художника
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Кинопортрет России многолик и отражает разные точки зрения на жизнь и проблемы разных социальных слоев, 
утверждает Валерий Кичин, открывая очередной фестиваль российского кино «Дубль дв@».
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Премьера сериала «Полярный 17» 
— на канале ТНТ, 28 октября 
в 20.00
 «Полярный 17» вошел в этом году в 

программу фестиваля российских 

сериалов «Пилот». И там первые зри-

тели смогли оценить историю про 

бывшего криминального авторитета 

девяностых Витю Мясника (Михаил 

Пореченков). Витя обжился в совре-

менной Москве и занялся легальным 

бизнесом, у него своя ферма и люби-

мый бычок по кличке Братан. Идил-

лия прерывается, когда бывший по-

дельник просит его спрятать общак 

на своем счете, но пароль от него Мя-

сник начисто забывает и потому пу-

скается в бега. Он прыгает в первый 

товарный поезд и попадает в дале-

кий городок Полярный — туда, где 

сугробы по голову, единственное 

кафе — «в стиле ретро», и некуда тра-

тить пенсии, которые, впрочем, тут и 

не платят. Но зато здесь живут ду-

шевные люди, которые и чаем напо-

ят, и на постой пустят — коли не бан-

дит. В Полярном время как будто 

остановилось и до сих пор царят по-

нятия лихого десятилетия. В городке 

Витя берет на себя роль Робин Гуда, 

то есть помогает местным бороться 

с несправедливостью. А еще он  

встречает свою любовь — в этой роли 

Екатерина Шпица. Ее героиня — По-

лина  — библиотекарь, психолог. 

Помимо Пореченкова и Шпицы в се-

риале снялся Иван Охлобыстин. Он 

сыграл антагониста Вити Мясника — 

бандита по кличке Болт, который 

управляет местным хулиганьем. 

Болт намерен выжить Витю из город-

ка, чтобы не потерять здесь власть и 

любимую женщину Анжелу. Также в 

сериале играют Ян Цапник, народ-

ный артист РФ Юрий Назаров, Вла-

димир Епифанцев («ЖУКИ»), Игорь 

Жижикин («Остров») и звезда сериа-

ла «Реальные пацаны» Антон Богда-

нов в неожиданной для него роли по-

лицейского.

«Полярный 17» — это проект, к кото-

рому приложили руку режиссеры с 

разным бэкграундом: его снимали 

Алексей Сидоров, Константин Стат-

ский и Михаил Старчак. Алексей Си-

доров известен всем россиянам как 

автор криминальной саги о девяно-

стых «Бригада», Константин Стат-

ский — режиссер сериала «Троцкий», 

который был куплен для показа плат-

формой Netflix, а Михаил Старчак — 

режиссер успешных комедийных 

сериалов «Остров» и «СашаТаня» на 

ТНТ. Продюсеры комедии —  Евгений 

Никишов и Валерий Федорович — на 

их счету несколько комедийных хи-

тов телеканала ТНТ: «Полицейский с 

Рублевки», «Толя Робот», «Пьяная 

фирма», «Остров» и другие.

Смотрите также: 
В этом году рок-музыкант, поэт, ком-

позитор, актер и режиссер Гарик Су-

качев отмечает 60-летний юбилей. 

Незадолго до этого события он стал 

гостем авторской программы Киры 

Прошутинской «Он и Она», которая 

выйдет на канале «ТВ Центр», 3 ноя-

бря в 00.25. В самом начале творче-

ского пути Сукачев и его «Бригада 

С» эпатировали публику. Гарик мог 

себе позволить выйти на сцену с си-

гареткой и даже не всегда трезвым. 

Отдельной темой разговора стал 

кризис среднего возраста, про ко-

торый еще в 1997 году Сукачев снял 

свой первый фильм — пронзитель-

ную драму с одноименным названи-

ем. С женой  Ольгой музыкант про-

жил уже 35 лет. В чем же секрет? В 

том, что гость программы искренне 

считает, что они созданы друг для 

друга. 

с Сусанной Альпериной
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В Полярном герой Пореченкова ста-
новится местным Робин Гудом.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Феде-
рации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Волго-Вятского округа;

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского 
округа;

—  судьи Четырнадцатого арбитражного апелляци-
онного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Еврейской автономной области;

—  председателя 80-го гарнизонного военного суда;
—  председателя Одинцовского гарнизонного воен-

ного суда;
—  заместителя председателя Курского гарнизонно-

го военного суда;
—  судьи Кяхтинского гарнизонного военного суда;
—  судьи Одинцовского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Санкт-Петербургского гарнизонного воен-

ного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105, 106. 

Последний день приема документов — 28 нояб-
ря 2019 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ООО «УралОйл» уведомляет граждан, общественные организа-
ции (объединения), органы исполнительной власти и всех заинте-
ресованных лиц о проведении общественных обсуждений (в форме 
слушаний) материалов оценки воздействия на окружающую среду 
по объекту «Строительство технологических объектов УППН «Кы-
ласово».

Целью строительства технологических объектов УППН «Кыла-
сово» является приведение оборудования УППН в нормативное со-
стояние.

Место расположения объекта: Пермский край, Кунгурский муни-
ципальный район. Ближайшие населенные пункты: Кыласово, Ста-
рое село, Саркаево.

Проектом предусмотрена замена существующего технологичес-
кого оборудования с целью обеспечения подготовки нефти в соот-
ветствии с ГОСТ Р 51858-2002 и обеспечения качества подготовки 
воды для закачки в систему ППД.

Заказчик проекта — ООО «УралОйл», 614000, Пермский край, 
г. Пермь, ул. Сибирская, 4.

Генеральная проектная организация: Проектный центр «ПНИ-
ПУ-Нефтепроект», 614010, г. Пермь, ул. Куйбышева, 95б, офис 1507, 
телефон для справок: 8 (342) 219-83-86.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 
04.09.2017 г. по 13.01.2020 г.

Ответственные за организацию публичных слушаний: Админис-
трация Кунгурского муниципального района Пермского края и про-
ектный центр «ПНИПУ-Нефтепроект».

С проектной документацией по объекту для рассмотрения и под-
готовки замечаний и предложений можно ознакомиться в срок до 
29.11.2019 года с момента оповещения населения о проведении пуб-
личных слушаний в администрации Кыласовского сельского посе-
ления по адресу: Пермский край, Кунгурский район, с. Кыласово, ул. 
Ленина, д. 59, с 10.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00 и в Управлении зе-
мельных отношений и градостроительства Кунгурского муници-
пального района по адресу: Пермский край, г. Кунгур, ул. Ленина, 95, 
каб. 302, с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00 в рабочие дни.

Форма предоставления замечаний и предложений: письменно.
Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 3 де-

кабря 2019 г. в 10.30 в помещении администрации Кыласовского 
сельского поселения по адресу: Пермский край, Кунгурский район, 
с. Кыласово, ул. Ленина, д. 59.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уведомляет граждан, общественные 
организации (объединения), органы исполнительной власти и всех 
заинтересованных лиц о проведении общественных обсуждений (в 
форме слушаний) материалов оценки воздействия на окружающую 
среду по объекту «Строительство нефтепровода НПС «Уральская» 
— НПС «Елово» (ПК0 — ПК558) (в рамках реконструкции)».

Целью строительства нефтепровода НПС «Уральская» — НПС 
«Елово» (ПК0 — ПК558) является транспортировка нефти.

Строительство объекта планируется осуществлять на террито-
рии Чайковского городского округа и Еловского муниципальных 
района. Ближайшие населенные пункты: Зипуново, Некрасово, Са-
рапулка, Сосново, Соловьи.

В объемы проектирования входит строительство нефтепровода 
товарной нефти от ПК0 (район населенного пункта Зипуново) до ПК 
558 (НПС «Елово»). Объект строительства расположен в границах 
государственного природного биологического охотничьего заказ-
ника регионального значения «Южный», находящегося на террито-
рии Чайковского городского округа Пермского края. 

Проектом предусмотрено строительство нефтепровода НПС 
«Уральская» — НПС «Елово» (ПК0 — ПК558) для обеспечения 
транспортировки нефти.

Заказчик проекта — ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ле-
нина, 62.

Генеральная проектная организация: Проектный центр «ПНИ-
ПУ-Нефтепроект», 614010, г. Пермь, ул. Куйбышева, 95б, офис 1507, 
телефон для справок 8 (342) 219-82-84.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду:  
с 07.11.2017г. по 26.12.2019 г.

Ответственные за организацию публичных слушаний: Админис-
трация Чайковского городского округа Пермского края и проектный 
центр «ПНИПУ-Нефтепроект».

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и предложений можно ознакомиться на официальном сай-
те администрации Чайковского городского округа в разделе «Инф-
раструктура» и в здании МБУК «Дом культуры» Зипуновского тер-
риториального отдела по адресу: Пермский край, Чайковский город-
ской округ, с. Зипуново, ул. Зеленая, д.7, время приема с 8.30 до 13.00 
и с 14.00 до 17.45, телефон для справок 8 (34241) 3 38 31.

Форма предоставления замечаний и предложений: письменно.
Общественные (публичные) слушания по материалам проектной 

документации состоятся «28» ноября 2019г. в 15 часов по адресу: 
Пермский край, Чайковский городской округ, с. Зипуново, ул. Зеле-
ная, д.7, МБУК «Дом культуры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии ] с приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 
№372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», в целях принятия экологически 
ориентированного управленческого решения о реализации на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности посредством оп-
ределения возможных неблагоприятных воздействий, оценки 
экологических последствий, максимального учета обществен-
ного мнения, повышения эффективности использования грунта 
биорекультиванта №1 на основе донных отложений Отказнен-
ского водохранилища для рекультивации нефтезагрязненных 
земель, администрации Нефтекумского городского округа и Ле-
вокумского муниципального района Ставропольского края, при 
участии с ООО «ЭКОЛАЙН СТАВРОПОЛЬ», проводят обще-
ственные обсуждения материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду проектной документации «Технология ре-
культивации полей испарения с применением грунта био-
рекультиванта №1 на основе донных отложений Отказ-
ненского водохранилища».

 Заказчик общественных обсуждений: Общество с ограничен-
ной ответственностью «ЭКОЛАЙН СТАВРОПОЛЬ» (356884, 
Ставропольский край, Нефтекумский район, г. Нефтекумск, 
ул. Ленина, д. 2), зарегистрировано 18.10.2016 инспекцией Фе-
деральной налоговой службы в регионе Ставропольский край.

Местоположение намечаемой деятельности: Территории 
производства работ: заводские поля испарений (шламонакопи-
тели) «Величаевское» (Левокумский район, Ставропольский 
край) и «Белозерское» (Нефтекумский район, Ставропольский 
край). Технология биологической рекультивации полей испаре-
ния предполагает использование грунта биорекультиванта №1 
и включает в себя обеспечение требуемых микробиологических 
показателей и физико-химических условий в объекте, дозиро-
ванное внесение биогенных элементов, нормализованного фос-
фогипса и органических стимуляторов. 

Примерные сроки проведения ОВОС — 2019 год, включает 
этапы: микробиологических исследований и разработки науч-
ного обоснования технологии рекультивации полей испарений 
с применением грунта биорекультиванта №1 на основе донных 
отложений Отказненского водохранилища.

Форма общественных обсуждений: слушания. Форма предо-
ставления замечаний и предложений: в письменном виде в адрес 
организатора, в сроки проведения обсуждений. Срок проведе-
ния общественных обсуждений: с 28 октября 2019 по 26 ноября 
2019 года (30 дней). Ознакомиться с материалами проекта, пре-
доставить аргументированные предложения и замечания можно 
в рабочие дни, по адресам: 

—  Администрация Нефтекумского городского округа Став-
ропольского края (г.Нефтекумск, пл.Ленина,1, в рабочие 
часы с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00, выходные 
дни: суббота, воскресенье), ответственный: ведущий спе-
циалист Управления сельского хозяйства и охраны окру-
жающей среды –Кохенаева Г.И., тел.: 8(918)746-8702,  
e-mail: selhoz_06@mail.ru.

Проведение итогового общественного обсуждения (слушай) 
назначено на 27 ноября 2019 года по адресу: г. Нефтекумск, 
пл. Ленина,1, здание администрации Нефтекумского городского 
округа Ставропольского края, 3-й этаж, актовый зал, в 11.00. По 
всем вопросам, возникающим в ходе общественного обсужде-
н и я ,  о б р а щ а т ь с я  п о  т е л е ф о н у :  8 ( 9 1 8 ) 7 4 6 - 8 7 0 2 ,  
e-mail: selhoz_06@mail.ru, ответственный за организацию  
итогового общественного обсуждения: ведущий специалист Уп-
равления сельского хозяйства и охраны окружающей среды — 
Кохенаева Гульнат Ирмухаметовна.

— Администрация Левокумского муниципального района 
Ставропольского края, Управление сельского хозяйства  
(с. Левокумское, ул. Карла Маркса,146, в рабочие часы с 8.00 до 
17.00, перерыв с 12.00 до 13.00, выходные дни: суббота, воскре-
сенье), ответственный: главный специалист Управления сель-
ского хозяйства — Гринько А.П., тел.: 8(6543) 3-17-58,  
E-mail: lev_admin@mail.ru.

 Проведение итогового общественного обсуждения (слуша-
ний) назначено на 27 ноября 2019 года по адресу: с. Левокумс-
кое, ул. Карла Маркса, 146, здание Управления сельского хо-
зяйства администрации Левокумского муниципального образо-
вания, актовый зал, в 15.00. По всем вопросам, возникающим в 
ходе общественного обсуждения, обращаться по телефону: тел.: 
8(6543) 3-17-58, ответственный за организацию итогового об-
щественного обсуждения: главный специалист Управления 
сельского хозяйства — Гринько Александр Павлович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уведомляет граждан, общественные ор-
ганизации (объединения), органы исполнительной власти и всех за-
интересованных лиц о проведении общественных обсуждений (в фор-
ме слушаний) материалов оценки воздействия на окружающую среду 
по объекту «Строительство нефтепровода НПС «Уральская» — НПС 
«Елово» (ПК0 — ПК558) (в рамках реконструкции)».

Целью строительства нефтепровода НПС «Уральская» — НПС 
«Елово» (ПК0 — ПК558) является транспортировка нефти.

Строительство объекта планируется осуществлять на территории 
Чайковского и Еловского муниципальных районов. Ближайшие насе-
ленные пункты: Зипуново, Некрасово, Сарапулка, Сосново, Соловьи.

В объемы проектирования входит строительство нефтепровода 
товарной нефти от ПК0 (район населенного пункта Зипуново) до ПК 
558 (НПС «Елово»). Объект строительства расположен в границах го-
сударственного природного биологического охотничьего заказника 
регионального значения «Южный», находящегося на территории 
Чайковского муниципального района Пермского края. 

Проектом предусмотрено строительство нефтепровода НПС 
«Уральская» — НПС «Елово» (ПК0 — ПК558) для обеспечения транс-
портировки нефти.

Заказчик проекта — ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Лени-
на, 62.

Генеральная проектная организация: Проектный центр «ПНИПУ-
Нефтепроект», 614010, г. Пермь, ул. Куйбышева, 95б, офис 1507, те-
лефон для справок 8 (342) 219-82-84.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 
07.11.2017 г. по 26.12.2019 г.

Ответственные за организацию публичных слушаний: Админист-
рация Еловского муниципального района Пермского края и проект-
ный центр «ПНИПУ-Нефтепроект».

С проектной документацией по объекту для рассмотрения и подго-
товки замечаний и предложений можно ознакомиться в течение 30 
дней со дня опубликования объявления по адресу: 618170, Пермский 
край, Еловский район, с. Елово, ул. Ленина, д.32, каб. № 110, время 
приема с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00, телефон для справок 8(34296) 
3 02 09.

Форма предоставления замечаний и предложений: письменно.
Общественные (публичные) слушания по материалам проектной 

документации состоятся 26 ноября 2019 г. в 10 часов в зале заседаний 
Администрации Еловского муниципального района Пермского края,  
по адресу: 618170, Пермский край, Еловский район, с. Елово, ул. Ле-
нина, д. 32, каб. № 302.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественного обсуждения

Акционерное общество «Искитимцемент» (АО «Искитимце-
мент») совместно с Администрацией г. Искитим Новосибирской 
области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», ст. 4.2 Федерального закона 
№ 7-ФЗ «Об охране окружающей среды») уведомляет о начале 
общественных обсуждений по объектам государственной эко-
логической экспертизы: материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду, разработанных в целях реализации ст. 31 
Федерального закона № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды» 
(обоснования комплексного экологического разрешения (КЭР).

Цель намечаемой деятельности: получение комплексного 
экологического разрешения.

Местоположение намечаемой деятельности: Новосибир-
ская область, г. Искитим, промышленная площадка АО «Иски-
тимцемент».

Наименование и адрес заявителя: АО «Искитимцемент», 
633209, Новосибирская область, г. Искитим, ул. Заводская, 1а.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 4-й квартал 2019 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественного обсуждения: Администрация г. Искитим Новоси-
бирской области.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: письменная (в Журнале 

учета замечаний и предложений от общественности и граждан по 
представленным материалам).

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на ок-
ружающую среду можно по адресу: г. Искитим, Новосибирская 
область, ул. Заводская, 1а (здание музея АО «Искитимцемент»), 
в период с 01.11.2019 г. по 30.11.2019 г. в рабочие дни недели 
вторник и четверг с 14.00 до 17.00. Ответственное лицо: Алёна 
Александровна Юрина, тел. +7(923)173-00-42.

Сроки представления замечаний и предложений: с 
01.11.2019 г. по 30.11.2019 г.

Общественные обсуждения состоятся 2 декабря 2019 г. по ад-
ресу: Новосибирская область, г. Искитим, ул.Коммунистическая, 
59 (здание МАОУ ДО ЦДО). Начало в 15.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Горно-рудная компания «Западная» со-
общает о проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) 
проекта технического задания (ТЗ) и предварительных материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой де-
ятельности по объекту государственной экологической экспертизы

«Золотоизвлекательная фабрика
на руднике Бадран ГРК «Западная», Республика Саха (Якутия), РФ, 

Площадка наливного хвостохранилища (секция № 5) 
на руднике Бадран ГРК «Западная», Республика Саха (Якутия), РФ».

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция Бадранской ЗИФ и 
строительство дополнительной секции действующего хвостохранили-
ща для размещения отходов от переработки руды («хвостов»).

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика Саха 
(Якутия), Оймяконский улус (район), рудник «Бадран» (32 км от с. Те-
рют , 134 км от п. Усть-Нера).

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Муниципальное образование «Оймяконский улус (район)». 

Заказчик общественных обсуждений: АО «Горно-рудная компания 
«Западная», Республика Саха (Якутия), Оймяконский улус (район), 
п. Усть-Нера, Северный проезд, д. 12. Тел. 8 (41154) 2-23-33. 

Исполнитель ОВОС и проектной документации: ООО «Бенитех», 
г. Москва, ул. Адмирала Макарова, 8, стр. 1, пом. 405П. Тел. 8 (495) 
785-71-88.

Примерные сроки проведения ОВОС: с 25.10.2019 г. по 05.01.2020 г.
Общественные слушания состоятся 05.12. 2019 г. в 14:00 по адресу: 

Республика Саха (Якутия), Оймяконский район, п. Усть-Нера, ул. Ле-
нина, 2А, актовый зал районной администрации.

ТЗ и материалы ОВОС доступны для ознакомления общественности 
с 25.10.2019 г. до 05.01.2020 г. в рабочие дни (понедельник-пятница) с 
9:00 до 17:00 час. в кабинете управделами районной администрации (п. 
Усть-Нера, ул. Ленина, 2А).

Замечания и предложения в адрес Главы МО «Оймяконский улус 
(район) принимаются в письменной форме от всех заинтересованных 
лиц с указанием ФИО, адреса проживания, контактного телефона до 
17:00 05.01.2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

с Ириной Муравьевой

МУЗЫКА

Первый международный 
московский фестиваль «Зарядье» 
под руководством Валерия 
Гергиева, 30 октября — 4 ноября
Новый музыкальный проект Валерия 

Гергиева войдет в десятку междуна-

родных проектов, которые маэстро 

ведет в России и мире. Для Москвы — 

это второй его фестиваль, но в отли-

чие от Московского Пасхального но-

вый проект четко связан с локацией — 

Концертным залом «Зарядье». В афи-

ше — 12 программ с участием орке-

стра, солистов и хора Мариинского 

театра (оперы «Пеллеас и Мелиза-

нда» Клода Дебюсси, «Тангейзер» Ри-

харда Вагнера, «Иоланта» Чайковско-

го), концерты лауреатов конкурса 

Чайковского, симфонические сочи-

нения. Валерий Гергиев прокоммен-

тировал «РГ» идею фестиваля:

В чем суть нового проекта?
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Если говорить о за-

думке фестиваля в «Зарядье», то он 

призван раскрыть все возможно-

сти нового зала в центре Москвы — 

не только концертные и акустиче-

ские, но и его театральный потен-

циал. Именно поэтому мы везем в 

Москву только что подготовленный 

к премьере в Мариинском театре 

спектакль «Пеллеас и Мелизанда». 

Конечно, у нас разные с «Заря-

дьем» параметры сцены и чем-то 

он будет отличаться от нашей по-

становки, но это важное начина-

ние. Нам хотелось бы и «Тангейзер» 

показать в Москве в сценическом 

варианте, но это сложно сделать 

чисто технически. 

Почти половина афиши фе-
стиваля — концерты лауреа-
тов конкурса Чайковского. 
Это исполнительский тренд 
фестиваля?

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Да, на фестивале 

выступят победители разных но-

минаций XVI конкурса Чайковско-

го. В Москве их не слышали уже 

четыре месяца и, надеюсь, уже со-

скучились. Я с ними все это время 

выступал: в  Лондоне, в Швейца-

рии, в Германии, в Японии и т.д. 

Мне хотелось бы привлечь внима-

ние москвичей и общественности 

к этому событию. Эта молодежь — 

наше великолепное будущее. 

И нам еще предстоит год, два, три 

вести их, предлагать им интере-

сные программы. Для чего мы про-

водим конкурс Чайковского? 

В свое время Даниил Трифонов, 

победитель XIII конкурса Чайков-

ского, играл со мной первые 

шесть-восемь месяцев в десятках 

стран. Сегодня он один из самых 

ярких пианистов.

На фестивале у нас будут и темати-

ческие концерты, посвященные 

Моцарту, Прокофьеву, Чайковско-

му. Самое главное, не забывать о 

том, что конкурс Чайковского — это 

еще и очередной триумф самого 

Петра Ильича. К счастью, стали 

чаще играть его Второй, Третий 

концерты. Победитель XVI Конкур-

са Чайковского Александр Канто-

ров  убедил всех именно Вторым 

концертом Чайковского. Фокус на 

композиторе — это всегда было 

моей главной задачей как худрука 

Мариинского театра, как основате-

ля фестивалей в нескольких стра-

нах по всему миру. Я всегда концен-

трировался на композиторе — глав-

ном герое. 

Валерий Гергиев представит на новом фестивале в «Зарядье» 12 программ.

МУЗЫКА Стас Пьеха соберет на юбилее в Кремле главных звезд 

Один среди красавиц

Александр Алексеев

Д
ва больших гала-концер-
та Стаса Пьехи в Санкт-
Петербурге (в пятницу) и 

в Москве (в воскресенье) собе-
р у т  м н о г и х  п о п у л я р н ы х 
эстрадных звезд. Но главная 
интрига вcе-таки в другом, и 
прояснить ее мы попросили 
певца накануне.

Выйдет ли вновь на сцену 
ваша знаменитая бабушка 
Эдита Пьеха? А мама, Илона 
Броневицкая? 

СТАС ПЬЕХА: Я хочу, чтобы пришли 
люди, которые были со мной 
эти 15 лет. Чтобы приехали 
мама и бабушка и снова вышли 
на сцену. А еще я пригласил го-
стей, с которыми меня когда-ли-
бо что-то связывало: дуэты, 
проекты… Хотя скажу сразу: ко 
мне на сцену выйдут только де-
вушки. Никаких мужчин, кроме 
себя, я не потерплю. Такой вот 
каприз: оказаться на своем 
юбилейном концерте единст-
венным мужчиной-певцом. 
А кругом красиво, просто мали-
на: я, а рядом только прекра-
сные девушки!

В июле у вас вышел новый 
сингл, который вам снова на-
писал композитор Виктор 
Дробыш, автор хита «Ли-
ния». Причем сотрудничаете 
вы еще с «Фабрики звезд-4». 

Вы человек постоянный в при-
страстиях?

СТАС ПЬЕХА: Не сказал бы, что я по-
стоянный в пристрастиях… Мы 
с Виктором Дробышем не очень 
много общаемся, не ходим вме-
сте в баню, в рестораны или в го-
сти друг к другу. Редко общаем-
ся вне работы. Может быть, еще 
и это нас уберегло от конфлик-
тов и ссор. Мы все время зна-

комства просуществовали мир-
но, спокойно, без какого-либо 
давления. У нас уже много лет 
нет никаких контрактов, обяза-
тельств — просто существуют 
хорошие человеческие взаимо-
отношения и моя благодарность 
за то, что мы прошли вместе 
много трудных испытаний. 
А так я на самом деле не очень 
постоянен в жизни. Порой кида-
юсь из крайности в крайность. 

Ваша сестра Эрика — отлич-
ный дизайнер. Помогала ли 
она в подготовке концерта? 

СТАС ПЬЕХА: Да, и уже много сдела-
ли вместе. Дизайном шоу зани-

малась она вместе с профессио-
нальным режиссером. Эрика да-
вала идеи, а он занимался их во-
площением, советуясь со мной. 
Кремль — это большая площад-
ка, телевизионные съемки. И от-
того все должно быть волшебно, 
масштабно. 

Вы участвовали в программе, 
которую совместно показы-
вали музыканты и артисты 
цирка на проспекте Вернад-
ского. Планируете показать 
в юбилейном концерте и дру-
гие свои таланты, помимо 
певческих?

СТАС ПЬЕХА: Акробатика присутст-
вовать будет — и разнообразная 
хореография тоже! Хотя кажет-
ся, что спортивные навыки не 
очень уместны в моем творче-
ском детище. Впрочем, моя вы-
носливость точно поможет! По-
тому что я не статичный певец, 
а очень подвижный. Никаких 
хореографов у меня нет, все дви-

жения произвольные, и мне 
именно это нравится: что-то 
идет само, по вдохновению. 

Для многих музыкантов са-
мое трудное — выбрать, что 
спеть на бис. У вас так же?

СТАС ПЬЕХА: Нет. Кремль — сложная 
в плане взаимодействия пло-
щадка: много людей, и не каж-
дого можно услышать, но я буду 
пытаться понять, что люди из 
зала будут просить на бис. Об-
ычно они ждут «Лист», «Она не 
твоя», «Линию», «Старую исто-
рию», «Думать о ней»… И я сно-
ва постараюсь никого не рас-
строить.

Вы единственный из музы-
кантов, кто владеет нарколо-
гической клиникой. Если появ-
ляетесь на работе, то чем 
стараетесь заниматься? 
И какая у вас от нее прибыль: 
денежная, моральная или 
творческая?

СТАС ПЬЕХА: В клинике у меня нет 
кабинета. В ней работают вра-
чи, это профессиональное заве-
дение очень высокого уровня. 
И я не ее сотрудник, а только 
владелец. Могу приехать на ка-
кую-то семейную сессию, на-
пример, пообщаться — когда 
приезжают родители зависи-
мых. Или пообщаться с родите-
лями, с нашими пациентами. 
Приезжаю и как спикер, с лек-
циями. Моя основная задача — 
продвигать эту историю дальше 
и продвигать профилактику. 

Сейчас, например, занима-
юсь тем, что создаю фонд, кото-
рый будет заниматься профи-
лактикой детской наркомании. 
К сожалению, она «помолоде-
ла» очень сильно. Ну а тех, кто 
уже употребляет, мы, разумеет-
ся, будем лечить. И отделение 
детской наркологии у нас тоже 
планируется в скором времени.

Так что моя работа — это ско-
рее делиться опытом, создавать 
новые возможности для профи-
лактики, лечения. Ну а денеж-
ной прибыли от клиники — та-
кой, чтобы я держал ее в руках, 
тратил на себя, у меня пока нет. 
Единственное, в какие-то от-
дельные месяцы она сама себя 
содержит, и остаются деньги на 
рекламу и дальнейшее разви-
тие. Например, средства идут в 
копилку на создание отделения 
реабилитации. 

Стас Пьеха: «Большое счастье — жить 
с надеждой на что-то хорошее». 
И 27-го у него концерт в Кремле.

А К Ц Е Н Т

Много лет у меня нет никаких 
контрактов — просто существуют хоро-
шие человеческие взаимоотношения 
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Программу фестиваля смотрите 

на сайте Концертного зала 

«Зарядье»: https://zaryadyehall.com



14 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 октября 2019
пятница № 241 (7999)

Информация FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОЕКТ Социальная кампания «Однозначно» активно работает во всех федеральных округах

Широко шагая
Дмитрий Викторов

С
тартовавшая этим 
летом социальная 
кампания «Одноз-
начно», направлен-
ная на привлечение 
внимания россиян к 
основным факто-
рам риска в дорож-
ном движении и их 

профилактике, уже работает во 
всех федеральных округах на-
шей страны. 

Главное управление по обес-
печению безопасности дорож-
ного движения (ГУОБДД) МВД 
России и специалисты экспер-
тного центра «Движение без 
опасности» видят в «Однознач-
но» один из важных инструмен-
тов реализации на практике фе-
дерального проекта «Безопа-
сность дорожного движения» 
Национального проекта «Безо-
пас ные и качественные автомо-
бильные дороги», направлен-
ный на снижение количества 
жертв среди участников дорож-
ного движения. 

Проект задействует все воз-
можные каналы общения с це-
левой аудиторией: федераль-
ное и региональное телевиде-
ние, радиостанции и интернет-
ресурсы, печатные и электрон-
ные СМИ, где созданы регуляр-
ные просветительские рубри-
ки. Также образовательные, 
профилактические и информа-
ционные мероприятия прохо-
дят в детских садах, школах, 
парках, автошколах, МФЦ, ав-
тозаправках, пешеходных пере-
ходах, санаториях, базах отды-
ха, высших и средних образова-
тельных организациях. 

Ставка — больше 
чем жизнь!

Так, например, в Башкирии, 
где Госавтоинспекцией ведется 
активная работа для сокраще-
ния количества автоаварий со 
смертельным исходом, устанав-
ливаются новые дорожные зна-
ки, камеры фото- и видеофикса-
ции, проводятся акции, обуча-
ющие семинары, профилакти-
ческие рейды, кампания «Од-
нозначно» гармонично допол-
няет весь этот ряд мероприя-
тий.

Также кампания «Однознач-
но» активно продвигается в со-
циальных сетях — дети участву-
ют в познавательных играх, 
смотрят ролики, проходят зани-
мательные квесты, те, кто по-
старше, — комментируют посты 
звезд с челленджа «21деньбез-
нарушений», сами участвуют в 
мероприятиях, призывающих 
«не быть зомби на пешеходных 
переходах» и «однозначно» по-
нимать дорожные знаки.

Глава Госавтоинспекции 
Башкирии полковник полиции 
Динар Гильмутдинов рассказал, 
что приоритет социальной кам-
пании — «довести до нашего на-
селения, что правила дорожно-
го движения нужно соблюдать 
всегда». «Бытует понятие, что 
сотрудник ГИБДД — это тиран 
на дороге. Но у нас нет задачи 
наказывать, мы хотим снизить 
количество аварий на дорогах», 
— заверил Гильмутдинов.

Статистика показывает, что 
снижение аварийности на дро-
гах — действительно насущная 
необходимость. По всей стране 
только в сентябре 2019 года по 
вине водителей, нарушивших 
правила дорожного движения, 
произошло более 13 тысяч 
ДТП, в которых погибли 1260 
человек, а пострадали — 17 304 
человека. Это ужасные цифры, 

но если сравнивать с сентябрем 
прошлого года, то динамика по-
ражает: тогда произошло 14,6 
тысячи ДТП, в которых погибли 
— 1664 человека и было ранено 
19 150. Получается, что число 
ДТП и раненых в целом по стра-
не за год снизилось на 10%, а 
число погибших — почти на 
25%.

При этом в разных регионах 
ситуация складывается по-раз-
ному. Так, например, в двух со-
седних республиках, Татарста-
не и Башкирии, она заметно от-
личается. В Татарстане в сентя-
бре 2019 по сравнению с сентя-
брем 2018 года число ДТП со-
кратилось на 3%, погибших на 
35% меньше, зато получили ра-
нения на 1,1% человека больше. 
В соседней Башкирии число 
ДТП сократилось на 25%, число 
пострадавших — на 26,7%, а чи-
сло смертей — на целых 58%, то 
есть более чем вдвое.

Согласно нацпроекту «Без-
опасные и качественные авто-
мобильные дороги», к 2024 
году смертность в результате 
дорожно-транспортных проис-
шествий должна снизиться в 
3,5 раза по сравнению с 2017 
годом и составить не более че-
тырех человек на 100 тысяч жи-
телей. А к 2030 году стоит амби-
циозная цель — стремление к 
нулевой смертности в ДТП. Эта 

цель выглядит фантастической, 
однако, учитывая темпы сни-
жения смертности на россий-
ских дорогах, есть все основа-
ния полагать ее вполне дости-
жимой.

Тем более что нулевая смер-
тность на дорогах — это своего 
рода философия. Дороги долж-
ны не «наказывать» нарушите-
лей, напротив, все должно быть 
организовано таким образом, 
чтобы не допускать нарушений. 
Это и «суровые» меры — уже-
сточение ПДД, увеличение 
штрафов, неотвратимость на-
казания и т. д. 

Это и «профилактические» 
меры. Такие, например, как из-
менение стандартов строитель-
ства и содержания дорог. В этом 
году планируется обновить 140 
дорожных стандартов, стандар-
ты на безопасность, на разме-
щение рекламных конструк-
ций, барьерных ограждений и 
так далее. 

Отдельная тема — освещение 
дорог, к ней относятся с особым 
вниманием: специалисты счи-
тают, что около трети ДТП выз-
ваны в том числе и слабой осве-
щенностью. В 2018 году было 
установлено освещение на бо-
лее чем 460 км дорог и предсто-
ит еще очень много работы, все-
го в России более 50 тысяч км 
федеральных трасс.

После реализации нацпроек-
та «Безопасные и качественные 
автодороги» многие дороги ре-
гионального значения будут 
приведены в нормативное со-
стояние, ликвидируется поло-
вина мест концентрации ДТП, 
снизится доля федеральных и 
региональных трасс, работаю-
щих в режиме перегрузки. 

Думай,  
и будешь жив-здоров!

Но особое внимание, конеч-
но, уделяется водителям. Чело-
век за рулем должен понимать, 
что превышать скорость «од-
нозначно» нельзя не из-за того, 
что «в кустах» может распола-
гаться камера, а из-за того, что 
это опасно — и для водителя, и 
для его пассажиров, и для дру-
гих участников движения.

Генеральный директор Эк-
спертного центра «Движение 
без опасности» Вадим Мельни-
ков на недавней пресс-конфе-
ренции в Челябинске расска-
зал, что 85% всех смертей на 
дорогах происходит из-за нару-
шения ПДД водителями. При 
этом 55% автомобилистов пре-
вышают скоростной режим в 
черте города, 65% — за предела-
ми населенных пунктов. В ходе 
опроса, проведенного в рамках 
кампании «Однозначно», выя-
снилось, что 56% респондентов 
считают нормальным превы-
шение скорости на 20 киломе-
тров в час, 45% опрошенных 
считают, что дорожные знаки 
не являются строгим требова-
нием. 

«Получается, что проблема 
кроется все-таки не в инфра-

структуре, не в контроле, не в 
действующих нормативных до-
кументах, а в модели поведе-
ния участников дорожного 
движения, — уверен Вадим 
Мельников. — А потому соци-
альная кампания «Однознач-
но» и призвана изменить эту 
модель поведения. Ведь многие 
автолюбители даже не задумы-
ваются, что при столкновении 
автомобиля с человеком на 
скорости 60 километров в час у 
пешехода нет шансов — леталь-
ный исход практически сто-
процентный».

«Российская Госавтоин-
спекция ищет все возможные 
пути, чтобы донести до созна-
ния каждого участника дорож-
ного движения, насколько важ-
но соблюдать правила дорож-
ного движения, — говорит за-
меститель начальника отдела 
пропаганды БДД ГУОБДД МВД 
России полковник полиции 
Сергей Хранцкевич. — Одним 
из них стал всероссийский 
проект #мамырулят, запущен-
ный в сентябре совместными 
усилиями Главного управле-
ния по обеспечению безопа-
сности дорожного движения 
МВД России и газеты «Добрая 
Дорога Детства». 

Проект объединил автоин-
спекторов и знаменитых роди-
тельниц в вопросах повышения 
дорожной безопасности детей-
пассажиров и начался с того, 
что известная телеведущая Ок-
сана Федорова анонсировала 
его в отдельной рубрике изда-
ния, поделившись советами по 
комфортной и безопасной по-
ездке в автомобиле с ребенком.

К проекту в будущем присо-
единятся популярные телеведу-
щие, актрисы, певицы и блоге-
ры, которые выразят свое отно-
шение к безопасности детей-
пассажиров и, что особенно 
важно, лично продемонстриру-
ют, как должны вести себя от-
ветственные родители. Телеве-
дущая Ирина Сашина и певица 
Ирина Ортман в своих аккаун-
тах в социальных сетях уже 
опубликовали посты, в которых 
призвали общественность 
обратить внимание на пробле-
матику детской безопасности в 
автомобилях.

Все участницы акции особо 
обращают внимание на то, что 
дети — это самая уязвимая кате-
гория участников дорожного 
движения, а безопасность де-
тей-пассажиров и вовсе зави-
сит исключительно от их роди-
телей, которые находятся за ру-
лем. По мнению организаторов 
проекта, именно родители бо-
лее всего заинтересованы в без-
опасности своих детей на доро-
гах страны, а значит должны не-
укоснительно соблюдать ПДД, 
демонстрировать пример зако-
нопослушного и ответственно-
го поведения своим детям и 
всем окружающим. 

В рамках проекта #мамыру-
лят 13 октября в Москве про-
шел автопробег от здания го-
родского управления Госавто-
инспекции на Садово-Само-
течной улице до Поклонной 
горы. Участницы пробега при-
зывали других водителей со-
блюдать ПДД, особый акцент 
сделав на необходимости при-
менения детских удерживаю-
щих устройств. На финише 
пробега на специальном бан-
нере участницы оставили ре-
комендации по соблюдению 
мер безопасности во время пу-
тешествий на автомобиле. В ав-

топробеге приняли участие пе-
вицы Катя Лель,  Максим, 
Нюша, Юлия Волкова, телеве-
дущая Катя Гордон, актрисы 
Лиза Арзамасова и Эвелина 
Бледанс, популярные блогеры 
Виктория Афанасьева и Евге-
ния Береза.

Значимость  изменения 
взглядов общества на проблему 
несоблюдения ПДД выявил не-
давний опрос, который прохо-
дил на официальном сайте Гос-
ав то ин спек ции. Оказалось, что 
почти 20% российских водите-
лей не считают зазорным пре-
высить допустимую скорость 
на хорошей дороге в сухую по-

году, свыше 15% не против «по-
ложить стрелку спидометра» 
на загородной трассе.

«Самым частым условием, 
при котором водители могут 
позволить себе увеличить ско-
рость сверх допустимой, стал 
вариант «на хорошей дороге 
при хорошей погоде», за него 
высказались 18,3% опрошен-
ных, — приводит подробности 
Сергей Хранцкевич. — Превы-
сить скорость на загородной 
трассе считают возможным 
15,4% респондентов. При этом 
почти половина опрошенных 
водителей (49,8%) стараются 
не превышать скорость вне за-
висимости от обстоятельств».

Оправдывает превышение 
скоростного режима спешкой 
лишь каждый десятый из опро-
шенных. А процент закоренелых 
лихачей оказался и того меньше 
— лишь 5,9% признались, что 
они в принципе любят быстро 
ездить, невзирая ни на какие об-
стоятельства и условия. 

Так и хочется им сказать: не 
неситесь сломя голову, не ищи-
те на нее приключений, лучше 
торопитесь жить, однозначно 
соблюдая правила движения и 
скоростной режим!  

Материал подготовлен в 
рамках Федерального проекта 
«Безопасность дорожного дви-
жения» в части реализации со-
циальной кампании «Одно-
значно».

Официальному старту «Однозначно» 
была посвящена пресс-конферен-
ция, где презентовали активности и 
инструменты социальной кампа-
нии.

Официальный хэштег кампании #понимайоднозначно упоминается в социальных сетях более 10 тысяч раз. Специально для водителей была разработана наглядная методика, показывающая реальные остановочный и тормозной пути автомобиля.
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ЕДИНОБОРСТВА 
Макгрегор хочет реванша 
с Хабибом в России

Конор бросил 
вызов

Илья Соболев

В Москве прошла пресс-конференция знаменитого ир-
ландского бойца смешанных единоборств Конора 
Макгрегора.   

Приезд экс-чемпиона в двух весовых категориях по 
версии ведущей промоутерской компании UFC (Абсо-
лютный бойцовский чемпионат. — Прим. «РГ») вызвал 
в столице форменный ажиотаж. Обезумевшие фанаты 
«печально известного», а именно так переводится про-
звище Макгрегора Notorious, даже перекрыли движе-
ние на Тверской, пытаясь вычислить автомобиль ку-
мира.

Журналистов на пресс-конференцию ирландца 
тоже собралось немало. Правда, ждать ее «виновника» 
пришлось почти два часа. По словам организаторов, 
все это время Макгрегор… пил кофе. Но ожидание 
было оправданным. Перед прессой Конор предстал в 
одном из своих многочисленных костюмов и в элеган-
тных очках. Однако интеллигентность ирландца оказа-
лась напускной, стоило Макгрегору начать говорить.

Недостатка в смачных фразах не было. Больше все-
го, разумеется, досталось Хабибу Нурмагомедову, ко-
торый год назад победил Конора удушающим прие-
мом. Макгрегор обвинил россиянина в трусости, но за-
верил, что реванш обязательно состоится уже в следу-
ющем году. Причем ирландец даже выразил готовность 
провести бой в России. «Русские люди заслужили эту 
историю». Конор не исключил, что купит в Москве не-
движимость, чтобы тренироваться, так сказать, на ме-
сте. А вот употребление любимого виски в процессе 
подготовки Макгрегор категорически отмел. Равно как 
и водки, хотя традиционный русский напиток Конору 
понравился.

Ну а ближайший бой Макгрегора, не выходившего 
в октагон с момента того самого поражения от Нурма-
гомедова, состоится 18 января в Лас-Вегасе. Об этом 
сообщил сам боец. Правда, назвать соперника отка-
зался. «Я его знаю, но лучше спросите об этом UFC. 
Если я назову его имя, то UFC обязательно поменяет 
соперника». 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА В 14-м туре пройдут сразу два суперматча: ЦСКА — «Динамо» 
и «Локомотив» — «Спартак»

Столичные дерби
Артур Нанян

С
егодня матчем «Рубин» — 
«Урал» стартует програм-
ма 14-го тура российской 

Премьер-лиги (РПЛ). Его глав-
ные встречи состоятся в воскре-
сенье: ЦСКА примет «Динамо», 
а «Локомотив» сыграет на своем 
поле со «Спартаком».

Столичные дерби имеют ог-
ромное значение не только из-за 
истории противостояний, но и 
распределения мест в турнир-
ной таблице. Так вышло, что на 
данный момент армейцы и «же-

лезнодорожники» борются за 
«золото», а их следующие со-
перники находятся в нижней ча-
сти таблицы. Но стоит тому же 
«Спартаку» одержать пару по-
бед, как «красно-белые» могут 
взлететь сразу на несколько 
строчек. То же самое касается и 
динамовцев. 

Матч с «Локомотивом» ста-
нет первым серьезным испыта-
нием для нового главного трене-
ра «Спартака» Доменико Теде-
ско. Встречу с «Рубином» (0:0) в 
расчет брать не стоит, посколь-
ку перед ней команда провела 

при Тедеско лишь пару занятий. 
А вот перед игрой в Черкизово у 
немецко-итальянского специа-
листа было больше времени на 
подготовку.

Другой вопрос, что противо-
стоять «красно-белым» будет 
один из лидеров нашего чемпио-
ната. «Локомотив» сейчас нахо-
дится в отличной форме. На не-
деле команда Юрия Семина на 
равных билась в Италии с 
«Ювентусом» и едва не обыгра-
ла его (1:2). Спартаковцам оста-
ется надеяться, что «железнодо-
рожники» подойдут к воскресе-

нью слегка уставшими. Да и 
травм у вице-чемпионов страны 
хватает. 

Если говорить о статистике, 
то здесь в последнее время ко-
манды идут на равных: в преды-
дущих десяти встречах в Пре-
мьер-лиге каждый из клубов 
одержал по три победы, еще че-
тыре матча завершились вни-
чью. 

Ну а букмекеры отдают пред-
почтение «Локомотиву». Эк-
сперты принимают ставки на 
победу «железнодорожников» с 
расчетом 1 к 2,05, спартаковцев 
— 1 к 3,85. 

Нелегко определить фавори-
та и во втором дерби. Хотя каза-
лось бы: ЦСКА идет на пятом ме-
сте в таблице и отстает от лиде-
ров лишь на три очка. В то же 
время «Динамо» занимает пред-
последнюю строчку и не может 
победить в чемпионате с конца 
августа. 

Но, во-первых, у «бело-голу-
бых» недавно сменился тренер. 
В дебютной встрече при Кирил-
ле Новикове москвичи достойно 
смотрелись против «Краснода-
ра» и набрали одно очко (1:1). 
Во-вторых, по составу «Дина-
мо» ничуть не уступает ЦСКА. А 
в чем-то даже превосходит со-
перника. Наконец, армейцы в 
последнее время чуть сдали: в 
предыдущих двух поединках в 
Премьер-лиге команда набрала 
лишь один балл. 

Статистика встреч также го-
ворит не в пользу «красно-си-
них». В последний раз ЦСКА об-
ыгрывал «Динамо» в 2016 году. 
С тех пор между клубами состо-
ялось четыре матча. В трех из 
них были зафиксирована ничья, 
а в одном сильнее оказались 
«бело-голубые». 

Любопытная встреча состо-
ится в Самаре, где в гости к 
«Крыльям Советов» приедет 
чемпион страны «Зенит». Ко-
манда Миодрага Божовича на-
брала хорошую форму. Благода-
ря трем победам подряд самар-
цы поднялись на шестое место. К 
слову, в предстоящей игре руко-
водить хозяевами будет помощ-
ник Божовича Войо Чалов. А сам 
черногорец будет отбывать пя-
тиматчевую дисквалификацию 
(два из них — условно) за поведе-
ние в концовке поединка с 
«Оренбургом» в 13-м туре. 

ФУТБОЛ Месси установил новый рекорд в Лиге чемпионов

Человек-гол

Илья Соболев 

В 
Лиге чемпионов за-
вершился третий тур 
г ру п п о в о го  э та п а 
Лиги чемпионов. Для 
российских клубов он 
сложился неудачно. 
Вслед за «Локомоти-
вом» поражение по-
терпел и питерский 

«Зенит», уступивший на выезде 
немецкому «РБ Лейпциг» со 
счетом 1:2. 

С точки зрения борьбы за пу-
тевку в плей-офф катастрофы не 
случилось: «Зенит» с четырьмя 
очками делит в группе «G» вто-
рое место с французским «Лио-
ном», отставая от лидирующего 
«Лейпцига» на два балла. Куда 
критичнее последствия неудачи 
питерцев для положения России 
в  таблице коэффициентов 
УЕФА, на основании которой 
определяется количество участ-
ников в еврокубках от разных 
стран. Победа лиссабонской 
«Бенфики» над «Лионом» (2:1) 
позволила Португалии поте-
снить нас с шестой строчки в 
рейтинге. Если по итогам теку-
щего сезона Россия не сможет 
вернуть утерянную позицию, то 
в сезоне 2021/2022 сможет зая-
вить в еврокубки не шесть ко-
манд, как сейчас, а лишь пять, 
причем только две (вместо 
трех) в Лигу чемпионов.

Но вернемся к Лиге чемпио-
нов. Минувший тур оказался бо-
гатым на события. Одним из 
знаковых стал очередной ре-
корд форварда «Барселоны» 
Лионеля Месси. Его гол в ворота 
пражской «Славии» оказался 
историческим. До аргентинца 
никому не удавалось забивать 
хотя бы раз в 15 сезонах Лиги 

чемпионов подряд. Кроме того, 
Лео повторил достижение напа-
дающего «Ювентуса» Криштиа-
ну Роналду и экс-форварда ма-
дридского «Реала» Рауля, кото-
рым удалось поразить в Лиге 
чемпионов ворота 33 разных 
команд.

Самое интересное, что при 
всем при этом вовсе не Месси 
стал главным героем вечера. Во-
преки ожиданиям поездка в 
Прагу обернулась для «Барсы» 
сложнейшим испытанием. В 
концовке матча «Славия» 
устроила гостям форменный 
штурм, и если бы не уверенная 
игра Марка-Андре Тер Штегена, 

каталонцы могли бы и не удер-
жать победный счет — 2:1.

— Тер Штеген — наш ключе-
вой игрок во всех трех старто-
вых матчах, — категорично зая-
вил главный тренер «Барсело-
ны» Эрнесто Вальверде. — «Сла-
вия» показала то, что мы от нее 
ждали. Стоило нам потерять 
мяч, они тут же бросались в ата-

ку. В концовке они так отчаянно 
шли вперед, что нам приходи-
лось отбиваться от целой лави-
ны атак.

В другом матче группы «F» 
итальянский «Интер» одолел на 
своем поле дортмундскую «Бо-
руссию» — 2:0. Это позволило 
«Барсе» единолично возглавить 
квартет с семью очками. У «Ин-
тера» и «Боруссии» по четыре 
балла, «Славия» довольствует-
ся пока только одним.

Действующий обладатель 
Кубка европейских чемпионов 
«Ливерпуль» продолжает защи-
ту титула. На выезде англичане 
р а з г р о м и л и  б е л ь г и й с к и й 

«Генк» — 4:1. Вроде бы ничего 
особенного, но вообще-то это 
первая гостевая победа «Ливер-
пуля» на групповом этапе Лиги 
чемпионов за два года.  Кроме 
того, мерсисайдцы стали чет-
вертой английской командой, 
преодолевшей в главном клуб-
ном турнире Европы отметку в 
200 мячей. Ранее это сделали 
«Манчестер Юнайтед», «Чел-
си» и «Арсенал».

Теперь у «Ливерпуля» шесть 
очков: в группе «Е» он отстает 
от «Наполи», выигравшего у 
«Зальцбурга» — 3:2, на один 
балл .  У  «Генка» три очка, 
«Зальцбург» замыкает четвер-
ку с одним. Наконец, в квартете 
под литерой «H» двоевластие. У 
«Челси» и голландского «Аяк-
са» поровну баллов — по шесть. 
Но англичане выше за счет по-

беды в личной встрече, состояв-
шейся накануне, — 1:0. «Вален-
сия», за которую играет наш Де-
нис Черышев, отстает совсем 
немного — на два очка. Кстати, 
россиянин забил за свой клуб в 
минувшем туре в ворота «Лил-
ля», но для виктории этого не 
хватило — 1:1.

Вчера прошли матчи третье-
го тура Лиги Европы. Под зана-
вес первого круга группы «Н» 
наш ЦСКА, проигравший два 
предыдущих матча с общим сче-
том 1:7, принимал  «Ференцва-
рош» (Венгрия) — 0:1. Результат 
встречи квартета «С» «Трабзон-
спор» (Турция) — «Краснодар» 
стал известен уже после подпи-
сания этого номера «РГ».  

После травм на старте сезона лидер 
«Барселоны» Лионель Месси стре-
мительно набирает форму.

В первом дерби сезона между ЦСКА и «Локомотивом» победу одержали армейцы — 1:0.

А К Ц Е Н Т

Свой первый гол в Лиге чемпионов 
Лионель Месси забил в ноябре 
2005 года. Ему тогда было 18 лет

Событие

Чемпионат мира по пляжному футболу в 2021 году пройдет в России. 

Об этом на пресс-конференции по итогам совета Международной фе-

дерации футбола (ФИФА), проходившего в Шанхае, сообщил глава ор-

ганизации Джанни Инфантино.

«Мы все помним, с каким оглушительным успехом прошел в России 

ЧМ-2018. Теперь с нетерпением ждем в этой стране чемпионата мира 

по пляжному футболу», — подчеркнул швейцарец.

Сообщалось, что конкурентами России в борьбе за право принять тур-

нир были Чили и Сальвадор. 

Чемпионаты мира по пляжному футболу проводятся под эгидой ФИФА 

с 2005 года. В 2011 и 2013 годах победу одерживали россияне.

Конор Макгрегор готов купить недвижимость в Москве, чтобы 
тренироваться перед боем с Хабибом уже на месте событий.

НОВОСТИ 

Наша сборная 
поднялась 
в рейтинге 
ФИФА

«ПЯТЕРКА» 
ЗА ОКТЯБРЬ 
Анна Козина

Сборная России поднялась на 
пять позиций и расположилась 
на 37-м месте в рейтинге Ме-
ждународной федерации фут-
бола (ФИФА).

Лучший результат с июня 
2016 года, когда россияне зани-
мали 29-ю строчку, команда 
Станислава Черчесова показа-
ла благодаря двум победам в от-
борочном турнире чемпионата 
Европы 2020 года. В октябре 
наша сборная дома с крупным 
счетом обыграла шотландцев 
(4:0) и на выезде разгромила 
команду Кипра (5:0), досрочно 
завоевав путевку в финальную 
часть Евро-2020.

Лидером рейтинга ФИФА 
остается Бельгия — соперник 
сборной России по отборочно-
му турниру. Далее идут Фран-
ция, Бразилия и Англия. На пя-
тую строчку поднялась коман-
да Уругвая, поменявшись ме-
стами с Португалией. 

Напомним, что в марте рос-
сияне уже проиграли бельгий-
цам в гостях (1:3). Ответная 
встреча состоится 16 ноября в 
Санкт-Петербурге. 

Рублев 
продлил 
победную 
серию

ПОДАЧА 
ИЗ МОСКВЫ
Анна Бекетова

Андрей Рублев, который на 
прошлой неделе взял титул на 
московских кортах, пробился в 
четвертьфинал турнира в Вене, 
продлив свою победную серию 
до семи матчей.

Во втором круге Рублев на-
конец смог обыграть Чхуна 
Хена со счетом 6:4, 6:2. Ранее 
он трижды уступал этому юж-
нокорейскому теннисисту. Все 
три поражения случились в 
2017 году, в том числе в финале 
молодежного Итогового турни-
ра ATP в Мадриде.

За выход в полуфинал сорев-
нований россиянин поспорит с 
третьим сеяным турнира ита-
льянцем Маттео Берреттини, 
обыгравшим болгарина Григора 
Димитрова — 7:6 (7:5), 7:6 (7:1).

Накануне в четвертьфинал 
прошел и Карен Хачанов, кото-
рый является второй ракеткой 
турнира. Он одолел венгра 
Мартона Фучовича. Тот усту-
пал по ходу матча и при счете 
3:6, 6:4, 1:4 отказался от про-
должения борьбы. 

За путевку в полуфинал Ха-
чанов поспорит с аргентинцем 
Диего Шварцманом.  

Квят 
получил очки 
за Гран-при 
Японии

ЗАРУЛИЛ 
В ТОП-10
Анна Козина

Российский гонщик «Форму-
лы-1» Даниил Квят, выступаю-
щий за «Торо Россо», попал в 
топ-10 и заработал одно очко 
по итогам Гран-при Японии по-
сле того, как из протокола гон-
ки были исключены пилоты 
«Рено» Даниэль Риккардо и 
Нико Хюлькенберг.

Гонщиков французской ко-
манды наказали из-за тормозной 
системы болидов. Судьи ФИА ре-
шили, что она хоть и соответст-
вует техническому регламенту, 
но является при этом электрон-
ным помощником пилотов, что 
запрещено правилами.

На Гран-при Японии Риккар-
до и Хюлькенберг финиширо-
вали на шестой и десятой пози-
циях соответственно. После ан-
нулирования их результатов 
Квят поднялся с 12-го на 10-е 
место. После 17 гонок нынеш-
него сезона россиянин занима-
ет 11-е место в личном зачете, 
имея в активе 34 очка.

Следующий этап «Форму-
лы-1» пройдет в Мексике с 25 
по 27 октября. Кстати, он мо-
жет определить дальнейшую 
судьбу нашего пилота — в какой 
из команд концерна «Ред Булл» 
Даниил Квят будет выступать в 
следующем сезоне. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

25 октября, пятница
Матч Премьер 
19.20 «Рубин» — «Урал». 

Прямая трансляция. 

26 октября, суббота 
Матч ТВ
16.25 «Ахмат» — «Арсенал». 

Прямая трансляция. 

Матч Премьер 
13.55 «Тамбов» — «Уфа». 

Прямая трансляция. 

18.55 «Ростов» — «Сочи». 

Прямая трансляция. 

27 октября, воскресенье 
Матч ТВ
16.25 «Локомотив» — 

«Спартак». Прямая трансляция. 

Матч Премьер 
13.50 «Крылья Советов» — 

«Зенит». Прямая трансляция. 

15.55 ЦСКА — «Динамо». 

Прямая трансляция. 

18.55 «Краснодар» — 

«Оренбург». 

Прямая трансляция.

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие  
«Горно-химический комбинат» (ФГУП «ГХК») (Заказчик), ад-
рес: Красноярский край, ЗАТО Железногорск, г. Железногорск, 
ул. Ленина, д. 53, информирует, что в соответствии с Федераль-
ным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденным приказом Госкомэко-
логии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, организуются общественные 
обсуждения на тему: «Материалы обоснования лицензии (вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду) 
на осуществление деятельности в области использования атом-
ной энергии — «Вывод из эксплуатации отделений первой оче-
реди радиохимического производства Федерального государ-
ственного унитарного предприятия «Горно-химический комби-
нат», г. Железногорск, Красноярский край».

Н а  о с н о в а н и и  п о с т а н о в л е н и я  А д м и н и с т р а ц и и  
ЗАТО г. Железногорск от 21.10.2019 № 2078 общественные  
обсуждения состоятся в форме общественных слушаний 28 но-
ября 2019 года в 16.00 в помещении камерного зала (1-й этаж) 
Муниципального бюджетного учреждения культуры «Центр 
досуга» по адресу: Красноярский край, ЗАТО Железногорск, 
г. Железногорск, пр. Ленинградский, д. 37.

Организатором общественных обсуждений является Адми-
нистрация ЗАТО г. Железногорск (г. Железногорск,  
ул. 22 Партсъезда, д. 21) совместно с Заказчиком.

Месторасположение намечаемой деятельности: Красноярс-
кий край, ЗАТО Железногорск, промышленная площадка  
ФГУП «ГХК».

Цель намечаемой деятельности — вывод из эксплуатации от-
делений первой очереди радиохимического производства  
ФГУП «ГХК».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду IV квартал 2019 г.

Материалы обоснования лицензии, включая оценку воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) и Техническое задание 
на ОВОС, доступны для ознакомления общественности и подачи 
письменных замечаний и предложений с 28 октября по 29 декаб-
ря 2019 года по адресу: 

Красноярский край, г. Железногорск, ул. Ленина, д. 3 Муни-
ципальное бюджетное учреждение культуры Центральная го-
родская библиотека им. М. Горького (библиотека № 6) ежеднев-
но, кроме понедельника, с 10.00 до 18.00.

Дополнительно материалы обоснования лицензии размеща-
ются на сайте муниципального образования Администрации 
ЗАТО г. Железногорск по адресу: http://admk26.ru в указанные 
сроки.

Кроме того, вопросы, замечания и предложения по матери-
алам обоснования лицензии, включая ОВОС, могут быть на-
правлены по адресу электронной почты: os.ghk@yandex.ru. 
Контактное лицо: Евсеенкова Татьяна Андреевна — член рабо-
чей группы по проведению общественных слушаний,  
тел.: +7 (915) 010-71-14.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НА УЛИЦЕ

Дети — это будущее нашей стра-
ны. Именно им предстоит реа-
лизовывать оборонный, трудо-
вой и репродуктивный потенци-
ал России. Поэтому крайне важ-
но, чтобы они выросли не толь-
ко умными, успешными, но и 
здоровыми. А первый шаг к здо-
ровью — правильное и сбаланси-
рованное питание («РГ», 1-я и 
2-я полосы). Для школьников 
это особенно актуально, по-
скольку они испытывают доста-
точно интенсивные умственные 
нагрузки, на фоне которых про-
исходит рост организма.

Очень важно, чтобы в школь-
ном питании соблюдались днев-
ные нормы белка. Поскольку у 
всех разный социальный уро-
вень, и школа — это как раз то 
место, где дети из малообеспе-
ченных семей могли бы полу-
чать полноценное питание, ко-
торое, к сожалению, не всегда 
им могут обеспечить дома. Ре-
бенку необходимо 2 грамма чи-
стого белка на килограмм веса в 
сутки. Пересчитывая на белко-
вые продукты, умножаем на ко-
эффициент 3 и получаем, что ре-
бенок весом 20 килограмм дол-
жен ежедневно потреблять 60 
грамм белка. А это примерно 
200 грамм мяса или рыбы. 

Завтрак и обед должны быть 
богаты белком. Это преступле-
ние — кормить школьников кол-
басой и сосисками, в которых 
содержатся всего-навсего следы 
мяса, а в основном же они состо-
ят из сои, крахмала и разной хи-

мии. Лучше уж сделать на за-
втрак яичницу или омлет, кашу 
на молоке, сырники, на обед — 
отварную или тушеную курицу, 
рыбу с различными крупами.

Сейчас дети в плане здоровья 
сильно уступают своим свер-
стникам, жившим еще 20—30 
лет назад. Они менее развиты 
физически, чаще болеют. Ка-
ждое новое поколение слабее 
предыдущего. Врачи давно уже 
бьют тревогу: уровень детской 
онкологии растет, аллергиков 
становится все больше и боль-
ше, увеличивается число невро-
логических заболеваний среди 
детей и подростков. Дети выхо-
дят из школы уже чуть ли не ин-
валидами. С гастритами, коли-
тами, дуоденитами и прочими 
заболеваниями желудочно-ки-
шечного тракта. Все это следст-
вие неправильного питания. От-
сутствие в рационе фруктов и 
овощей, горячих блюд, доста-
точного количества белка. Дети 
питаются фастфудом. Это доста-
точно серьезная проблема, ко-
торую, на мой взгляд, нужно ре-
шать на государственном уров-
не. И начинать именно с приве-
дения в соответствие с нормами 
и правилами здорового питания 
школьных завтраков и обедов.

Ну и родителям, конечно, 
нужно подумать о своих детях. 
Не стоит давать им с собой в ка-
честве перекуса сладкие батон-
чики, шоколадки, печенье. Это 
миф, что для работы мозга нам 
нужен сахар. От сахара только 
лишние килограммы нарастают. 
Что чревато развитием всевоз-
можных заболеваний и патоло-
гий. Особенно в детском возра-
сте. Лучше уж дать ребенку 
яблоко, изюм, орехи, салат из 
моркови и капусты. А не бы-
стрые углеводы в виде сахаросо-
держащих продуктов, которые 
формируют у детей своего рода 
наркотическую зависимость. 

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
День обещает быть сол-
нечным. Атмосферное 
давление составит 
753 мм ртутного столба.

СУББОТА
Не исключены осадки. 
Давление — 747 мм 
ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Ожидается облачная 
погода. Давление — 
740 мм ртутного столба.
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ФНС рассказала 
о новациях 
в системе расчета 
имущественных 
налогов
Юлия Кривошапко  •  rg.ru/art/1767876
Федеральная налоговая служба России 
улучшает свою работу для населения в во-
просах оповещения, информирования и 
удобства оплаты федеральных и регио-
нальных налогов. С этим сложно не согла-
ситься. В результате для добросовестного 
налогоплательщика не составляет особо-
го труда определиться в достоверности 
начислений, проведя элементарную свер-
ку. На поверхности остаются некоторые 
вопросы начислений налогов, с которыми 
сталкиваются собственники движимого и 
недвижимого имущества. Один из них — 
налоги несовершеннолетних собственни-
ков, попавших по умолчанию в разряд 
собственников жилья только лишь на ос-
новании наличия постоянной прописки/
регистрации на момент приватизации в 
квартире реальных собственников, к при-
меру, дедушки и бабушки. Самое интере-
сное, что внуки — собственники, в силу из-
менившихся обстоятельств, не прожива-
ют в данной квартире, но налог за них 
уплачивают все те же дедушка и бабушка, 
но из своей скромной пенсии. Что касает-
ся транспортного налога на собственни-
ков несовершеннолетних и невозмож-
ность вынесения штрафов за нарушение 
ПДД, то налог можно начислять, но реги-
страцию ТС с выдачей номерных знаков 
необходимо не допускать до наступления 
совершеннолетия собственника. Между 
тем данный вопрос можно было бы не 
поднимать, если бы ТС учитывался в сто-
имость бензина. Расчет простой и извест-
ный: больше едешь — больше платишь. Это 
наболевший вопрос, который выводит 
уважаемую справедливость на передний 

план налоговых взаимоотношений госу-
дарства и населения. 

Анатолий Урсул

Эксперты оценили 
плюсы и минусы 
4-дневной рабочей 
недели
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/1736181
Можно рассмотреть максимальное сокра-
щение праздничных дней в году с заменой в 
виде увеличения оплачиваемого отпуска с 
28 календарных дней, к примеру, до 38 – 40 
календарных дней и более. День за день. На 
сколько дней сократиться количество 
праздников – на столько дней увеличится 
количество отпускных. Работник решит и 
запланирует даты отдыха с учетом пожела-
ний семьи и возможности бюджета. Произ-
водства, ведомства и организации продол-
жают работать в обычном режиме в соот-
ветствии с установленным графиком. Всем 
вместе в масштабах страны отдыхать не 
обязательно, что положительно отразиться 
по всем направлениям: производство, здо-
ровье и отдых, повлияет на равномерное 
распределение загруженности зон отдыха и 
наличие билетов. Работник по-прежнему 
получает достаточно дней отдыха, которые 
можно провести в кругу семьи. При этом, к 
14 обязательным дням одновременного от-
дыха следует предоставлять возможность 
брать в счет отпуска от одного дня для вы-
полнения обычных жизненных дел.  Пола-
гаю, что кадровый аппарат воспримет в 
штыки частое оформление отпускных дней, 
но все во благо работника. Оформлять при-
казом можно только дни основного отпуска 
– 28, а остальные, в порядке компенсиро-
ванных дней – по заявлению.  Сокращение 
количества рабочего времени должно опи-
раться на рост производительности труда, 
иначе снижение отработанных часов будет 
приводить к уменьшению ВВП страны. К со-
жалению, мы пока не видим в России серьез-

ных перспектив прорывного повышения 
производительности труда, без которого со-
кращение рабочих часов будет наносить 
ущерб российской экономике. 

Андрей

Практика 
судебного 
примирения 
заработает 
в России
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/1766804
В судах начнут работать специальные при-
мирители, которые помогут спорящим сто-
ронам найти общий язык. Я считаю, что это 
хорошее начинание. Особенно сейчас нуж-
ны примирители в административных де-
лах по разводу, тяжбы с банками и наслед-
ством. Недавно был свидетелем неодноз-
начного судебного решения. Банк за неод-
нократные пропуски платежа по кредиту 
подал исковое заявление на заемщика с 
требованием погасить всю судную задол-
женность с процентами. Ответчик в досу-
дебном ходатайстве к банку, ввиду тяжело-
го материального положения, огласил сум-
му ежемесячного платежа, она была на 
20% меньше требуемой. Банк отказался на-
отрез и подал исковое заявление в суд. От-
ветчик, поразмыслив, инициировал дело-
производство о банкротстве. В результате 
пострадали оба фигуранта, банк лишился 
значительной части своих денег, так как по 
закону о банкротстве все вычеты должника 
проводятся по ставке рефинансирования 
ЦБ на текущий день, а ответчик, став бан-
кротом, потерял намного больше. Это мож-
но было решить более цивилизовано и без 
жестких крайностей, если бы в этом при-
нял участие судебный примиритель. Су-
дебный примиритель необходим и в других 
имущественных и административных де-
лах, не говоря уж об уголовных! 

Алексей Иванов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ВИДЕО Владелец Mercedes C63s AMG в голландском 
Роттердаме, уезжая с престижной автотусовки под 
названием «100% Auto live»,  попытался сделать это 
максимально эффектно, но переоценил свой 
водительский опыт. Красиво дрифтя на повороте, он 
сначала слишком сильно выкрутил руль вправо, 
потом начал судорожно выворачивать в обратную 
сторону, после чего полностью утратил контроль над 
машиной. Остановить неумеху-водителя смогло лишь 
дерево на обочине. 
rg.ru/art/1765443

ЗДОРОВЬЕ Соннный паралич или ступор - 
распространенное расстройство сна.  Ученые 
считают, что с этим недугом сталкивается семь 
процентов населения Земли.  Оно возникает в 
промежутке между сном и бодрствованием или в 
момент пробуждения. Человек внезапно 
просыпается, но при этом не может пошевелиться. 
Как справиться с проблемой  - читайте на сайте. 
rg.ru/art/1768213

НАУКА В Греции археологи при проведении раскопок 
в древнем городе Тенея на Пелопоннесе, построенном 
троянскими военнопленными, обнаружили 
древнеримские бани. Находки были сделаны в 
затерянном древнегреческом городе Тенея.  Он был 
обнаружен осенью 2018 года. Считается, что этот 
город был построен плененными воинами 
легендарной Трои. 
rg.ru/art/1768359

КОСМОС Национальное управление по аэронавтике 
и исследованию космического пространства NASA 
представило снимок спиральной галактики NGC 
4380, которая выглядит как объект из 
фантастического фильма. В космическом агентстве 
отмечают, что на снимке она выглядит весьма 
впечатляюще и напоминает кадр из фантастического 
фильма.
rg.ru/art/1765441

КИНО Премьера фильма «С закрытыми окнами» - 
честной биографии музыканта Кирилла Толмацкого - 
состоится 7 ноября на онлайн-платформе PREMIER.
ONE.
rg.ru/art/1768411

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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Идею переноса могилы Франко социалисты рассматривали уже давно, однако 
взяться за ее воплощение удалось только после того, как премьером Испании 
стал Педро Санчес. Решение правительства перезахоронить Франко разделило 
испанцев пополам. Согласно опросу, проведенному Socio Metrica, почти 42 
процента жителей королевства поддерживают это решение официального 
Мадрида, столько же выступают против, еще 16 процентов респондентов так и 
не смогли определиться со своей позицией. Примечательно, что с начала года 
количество сторонников перезахоронения Франко снизилось, а противников, 
напротив, увеличилось. При этом свыше 70 процентов опрошенных считают 
проведение эксгумации предвыборным ходом Санчеса, лидера социалистов. 
В первую очередь за перенос могилы выступали те, кто не жил в период дикта-

туры. А вот люди более пожилого возраста были склонны оставить все как 
есть и не бередить старые раны: ведь многие семьи так или иначе пострадали 
в результате репрессий. Примечательно, что напряженность в обществе 
вокруг места захоронения Франко создали сами власти Испании. Каудильо 
никогда не высказывал желания покоиться в «Долине Павших» — по словам 
членов его семьи, он предпочел бы более спокойное место. Его дочь Кармен 
впоследствии, после смерти в 1988 году ее матери Кармен Поло, жалела, что 
ее родители не похоронены вместе. Сама Поло предпочла то самое кладбище 
Мингоррубио, где только теперь появилась новая могила Франко. Тем не 
менее тогдашний премьер Карлос Ариас Наварро посчитал, что идеальным 
местом для проведения похорон будет «Долина Павших», символ диктатуры, 

где покоятся 33 847 жертв Гражданской войны 1936—1939 годов (на фото 
слева — бои на улицах Барселоны в 1936 году, справа — танки победившей в 
1939 году армии Франко едут по удицам Валенсии). Работы над возведением 
комплекса продолжались с 1941 по 1959 год. Из почти 34 тысяч похоронен-
ных там личности 12 530 человек так и не были установлены. За всей этой 
историей с перезахоронением нынешние испанские власти только сейчас 
вспомнили о жертвах диктаторского режима. Буквально накануне эксгумации 
кабмин принял решение о вскрытии 13 братских могил того периода до конца 
года, чтобы установить личности погибших. Испания занимает одно из первых 
мест в мире по количеству пропавших без вести — 114 226 человек за 46 лет 
правления Франко. Подробности на с. 8.

Москва +7...+12, перем. обл.

Санкт-Петербург +7...+12, дождь

Анадырь -12...-11, ясно

Архангельск +2...+7, дождь

Астрахань +5...+19, ясно

Благовещенск  -1...+2, снег

Владивосток +9...+12, дождь

Волгоград +8...+18, ясно

Воронеж +8...+15, ясно

Екатеринбург +3...+5, перем. обл.

Иркутск -5...+7, перем. обл.

Казань +5...+10, ясно

Калининград +11...+16, перем. обл.

Краснодар +8...+19, перем. обл.

Магнитогорск +3...+9, перем. обл.

Мурманск -2...0, снег

Нижний Новгород +6...+12, перем. обл.

Новосибирск 0...+3, снег

Омск +1...+4, дождь

Орел +8...+15, ясно

Оренбург +9...+15, дождь

Пермь +2...+5, перем. обл.

Ростов-на-Дону +12...+20, ясно

Севастополь +9...+20, ясно

Симферополь +9...+20, ясно

Сочи +13...+21, ясно

Тамбов +5...+13, ясно

Тюмень 0...+4, дождь

Уфа +5...+11, перем. обл.

Хабаровск +3...+17, дождь

Челябинск +6...+8, дождь

Чита -9...+5, ясно

Элиста +5...+19, ясно

Южно-Сахалинск 0...+12, перем. обл.

Якутск -11...-7, снег

Ярославль +6...+11, перем. обл.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Марият Мухина
диетолог, 

доктор медицинских наук
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